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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

НА ФОНЕ «ПАТРИКОВ» 
СНИМАЕТСЯ ДЕВИЦА

Порой про Патриаршие пруды в 
современной Москве можно гово-
рить либо плохо, либо никак — слиш-
ком уж одиозную славу приобрело 
это место: «золотая молодежь», 
безудержный кутеж в брызгах шам-
панского, самые дорогие машины и 
все такое прочее... Год за годом на 
Малую Бронную, Спиридоновку и в 

Козихинские переулки по-прежнему 
слетаются желающие потусоваться и 
познакомиться. Последнее — самое 
интригующее. Корреспонденты «МК» 
окунулись в мир тусовок московской 
молодежи и попробовали выяснить: 
кому на «Патриках» хорошо снимать 
— и сниматься? 

Читайте 7-ю стр.

ЗАСАДА С ИНДЕКСАЦИЕЙ
Стоит ли пенсионерам надеяться на новые 

выплаты с 1 июня?
Чем ближе первый день лета, тем 

больше волнений в обществе, СМИ и 
экспертных кругах по поводу возмож-
ной внеплановой индексации пенсий. 
Дело в том, что ровно год назад в 20-х 
числах мая президент Путин объявил 
о подобной мере — росте с 1 июня 
2022 года пенсии для неработаю-
щих пенсионеров на 10%. Тогда этот 
шаг объяснялся разошедшейся не на 

шутку инфляцией, которая на фоне 
санкционной войны зашкаливала по 
весне за 17%. Ныне инфляция в 7 раз 
(!) меньше, но вряд ли от этого жизнь 
35 миллионов российских пенсионе-
ров стала сильно легче. Вправе ли 
они надеяться на новый социальный 
«подарок» от государства?

Читайте 2-ю стр. 

УКРАИНУ 
ВЫЧЕРКИВАЕМ

Иногда и непримиримые враги сходятся в 
чем-то главном. Урсула фон дер Ляйен, глава 
Еврокомиссии, на саммите G7 в Японии заяви-
ла, что мирные переговоры между Россией и 
Украиной должны быть отвергнуты. Дмитрий 
Медведев ее поддержал: «Трудно не согла-
ситься с гинекологом, которая прикидывается 
руководителем ЕС».

В деталях они, конечно, расходятся. Фон 
дер Ляйен считает, что надо поддерживать 
«мирную формулу» Зеленского. Возможно, 
Медведев прав, и она и правда только при-
кидывается руководителем ЕС. Потому что 
политик на таком посту должен отдавать 
себе отчет, что «мирная формула» Киева это 
«формула войны». Мирными были, например, 
Минские соглашения, не выгодные России, не 
предусматривавшие возвращения Донбасса в 
«родную гавань». Теперь же в качестве начала 
для каких-то переговоров предлагается воен-
ное поражение России. Поскольку без третьей 
мировой, ядерной войны это невозможно себе 
представить, но и в такой войне победителей не 
будет, обсуждать это нет смысла. Но, возможно, 
фон дер Ляйен коварная и просто хочет про-
должения конфликта, чтобы потом было легче 
договариваться с Россией — да, победившей, 
но понесшей (никуда не денешься) значитель-
ные издержки. Если это так, то стоит заметить: 
существование самостоятельной Украины здесь 
уже не предусмотрено. А вот использование ее 
в своих целях — вполне.

Медведев куда более конкретен и прямо-
линеен. Он уже сейчас не считает нынешнюю 
Украину за суверенное территориальное обра-
зование: «Какие могут быть равные переговоры 
с нацистским государством, находящимся в 
стадии полураспада, под внешним управле-
нием? Говорить можно только с хозяевами». 
Тут, кстати, фон дер Ляйен может стать обидно, 
поскольку Медведев стороной переговоров 
называет Вашингтон — «других собеседни-
ков просто нет». А Европа в этих переговорах 
«об условиях послевоенного мироустройства» 
отсутствует как субъект. Впрочем, Дмитрий 
Анатольевич признает, что говорить о таких 
переговорах пока рано.

При всей разности подходов результат все 
равно получается общий: Украину вычеркиваем. 
Нам там говорить не с кем, им с нами — за-
прещают их хозяева. И пока не вычеркнули (а 
здесь есть варианты и гуманные) — никаких 
переговоров.

ДИАНА ГУРЦКАЯ 
ПОЧЕРНЕЛА ОТ ГОРЯ 
Семья певицы тяжело переживает 
внезапный уход из жизни супруга звезды, 
заместителя министра науки и высшего 
образования РФ Петра Кучеренко.

Читайте 3-ю стр.

АРТЕМОВСКИИ ПЕРЕЛОМ
ВСУ не смогли удержать важный для них город-крепость Бахмут

Сражение за Артемовск (Бахмут) 
— очень важный для ВСУ и хорошо 
укрепленный позиционный район — 
подошло к концу. Президент Путин 

поздравил с завершением операции 
по освобождению Артемовска штурмо-
вые отряды частной военной компании 
«Вагнер», а также всех военнослужащих 

Российской армии, которые оказывали 
им необходимую поддержку и прикры-
вали с флангов.

Читайте 4-ю стр.

Искать 
в булгаковских 
местах любви 
не стоит — 
тут чистый расчет
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ИЗ РАНЕНОГО 
ЗАЛУЖНОГО 
ДЕЛАЮТ ДЕЗЕРТИРА?
Жена главкома приезжала 
в госпиталь к «дуже 
важливому» пациенту

Читайте 4-ю стр.

Российский триколор на многоэтажках 
Бахмута, где раньше были огневые 
позиции ВСУ. К этому дню штурмовики 
«Вагнера» шли почти восемь месяцев.

САНКЦИОННЫЙ 
ТУПИККонстантин СМИРНОВ,

экономический обозреватель Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Этой фотографией 
на Украине пытаются 
доказать, что с Залужным 
все в порядке.
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, Олег ШАДЫХАНОВ, Светлана РЕПИНА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ШКОЛЬНИЦЫ ПОПАЛИ 
ПОД КОЛЕСА ПОЕЗДА 

ПОСЛЕ ВЫПУСКНОГО ВЕЧЕРА
Две школьницы траги-

чески погибли на станции 
Щербинка в Новой Москве 
19 мая. Они были сестра-
ми, а у одной из них в этот 
день был выпускной.

Как стало известно 
«МК», ужасная трагедия 
произошла около 20 часов 
вечера возле железнодо-
рожной платформы.

Двоюродные сестренки 
11 и 12 лет от роду гуляли 
рядом со станцией. Какое-
то время они бродили 
вдоль железнодорожной 
насыпи, собирали оду-
ванчики и снимали фото 
и видео. Но потом одной 
из них позвонила мама 
и сказала, что пора воз-
вращаться домой. Девоч-
ки послушно направились 
в сторону дома, но для 
этого им надо было перей-
ти железнодорожные пути 
рядом с платформой, где 
был специализированный 
переход. Как раз в это вре-
мя горел красный сигнал 
светофора, а мимо прохо-
дил товарный поезд. Не-
понятно почему, но девоч-
ки вышли со специальной 
площадки, где положено 
пережидать проходящие 
поезда, и встали на пу-
тях. К ним присоединил-
ся и случайный прохожий. 
Шум от товарняка стоял 
ужасный, и сестренки 
не заметили, как из-за по-
ворота на огромной ско-
рости несется экспресс. 
В последний момент муж-
чина, стоявший рядом, 
успел отойти с железно-
дорожного полотна, а де-
вочкам не повезло: смерть 
была мгновенной.

Как установили сле-
дователи, обе погибшие 

были местными жителями 
и воспитывались в благо-
получных семьях. У четве-
роклассницы в это день 
был выпускной вечер, 
посвященный окончанию 
учебного года, после чего 
девочки и пошли гулять.

Педагоги отзываются 
о погибших только как 
о прилежных и добросо-
вестных ученицах. Не-
равнодушные родители 
учеников из школ девочек 
начали сбор средств.

Как сообщили в Запад-
ном межрегиональном 
следственном управле-
нии на транспорте СК РФ, 
по факту гибели девочек 
возбуждено уголовное 
дело по части 3 статьи 
263 УК РФ («Нарушение 
правил безопасности 
движения и эксплуатации 
железнодорожного транс-
порта, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух 
и более лиц»). 

МАЛЬЧИКА СОЖГЛИ В ЗАПЕРТОМ САРАЕ 
ЕГО НЕДРУГИ-ПОДРОСТКИ?

Жители Раменского 
района несут цветы и мяг-
кие игрушки к месту тра-
гедии в поселке Дубовая 
Роща, где вечером 19 мая 
в сарае погиб 11-летний 
школьник.

По одной из версий, 
ребенка закрыли там 13-
летние знакомые, которые 
затем подожгли деревян-
ную постройку.

Как удалось выяснить 
«МК», очевидцем событий 
стал местный житель, он 
пытался спасти погибаю-
щего ребенка из объятого 
огнем сооружения.

— Я проходил мимо, уви-
дел черные клубы дыма. 
Ко мне подбежали дети 
6–7 лет от роду, которые 
в слезах попросили по-
мочь, так как внутри был 
мальчик. Сарай был су-
хой и быстро разгорел-
ся. Рядом стоял другой 
сарай — там я и еще один 
мужчина взяли старую 
одежду, укутались и с 
помощью лопат скинули 
крышу и боковые стены 
с горящей постройки, — 
рассказал мужчина.

Вскоре подоспели по-
жарные, которых до при-
хода взрослых вызвал 
один из подростков. Об-
горевшее тело ребенка 
обнаружили после того, 
как полностью потушили 
огонь. 

Вокруг было много де-
тей, многие из которых 
стали свидетелями. Сна-
чала школьники говори-
ли, что мальчик сам себя 
поджег, но потом, когда 
с ними начали работать 
полицейские, то они ука-
зали на 13-летнего парня, 
который вместе с другом 
и еще одной девушкой это 
сделали. Якобы подростки 
сначала избили мальчика, 
закрыли в сарае, двери ко-
торого забили гвоздями, 
сходили за жидкостью для 

розжига и подожгли. 
Погибший ребенок за-

нимался в местной секции 
дзюдо. Тренер рассказал, 
что в тот роковой день его 
воспитанник поехал в го-
сти к своему другу в Ду-
бовую Рощу.

— Знаю, что там у него 
с местным мальчиком, ко-
торый занимается воль-
ной борьбой, произошла 
драка. Оппонентов было 
сначала четверо — всем 
по 13 лет, три мальчи-
ка и одна девочка. Один 
впоследствии убежал. 

Погибший парень был 
добрый, хороший, пода-
вал большие надежды. 
Он единственный ребенок 
в семье, для родителей 
это большая трагедия, — 
пояснил наставник.

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСК СК РФ 
по Московской области 
Ольга Врадий, возбуждено 
уголовное дело по факту 
обнаружения 11-летнего 
мальчика в помещении 
деревянной постройки 
в ходе тушения пожара.

УЧИТЕЛЯ РАЗОБЛАЧИЛО 
СЛИШКОМ ОТКРОВЕННОЕ ВИДЕО
Педагог, задержанный 

за растление девочки 
в школе на юге Москвы, 
пользовался определен-
ной популярностью среди 
учеников. Они даже завели 
шуточный фан-клуб препо-
давателя биологии в Ин-
тернете. Правда, после 
скандала страничку реши-
ли закрыть навсегда.

Как стало известно «МК», 
приставания 29-летнего 
учителя биологии продол-
жались в период с ноября 
2019 по апрель 2020 года. 
Тогда преподаватель, 
оставаясь наедине с 13-
летней девочкой после 
уроков в кабинете биоло-
гии, склонял школьницу 
к интиму. А совсем недав-
но педагог прислал школь-
нице откровенное видео, 
в котором он, полностью 
обнаженный, трогал себя 
за интимные места и на-
мекал на повторение бли-
зости. Это видео девочка 
переслала одноклассни-
ку, а тот показал своим 
родителям. Они-то и со-
общили о произошедшем 
в администрацию школы. 
Директор учебного заве-
дения, увидев шокирую-
щие кадры, тут же распо-
рядилась убрать данные 

педагога с официального 
сайта школы. Затем в дело 
вмешалась полиция.

53-летний отец постра-
давшей школьницы живет 
с дочерью вдвоем, мать 
девочки проживает от-
дельно. О произошедшем 
мужчина узнал от поли-
цейских. Его, дочь, а так-
же учителя допрашивали 
на протяжении нескольких 
часов. Во время дознания 
педагог вел себя очень 
нервно и просил родителя 
выйти из кабинета. 

Интересно, что ученики 
не так давно завели стра-
ничку учителя в Интернете 
и даже назвали ее компли-
ментарно — «Сообщество 
создано в честь лучшего 
учителя на земле». Прав-
да, судя по фотографиям, 
а особенно по подписям 
к ним, дети постоянно под-
трунивали над биологом. 
Когда же грянул скандал, 
они выложили на странич-
ку неприличные послания, 
которые отправлял с теле-
фона преподаватель. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в настоящее вре-
мя учитель задержан, ему 
предъявлено обвинение. 

СПАСИТЕЛЯ ЛОСЕЙ ОБВИНИЛИ В ИХ УБИЙСТВЕ
Заложниками ложной 

доброты или патологиче-
ского невезения своего 
покровителя стали моло-
дые лоси в подмосковном 
лесном питомнике, рас-
положенном в городском 
округе Шаховская. Молод-
няк начал резко вымирать, 
и по инициативе местной 
прокуратуры было воз-
буждено уголовное дело 
по факту незаконной охо-
ты. Законники посчитали, 
что животных незаконно 
изымают из окружающей 
среды, а потом подверга-
ют их опасности. 

Как стало известно «МК», 
на днях надзорный орган 
приступил к проверке жа-
лоб граждан, у которых 

вызывает подозрения 
деятельность автономной 
некоммерческой органи-
зации, которая позицио-
нирует себя как компания, 
спасающая из дикой при-
роды лосей. По словам ее 
создателя, он занимает-
ся спасением несчастных 
парнокопытных по всей 
России. Ему привозят 
раненых и ослабленных 
животных, лосят, потеряв-
ших родителей и сбитых 
автомобилями. Он же их 
выхаживает на своей тер-
ритории. И все бы хоро-
шо, если бы неизвестные 
«злые люди» не повади-
лись отстреливать по но-
чам через забор безза-
щитных бедолаг. За пару 

лет «отец лосей», как сам 
себя называет директор 
питомника, потерял бо-
лее десяти голов. И тогда 
он решил объявить сбор 
средств для строительства 
огромного забора вокруг 
своей вотчины. Увы, даже 
когда он сделал это, лоси 
не перестали погибать. 

Однако у местных жи-
телей своя версия. Они 
говорят, что изначально 
питомник позициониро-
вался как парк для людей, 
которым хочется побы-
вать в условиях дикой 
природы. Сторонним на-
блюдателям кажется, что 
травлю лосей устраивает 
их же «спаситель». Вся эта 
неоднозначная ситуация 

вылилась в многочислен-
ные жалобы, которые на-
правлялись в правоохра-
нительные органы. 

Как сообщили в пресс-
слу жбе прок урат уры 
Московской области, 
организована передача 
лосят в национальный 
парк «Лосиный остров», 
где им обеспечат надле-
жащий уход. 

В МОСКВЕ СТАЛО ВЫГОДНЕЕ 
ПИТАТЬСЯ КОЛБАСОЙ, 

ЧЕМ КАПУСТОЙ
Самым подорожавшим 

столичным продуктом 
за минувший апрель ста-
ла белокочанная капуста. 
Также выросли в цене лук 
и груши, а огурцы, карто-
фель и апельсины, наобо-
рот, подешевели. 

Как сообщили «МК» 
в Мосстате, в апреле 
2023 года в Москве нео-
жиданно подорожала све-
жая капуста — на 36,2%. 
Специалисты отметили 
повышение стоимости 
репчатого лука (на 17,1%) 
и свеклы (на 1,8%). Сре-
ди фруктов расстраивали 
цены на груши — выросли 
на 11,7%, бананы — на 7,4% 
и лимоны — на 5,1%. В 
то же время цены на не-
которые овощи и фрукты 
начали снижаться: чес-
нок подешевел на 9,4%, 
огурцы — на 7,1%, карто-
фель — на 6%. Из фруктов 
на 5,6% снизилась стои-
мость апельсинов. Из дру-
гих категорий продуктов 
на столичных прилавках 
отмечается небольшое по-
дорожание растворимого 
кофе — на 1,6%, творога — 
на 1,6%, фруктовых соков 
— на 1,4%. При этом ряд 

продовольственных това-
ров, наоборот, подешевел. 
Например, гречка (на 3,1%) 
, вареная колбаса (на 1,5%) 
и подсолнечное масло (на 
1,9%).  Стоимость мини-
мального набора продук-
тов питания в апреле 2023 
года в Москве составила 
6937 рублей. По сравне-
нию с мартом она увеличи-
лась на 0,2%, а по сравне-
нию с декабрем 2022 года 
— на 1,6%. 

Что касается непродо-
вольственных товаров, 
Мосстат зафиксировал 
снижение цен на медицин-
ские безртутные термо-
метры — на 4,1%, альбомы 
для рисования — на 3,1% 
и гели для душа — на 2,2%. 
Кроме того, на 2,6% по-
дешевели холодильники, 
и на 3,2% — телевизоры. 
А микроволновые печи 
и электродрели выросли 
в цене на 1,9% и 1,5% со-
ответственно. 

Помимо этого, в апреле 
подорожали услуги желез-
нодорожного транспорта 
— на 13,1%, воздушного 
транспорта — на 12,8% 
и услуги в сфере зарубеж-
ного туризма — на 3,6%. 

telegram:@mk_srochno
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ТРИ РУССКИХ УДАРА
Три раза мы жахнули на прошедшей неде-

ле. Все три раза — очень поучительно. Склады 
в Хмельницком, «Пэтриот» в Киеве и, конечно, 
Бахмут, который на самом деле и теперь уже 
точно Артемовск. Завершение «Бахмутской 
мясорубки» — это не только военная победа, 
не только морально-психологический триумф. 
Это победа народа над бюрократией.

Владимир Путин 24 февраля прошлого 
года совершил немыслимое: взял две даже 
не параллельные, а расходящиеся линии — 
жизнь народа и жизнь бюрократических элит 
— и сплел их в одну. Попытался сплести. С той 
исторической даты мы уже больше года на-
блюдаем, как они то расплетаются, расходят-
ся, потом снова пересекаются, сплетаются. 
Долгий, сложный, болезненный процесс. И 
это надолго.

Двести двадцать четыре дня, кроваво-
красных, пропитанных запахами горящей 
брони, бетонной пыли и смерти дня, ЧВК 
«Вагнер» метр за метром продвигала волю 
народа. Евгений Пригожин привел цифры: 
согласно «Методике оперативно-тактических 
расчетов», которая утверждена Генеральным 
штабом, для успеха операции бойцов в «ор-
кестре» должно было быть в 23 раза больше, 
вооружения — в 27 раз больше по количеству, 
при этом «снарядов выдавали 11,5%». В этой 
операции тоже и расходились, и переплета-
лись разные линии. Но Артемовск взят. Воля 
народа к победе оказалась сильнее желания 
бюрократии жить по-старому, не напрягаясь (а 
еще лучше — как-нибудь все же договориться 
с ненавидимым в телевизоре Западом). И вот 
уже Путин «поздравляет штурмовые отряды 
«Вагнер», а также всех военнослужащих под-
разделений ВС РФ, которые оказывали им не-
обходимую поддержку и прикрытие флангов, 
с завершением операции по освобождению 

Артемовска». Впервые, кстати, от Путина 
звучит название «Вагнер», а это серьезный 
знак, любой политолог подтвердит. Но даже 
это — не спайка линий, а точка пересечения. 
И, как ни печально это признавать, никто не 
гарантирует, что Артемовск не станет нашей 
русской Пальмирой.

На неделе фактически сформировалась 
самолетная, по аналогии с танковой, коалиция 
западных стран, которая намерена обеспечить 
поставки ВСУ истребителей F-16. США дали 
добро. Все рассказы о том, что это будет не-
скоро, что летчиков надо готовить очень долго, 
и вот, мол, только начинается обучение, — пыль 
и дымовая завеса. С огромной долей вероятно-
сти можно предполагать, что обучение летчиков 
если еще и не закончилось, то уже давно идет. 
И истребители появятся в ВСУ довольно скоро. 
Вот, например, между заявлением о том, что Ве-
ликобритания начинает поставки дальнобойных 
ракет Storm Shadow, и их первым применением 
прошли сутки. Очевидно, что, когда говорилось 
о начале поставок, ракеты на самом деле были 
уже на Украине. Но сейчас Украина в своих по-
исках чудо-оружия сильно напоминает Третий 
рейх, который тоже был озабочен фантастиче-
скими идеями «вундерваффе». Уже что только 
в этой роли не выступало — и «Джавелины», и 
«Байрактары» (кстати, где они?), и гаубицы 777, 
и «Хаймарсы», и «Леопарды». Последним был 

ЗРК «Пэтриот». Тот самый, который в Киеве 
выпустил 32 ракеты по одному-единственному 
«Кинжалу». И был нашей ракетой поражен, ли-
шившись радара и пяти пусковых установок. 
Просто для справки: по статистике, с 2015 по 
2023 год заказ зенитных управляемых ракет 
MIM-104 для ЗРС Patriot для Пентагона и экс-
портных заказчиков составлял в среднем 210 
штук в год. Считайте. Очень поучительный удар 
получился.

Еще один поучительный удар был по скла-
дам в Хмельницком. Не для нас поучительный, 
а для Европы. Гражданам Украины и близлежа-
щих стран на все лады объясняли, что снаряды 
с обедненным ураном — это такая полезная 
штука, чтобы жечь русские танки. А так — они 
вообще безопасны. Но тут русские возьми 
да и сожги своей ракетой склады с этими 
снарядами. Безопасность образовавшегося 
радиоактивного облака сейчас в полной мере 
ощутят как украинцы, так и поляки. И долго 
еще будут ощущать. А вот Великобритании, 
«костровому», так сказать, подбрасывающему 
дровишки в костер, — все равно. Лишь бы 
славяне горели. И тем более никакого ущерба 
тем, кто за океаном.

Это, кстати, и есть тот самый западный 
«расистский неоколониальный подход», о ко-
тором на неделе говорил Путин. Когда идут 
утверждения о «некоей исключительности 
одних и ущербности других народов», привыч-
ка «делить народы на первый-второй-третий 
сорт». Как сказал президент, «мне кажется, у 
них там есть еще и высший, которые считают 
себя даже выше союзников». Так к какому сорту 
британские и американские политики относят 
европейцев, особенно восточных? Вроде как 
союзники, но пусть ради нашей выгоды радио-
активной пылью подышат…

На том же совете по межнациональным 
отношениям, где Путин говорил о неоколо-
ниализме, он рассказал о разговоре с «ко-
мандиром одной из бригад, который сменил 
на посту погибшего своего товарища, другого 
командира бригады». Судя по контексту («Я 
говорю: «Голос что-то тяжелый у вас». Он го-
ворит: «Четыре дня не спал») — неформаль-
ный был разговор. Без бюрократии. Какой из 
этого вывод?

НА ДЕРЕВНЮ 
К ДЕДУШКЕ

«В деревню, в глушь, в Саратов» — агити-
руют переезжать городскую молодежь наши 
чиновники с высоких трибун. А рекламировать 
этот рай в прямом смысле на земле станут, по 
мысли авторов идеи, сельские блогеры.

Чиновники выдвинули потрясающую по 
своей оригинальности идею: а не совершить 
ли очередное великое переселение россиян? 
На этот раз — из мегаполисов в поля. Под-
нимать и восстанавливать села…

Действительно, что молодым делать 
в городах — этих рассадниках разврата и 
бездуховности?

Позвольте спросить, а наши чиновники 
когда последний раз были в деревне, состоя-
щей сплошь из вековых бабулек, алкашей и 
московских дачников на лето?

Там нет даже элементарных фельдшер-
ских пунктов: давно все закрыты по программе 
оптимизации. Нет школ — по той же самой 
причине. Работают магазин, где одновремен-
но продаются колбаса, халаты и удобрения, 
и — иногда — аптечный пункт. Фермеров тоже 
нет. Появились было еще в 90-е годы, да все 
повывелись — благодаря тем же чиновникам, 
сделавшим этот бизнес невыносимым. 

Хорошо! Летом. Зимой — нехорошо. Ни-
чего нет. Да еще и печь топить надо. Депутаты 
когда-нибудь печь растапливали? А воду из 
колодца приносили? Посуду в тазике мыли? 
А в туалет в ведро в сенях? А подмываться с 
кружкой — баню каждый день не натопишь? 
А что такое автобусы два раза в неделю в 
ближайший город, знают?

И что, с позволения сказать, делать в 
таких условиях городской молодежи? Герои-
чески преодолевать трудности? Тоже стано-
виться блогерами и по принципу пирамиды 
зазывать к себе очередных простаков?

Так нет в городе простаков. И романтиков 
среди молодых нет. Которые представляют 
российскую глубинку чем-то вроде декора-
ции к стародавнему фильму «Дело было в 
Пенькове».

Да, такие лубочные картины очень захо-
дили лет пятьдесят назад, когда тем, кто жил 
в колхозах, некуда было деваться. Паспорта 
сельчанам раздали только в 1974 году и тогда 
же разрешили без соизволения председателя 
покидать естественную среду обитания.

Мало кто помнит, но крепостное право у 
нас в стране на самом деле отменили не 19 
февраля 1861 года, а всего-то 49 лет назад. 
И как только его отменили, так сразу народ и 
стал разбегаться. Возвращать сейчас тоже 
собираются принудительно? Без права на 
отъезд?

У чиновников еще одна идея-фикс. Надо 
восстанавливать демографию, как сказал на 
днях Дмитрий Песков. С этой точки зрения, как 
может показаться нашим властям, российская 
деревня как раз очень подходящая. А какие 
еще развлечения, кроме государственного 
ТВ, там долгими вечерами?

Покос. Загорелые и потные плечи мужчин, 
вилами сгребающих скирды. (Не уверена, 
что скирды сгребают, надо будет поинтере-
соваться процессом у сельских блогеров.) 
Подоткнутый подол сарафана у пейзанок. 
Молоко, льющееся через край крынки.

И после страдного дня — с удовольствием 
и без принуждения в тех же скирдах новые 
селяне восстанавливают отечественную 
демографию. 

А где-то вдалеке играет гармонь, кото-
рая никак не дает покоя чиновникам. Еще в 
декабре прошлого года они собралась осна-
стить данным музыкальным инструментом по 
госпрограмме каждый сельский клуб. Инте-
ресно, процесс уже запущен?

Ну так как. Если есть гармонь — должен 
же быть кто-то, кто станет на ней играть?

Новую же идею о переселении в деревни 
должны понести в массы властители дум — 
сельские блогеры. На них вся надежда.

Э-э-э-э-э-э-э… А чиновники точно знают, 
кто такие сельские блогеры?

Лет пятнадцать назад я попала в коман-
дировку в тамбовскую глубинку к одному из 
первых сельских блогеров.

Сергей Кумарин (сам живший, кстати, в 

Питере) прославил свою малую родину тем, 
что вел оттуда реалити-шоу, кто с кем спит, 
кто что пьет и кто кого бьет. Рекламировал, 
так сказать, родные просторы.

Журналисты действительно сюда зача-
стили: здесь все было взаправду, без дублей 
— пьют-бьют-любят… 

К свалившейся на нее славе деревня 
оказалась явно не готова. 

По улицам бродили голодные до зрелищ 
телевизионщики, отлавливали главных геро-
ев Интернета, перед камерой те замолкали 
как партизаны и оттаивали, только если им 
наливали по маленькой — и их уговаривали 
сказать, что они завязали.

А потом деревня и вообще посуровела, 
запуританила, как все вокруг, и сейчас ее 
сайт мало чем отличается от других таких 
же сельских сайтов. Поздравили женщин с 8 
Марта, провели классный час в школе, бла-
гоустроили кладбище. Скучно и патриотично, 
то ли дело раньше.

«У технолога с двумя высшими образова-
ниями гражданки Пуховец беременная корова 
упала в колодец. Технолог переехала в дерев-
ню из районного городка Уварово, после того 
как там закрыли огромный химический завод, 
и ее уволили. В деревне прослыла женщиной, 
любящей животных. Упавшую корову из ко-
лодца достали с подвернутой задней ногой. 
Забивать не стали, ждали два дня, пока не 
отелится. Приехавший ветеринар с ужасом 
констатировал, что нога у четвероногой роже-
ницы того… ампутирована. Без наркоза. «А я 
думаю, че ей мучиться со сломанной-то, лучше 
сразу топором, мне ж не трудно», — объяснила 
хозяйка жалостливо и беспощадно.

Русская деревня — такая же жалостливая 
и беспощадная. Как вся наша жизнь. Но если 
cлугам народа так уж хочется, могут сами по-
казать пример и туда перебраться.

У двух членов Совета 
по правам человека 
при Президенте РФ прошли 
обыски

У двух членов Совета при Президенте 
РФ по развитию гражданского общества и 
правам человека — Татьяны Марголиной и 
Светланы Маковецкой — прошли обыски. 
Чтобы силовики ворвались домой к право-
защитникам, назначенным в СПЧ указом 
главы государства, — такого еще не было. 
Никогда.

Члены Совета не обладают каким-то 
иммунитетом. Но у них есть статус. И он под-
разумевает доверие не кого бы то ни было, а 
самого президента. Так что произошедшее 
— нонсенс. Сам обыск был проведен с на-
рушениями, кадры (в том числе с членами 
семьи) попали в Сеть, изъятое имущество (в 

том числе близких) не вернули. Это похоже 
на тот самый произвол, который является 
показателем отката в правовой нигилизм. 

Обыски проходили 19 мая 2023 года по 
делу о предполагаемом вывозе документов 
пермского «Мемориала» (признан иноаген-
том). Не так давно в аэропорту был задержан 
председатель Центра исторической памяти, 
который считают продолжателем дела лик-
видированного «Мемориала», Александр 
Чернышов — правда, ему сначала вменили 
почему-то хулиганство (якобы матерился и 
оскорблял пассажиров, что для знающих 
Александра звучало дико). 

Ни Светлана Маковецкая, ни Татьяна 
Марголина никогда не были членами орга-
низации. Но по самому долгу своей право-
защитной деятельности общались со всеми 
НКО. Маковецкая, к слову, возглавляет как 
раз профильную комиссию в СПЧ. А Марго-
лина сама родом из Перми, была много лет 
уполномоченным по защите прав человека 
в регионе. Когда Чернышова задержали, 
пермские правозащитники оборвали теле-
фоны Марголиной и Маковецкой: «Что с ним? 
Где он? За что?» И те, разумеется, пытались 
это понять. На этом все. Никакой другой 
связи у двух членов СПЧ с уголовным делом 
о предполагаемой попытке вывоза архива 
не было и быть не могло. Но, допустим, они 
что-то могли знать. Разве они не сообщили 
бы это прямо правоохранительным органам? 
А обыск подразумевает, что не только не 
сообщили, но еще и прятали у себя дома 
что-то относящееся к делу. Это даже звучит 

как безумие. Выходит, люди, которым пре-
зидент верил (и надеюсь, верит) фактически 
безусловно, много-много лет подряд прятали 
у себя вещдоки? 

Тут нелишним будет рассказать про обе-
их женщин, которые доказали свое право на-
зываться настоящими правозащитниками. 

Татьяна Марголина — педагог по обра-
зованию, прошла уникальный путь от пред-
седателя Комитета по образованию и науке 
города Перми (выбрали ее по конкурсу) и 
до заместителя губернатора Пермской об-
ласти (курировала вопросы образования, 
культуры, защиты прав детей). С 20 сентя-
бря 2007 года — уполномоченным по пра-
вам человека в Пермском крае. Должность 
уполномоченного она занимала до ноября 
2017 года. С того же года является членом 
Правления Европейского института омбуд-
сменов. Если перечислять ее заслуги в раз-
витии гражданского общества, не хватит и 
отдельной статьи. А есть еще научная и пре-
подавательская деятельность: профессор 
Марголина в Пермском госуниверситете 
ведет направления «конфликтология», «за-
щита прав человека».

Светлана Маковецкая — директор Цен-
тра гражданского анализа и независимых 
исследований «ГРАНИ», всю свою жизнь 
посвятила НКО. Она один из авторов стра-
тегий развития общественных институтов. 
Сегодня ее называют главной защитницей 
НКО, и на ее экспертное мнение опирается 
правительство. И снова — перечислять все 
было бы слишком долго, но и в этом случае 

можно было бы чего-то упустить.
И вот эти две женщины с безупречной 

репутацией, члены СПЧ на протяжении мно-
гих лет, оказались под подозрением. Иначе 
зачем были бы нужны обыски?

Кадры с этой, прямо скажем, малопри-
ятной процедуры, проходившей дома у Мар-
голиной, были слиты в Интернет. Попал на 
видео близкий ей человек.

В доме Маковецкой изъяли всю технику 
(и как ей работать теперь?), зачем-то при-
хватили архив документов одного из членов 
семьи. Все это похоже на произвол. А по 
его поводу на днях написал замечательную 
(историческую) статью председатель Кон-
ституционного суда РФ Валерий Зорькин. 
Она заканчивается вот такими вопросами: 
«Кто и зачем призывает даже сейчас — якобы 
во имя консерватизма — к отказу страны от 
взятия правового барьера? Разве можно на 
основе правового нигилизма утвердить «суд 
скорый, правый, милостивый и равный для 
всех», то есть утвердить правосудие? Разве 
можно после страшных уроков прошлого, 
обернувшихся двумя государственными 
катастрофами в одном только ХХ столетии, 
восхвалять как лучшее именно то губитель-
ное, что эти катастрофы и породило? Разве 
мало подвигов и великих свершений в нашей 
истории как XX, так и предшествующих ве-
ков? Так почему же зачастую мы избираем в 
качестве нашего ориентира не эти подвиги 
и свершения, а дух несвободы и произвола, 
погубивший все то великое, что было создано 
нашими благородными предками?» 
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Напомним об обстоятельствах 
годичной давности. 25 мая 2022 
года на заседании Госсовета, 
посвященном вопросам соци-

альной поддержки населения, Владимир 
Путин объявил о внеплановой индексации 
пенсий на 10%. С 1 июня были проиндекси-
рованы все страховые пенсии по старости, 
по инвалидности, по потере кормильца, вы-
платы по государственному пенсионному 
обеспечению и социальные пенсии. Это по-
зволило увеличить доходы 35 млн нерабо-
тающих пенсионеров. Средняя пенсия в стра-
не тогда разом выросла с 18 984 до 20 882 
рублей. Причем суммарный размер индек-
сации (а она была второй в том году) позволил 
перекрыть годовую инфляцию, которая на 
своем весеннем пике прошлого года под-
нималась почти до 18%. 

Тот щедрый социальный шаг со стороны 
государства явно запал в душу россиянам, 
которые теперь мечтают о повторении про-
шлогоднего сюжета уже в текущем, 2023 году. 
Однако ныне ситуация на экономическом 
небосклоне совсем другая. Принципиальных 
отличий два. Первое и главное — кардинально 
изменившаяся ситуация с инфляцией. Она у 
нас в стране сегодня, согласно официальным 
данным, вовсе не 17–18%, как было год назад, 
и даже не 10–11%, как в этом январе, а менее 
2,5%. Соответственно, проведенная в самом 
начале текущего года индексация страховых 
пенсий по старости на 4,8%, по идее, с лихвой 
покрывает эту инфляцию. 

Второй и не менее важный фактор — 
растущий дефицит федерального бюджета. 
В прошлый год наша страна вступала с уве-
ренным профицитом бюджета (за первые 4 
месяца 2022 года доходы казны превышали 
расходы на триллион рублей), а значит, рас-
полагала средствами на более-менее щедрые 
социальные «подарки» гражданам. А сейчас 
федеральный бюджет глубоко дефицитный: 
дыра в нем по итогам апреля достигла 3,4 трлн 
рублей, что почти на 850 млрд больше, чем 
правительство запланировало на целый год. 
На этом фоне изыскать почти полтриллиона 
рублей (во столько обошлась прошлогодняя 
июньская индексация пенсий) будет крайне 
затруднительно. 

Исходя из этих факторов большинство 
экспертов советуют пожилым россиянам не 
тешить себя несбыточными надеждами на но-
вую индексацию. «Повторение прошлогоднего 
решения очень маловероятно, — считает фи-
нансовый аналитик, кандидат экономических 
наук Марк Гойхман. — Госбюджет выступает 
«донором» Пенсионного (ныне — Социально-
го) фонда, у которого нет достаточных средств 
для финансирования пенсий. Но сейчас, на 
фоне растущего дефицита, у государства 
нет возможности пополнить его для допол-
нительной индексации пенсий».

Впрочем, экономист Андрей Лобода, ди-
ректор по коммуникациям BitRiver, уверен, 
что даже в нынешней непростой социально-
экономической ситуации поводы для оптими-
стических ожиданий у пенсионеров остают-
ся. «Сегодня средний размер ежемесячной 
пенсии в России составляет около 21 тысячи 
рублей, — напоминает эксперт. — Сумма 
кажется скромной даже при условии очень 
бережных трат пожилыми людьми. Однако 
нужно понимать, что государство сумело за 
последние годы весьма показательно усилить 
результаты в реализации социальной поли-
тики. За прошедший календарный год индек-
сация пенсий оказалась почти на 2 процента 
выше инфляции. Есть все основания полагать, 
что и в этом году россиян ждет неожиданный 
скачок в индексации, тем более что инфляция 
сегодня резко снизилась». 

Деньги для столь важного социально-
го шага, даже на фоне дефицита бюджета, 
у государства найдутся, полагает Лобода. 
Тем более что помощь гражданам приносит 
видимые результаты. Сегодня за чертой бед-
ности живет уже менее 10 млн россиян — это 
самый низкий показатель за последние 30 
лет. А значит, делает вывод наш собесед-
ник, целевая поддержка в первую очередь 
неработающих пенсионеров уже оказалась 
весьма результативной.

При этом он считает, что рост пенсий в 
России — злободневная тема на долгие годы. 
«И государство находит возможности для опе-
ративного и последовательного исполнения 
своих социальных обязанностей, особенно 
если российский президент периодически 
подстегивает в этом вопросе правительство. 
Ведь всему обществу объективно понятно, что 
минимально достойный уровень пенсии по 
старости должен быть на минимальной отметке 
в 50 тысяч рублей. К этому и идем, хотелось бы 
поскорее!» — призывает Андрей Лобода.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Путин на заседании Совета 
по межнациональным отношениям.
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Подготовила Елена КОРОТКОВА NON-STOP

Масштабное наводнение в итальянском регионе 
Эмилия-Романья затронуло 24 муниципалитета и 14 
рек. Целые города превратились в озера, а улицы — в 
бурные потоки. В результате погибло 8 человек. Из-за 
потопа был отменен Гран-при «Формулы-1» Эмилии-
Романьи 2023 года. 

КАДР

АРМИЯ

РЕЙТИНГ

МИНИСТРУ ОБОРОНЫ СЕРГЕЮ ШОЙГУ ИСПОЛНИЛОСЬ 68 ЛЕТ 

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ ГЛАВКОМА СУХОПУТНЫХ 
ВОЙСК ОЛЕГА САЛЮКОВА С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

21 мая министру обороны 
России, Герою РФ, гене-
ралу армии Сергею Шойгу 
исполнилось 68 лет. День 
рождения глава российского 
военного ведомства встретил 
в условиях проведения СВО. 
На днях он проинспектировал 
передовой пункт управ-
ления одного из корпусов 
группировки «Восток» на 
Запорожском направлении 
спецоперации, выслушал до-
клады командования и вручил 
награды отличившимся во-
еннослужащим. Обращаясь 
к награжденным, министр 
призвал их «и дальше верой 

и правдой служить нашей 
стране, на благо ее народа». 
Именно так служил и служит 

Отечеству и сам Сергей Шой-
гу, на каком бы посту он ни 
находился. Сергей Кужугето-
вич участвовал в крупных си-
бирских стройках, создавал и 
долгие годы возглавлял МЧС, 
был губернатором Москов-
ской области, а с 2012 года 
руководит российским во-
енным ведомством. Сегодня 
перед ним стоят очень слож-
ные и ответственные задачи 
— надо довести до победного 
конца специальную военную 
операцию.  Журналисты «МК» 
от души желают министру сил 
и упорства в достижении всех 
поставленных целей.

РЕГИОНЫ — ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ ЦЕН НА ДАЧНЫЕ УЧАСТКИ С ДОМАМИ

1. Воронежская область

2. Республика Татарстан

3. Омская область

4. Новосибирская область

5. Нижегородская область

6. Подмосковье

рост на 25%
рост на 23,9%

рост на 22,2%
рост на 18,8%

рост на 18,2%
рост на 17,1%
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В воскресенье, 21 мая, 
отметил день рождения 
главнокомандующий Су-
хопутными войсками стра-
ны генерал армии Олег 
Салюков. В январе главком 
был назначен заместителем 
командующего Объединен-
ной группировкой войск в 
зоне спецоперации.
Родившись в семье тан-
киста, участника Великой 
Отечественной войны, Олег 
Леонидович выбрал профес-
сию защитника Родины. Улья-
новское гвардейское высшее 
танковое командное училище 
он окончил с золотой меда-
лью, а Военную академию 

бронетанковых войск — с 
отличием. Генерал армии 
Олег Салюков — участник 
боевых действий. За время 
военной карьеры командовал 
и боевыми подразделения-
ми, и военными округами. 
В последние годы каждое 
9 Мая генерал Салюков ко-
мандует парадом на Красной 
площади. Принимает парад 
министр обороны. Лейтенан-
том — выпускником училища 
— Олег Салюков получил 
распределение в Киевский 
военный округ, где дослужил-
ся до должности командира 
батальона. Сегодня во главе 
Сухопутных войск — самого 

большого вида Вооружен-
ных сил Российской армии 
— Олег Салюков в составе 
командования объединенной 
группировкой войск освобож-
дает Украину от неонацистов.
Журналисты «МК» поздрав-
ляют генерала армии Олега 
Салюкова с днем рождения и 
желают только побед.

Такие данные по итогам 
прошлого года привел 
Международный валют-
ный фонд. Согласно его 
подсчетам, этот важнейший 
экономический показатель 
увеличился в России за год 
на 22,3%, или 2,82 тыс. дол-
ларов, вплотную приблизив-

шись к рекордным уровням 
2013 года (тогда было 15,93 
тыс. долларов). Причем за-
фиксировал этот успех МВФ, 
который трудно заподозрить 
в симпатиях к нашей стране. 
Примечательно, что из 100 
исследуемых государств 
данный показатель в про-

шлом году снизился у 25, и 
большая часть из них (19) 
находится в Европе. Наи-
более же значимое падение 
ВВП на душу населения 
зафиксировано в «недруже-
ственных» нам Японии (на 
15,2%), Швеции (на 8,6%) и 
Корее (на 7,9%).

составляет ВВП на душу 
населения России$15,44 ТЫС. 

ЦИФРА

ЭКСТРЕМИЗМ

ДЕЛОМ О СОЖЖЕННОМ КОРАНЕ ЗАЙМУТСЯ СЛЕДОВАТЕЛИ ИЗ ЧЕЧНИ

Дело о сожжении Корана в Волгограде 
передано для расследования следовате-
лям из Чечни. Такое решение принял глава 

СК Александр Бастрыкин. Напомним, 19 мая 
в Сети появился ролик, на котором молодой 
человек поджигает Коран на фоне мечети. 
По видео определили, что дело происходило 
у мусульманского храма на улице Поворин-
ской в Ворошиловском районе Волгограда. 
Вычислили и вандала: им оказался уроженец 
Украины, проходивший обучение в педагоги-
ческом университете города, Никита Жура-
вель. После задержания юноша сообщил, что 
осуществил акцию по указанию спецслужб 
Украины за вознаграждение в 10 тысяч 
рублей. В последующем он передал видео-
запись сотруднику СБУ. Также он признался, 
что за деньги делал съемку, а затем пере-
давал данные о военных объектах в регионе. 
По факту сожжения Корана возбуждено дело 
об оскорблении чувств верующих, которое 
будет расследовать чеченская следственная 
группа. Ведь в этой республике к священной 
книге мусульман относятся трепетно. 

Дело о сожжении Корана в Волгог

Момент задержания.

ШОК

Трехлетний жеребец Хавнамельтдаун 
был подвергнут эвтаназии в прямом 
эфире скачек Прикнесс, состоявшихся 20 
мая на ипподроме «Пимлико» в Балтимо-
ре, штат Мэриленд.  Публичное убийство 
произошло после того, как лошадь во время 
предварительного заезда споткнулась, сло-
мав ногу, и сбросила своего жокея. Дежурные 
ветеринары признали травму ноги неопера-
бельной и, желая облегчить страдания жи-
вотного, умертвили его прямо на трассе. При 
этом телетрансляция скачек не прерывалась, 
а на ипподроме из динамиков продолжала 
звучать веселая музыка. Этот дикий инцидент 
еще раз привлек внимание общественности 
и зоозащитников к жестокому обращению с 
лошадьми, участвующими в скачках, в США. 
На Кентуккийском дерби, состоявшемся за 
две недели до Прикнесса, погибло девять 

животных. А всего в год, по разным оценкам, 
в Америке погибает более тысячи лошадей, 
участвующих во всевозможных скачках. Глав-
ной причиной считается неконтролируемое 
использование обезболивающих препаратов, 
из-за которых животные перестают чувство-
вать усталость.

ШОКШОКШОКШОК

ТТрехлетнн йийий жер бебец Х Хавнамельтдаун 
был подвергнут эвтаназии в прямом 
эфире скачек Прикнесс состоявшихся 20

ЖЕРЕБЦА УМЕРТВИЛИ ВО ВРЕМЯ СКАЧЕК
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Участники саммита G7 
задвинули Украину 
на второй план
В Хиросиме 21 мая завершился 
саммит G7. Событие фактически 
стало очередной демонстрацией 
отчаянной атаки Запада на Россию 
и Китай. Итоговое коммюнике было 
опубликовано японским МИД за 
день до завершения мероприятия. 
Украине как отдельной единице был 
уделен всего один скромный абзац 
40-страничного документа, зато Мо-
сква и Пекин фигурировали в разных 
вариациях практически постоянно. 

Агентство Reuters, подводя итоги встречи 
лидеров стран «Большой семерки», довольно 
пафосно заявляет о том, что «богатые страны 
«Группы семи» дали понять России, что они 
готовы поддерживать Украину в долгосрочной 
перспективе, предоставив президенту Вла-
димиру Зеленскому шанс привлечь на свою 
сторону такие страны, как Бразилия и Индия». 
Недоверие Китаю как торговому партнеру 
также было включено (наравне с заявлени-
ем о решимости продолжать поддерживать 
Киев) в список ключевых заявлений «ведущих 
демократий мира» в Хиросиме.

Но если для Reuters это выглядело 
именно так, то вот газета The New York Times 
очень метко указала, что главным объединяю-
щим фактором «демократических лидеров» 
было недовольство ими в родных странах. И 

действительно, рейтинги одобрения каждого 
политика, присутствовавшего на саммите, не 
достигали, по данным Morning Consult, и 50%. 
Текст итогового коммюнике лишь подтвердил, 
что «Группа семи» собралась в Хиросиме не 
мирные инициативы обсуждать, а перемывать 
косточки РФ и КНР (таким образом и пар вы-
пустится из-за брожений на родинах).

Начнем с того, что сам текст итогового 
коммюнике (которое обычно публикуют в 
день окончания саммита) был обнародован 

японским МИД еще в субботу. Согласно со-
держанию документа, лидеры G7 выразили 
готовность строить конструктивные и ста-
бильные отношения с Китаем в соответствии 
с национальными интересами государств 
«семерки». Здесь же было добавлено, что 
страны-участницы саммита будут «стремить-
ся решать проблемы, связанные с нерыночной 
политикой Китая». Довольно противоречи-
во звучит: готовы к сотрудничеству, но в то 
же время осуждаем за некую «нерыночную 
политику».

Была также выражена обеспокоенность 
ситуацией в Южно-Китайском и Восточно-
Китайском морях. Страны «семерки» под-
твердили приверженность политике «одного 
Китая» и выступили за необходимость под-
держивать мир и стабильность в Тайваньском 
проливе.

Но самое интересное, что коллективный 
Запад решил примерить роль строгого судьи, 
призвав Пекин оказать давление на Россию 
с целью прекращения специальной военной 
операции и вывода российских войск с Украи-
ны, а также «не предпринимать никаких дей-
ствий по вмешательству» в дела стран-членов 
G7. Это и вызвало недовольство китайской 
стороны. В официальном заявлении МИД 
КНР утверждается: «Китай выражает свое 
крайнее недовольство и решительное несо-
гласие, в связи с чем направил официальный 
протест Японии как стране, принимающей 
саммит, а также другим заинтересованным 
сторонам».

В совместном заявлении лидеров «се-
мерки» есть и призыв к Ирану отказаться от 
поддержки России и не передавать Москве 
какие-либо вооружения. Но любопытно, что 
в документе лично Украине посвящен лишь 
один абзац, а весь объем текста умещается 
в целых 40 страниц.

Помимо этого страны G7 подтвердили 
«исключительную важность» реализации зер-
новой сделки, но выразили озабоченность 
действиями РФ в ее контексте. В частности, 
приводятся такие слова: «Мы призываем 
Россию отменить меры, препятствующие 
экспорту российского зерна и удобрений». 
Формулировка, мало имеющая связь с ре-
альностью, но хорошо укладывающаяся в 

традиционную западную риторику.
Да, во время встречи с Владимиром Зе-

ленским Джо Байден объявил о выделении 
Украине нового пакета военной помощи, в 
который вошли боеприпасы для артиллерии 
и бронетехники. И вроде Запад заявил о не-
допустимости «замороженного конфликта» 
и хоть каких-то мирных переговоров, что как 
бальзам на душу Незалежной. Но, с другой 
стороны, не замечено и сильного стремления 
лидеров «семерки» так уж нырять с головой 
в проблемы Киева. Наверное, очень показа-
тельно, что в коммюнике Украине был посвя-
щен лишь один абзац. Почему не Украина, а 
именно РФ и КНР стали «главными героями» 
прошедшего саммита?

«На мой взгляд, нынешнее заседание 
G7 доказало, что американская стратегия 
по-прежнему нацелена на то, чтобы макси-
мально консолидировать так называемое 
западное сообщество на обеспечение аме-
риканских интересов, потому что Россия и 
Китай — две цели внешней политики США, 
— оценивает итоги прошедшего в Хиросиме 
саммита лидеров G7 старший научный со-
трудник Центра европейских исследований 
ИМЭМО РАН Владимир Оленченко. — Эти две 
цели Америка рассматривает как основных 
оппонентов своему доминированию на миро-
вой арене».

По словам эксперта, доказывает такой 
курс Соединенных Штатов учащение разного 
рода форумов, где американцы проводят 
работу по такой консолидации. Скромное 
упоминание Украины в тексте итогового ком-
мюнике, по мнению Владимира Оленченко, 
доказывает, что Киев — только инструмент: 
«Инструмент теряет свою эффективность. 
Западники себя убеждали, что Украина мо-
жет стать инструментом ослабления России. 
Этого не получилось, и сейчас они этим оза-
бочены. Такую же ситуацию они проецируют 
на Китай (роль Украины, по их мнению, должен 
сыграть Тайвань), поэтому в этом проявляется 
разочарование и желание подстегнуть друг 
друга. В этом, мне кажется, смысл состояв-
шегося G7».

— Чем могут обернуться коллективному 
Западу прозвучавшие резкие выпады в сто-
рону Москвы и Пекина?

— Китай — одна из ведущих стран мира, 
разговаривать таким языком с ним не подоба-
ет, как не подобает таким языком разговари-
вать и с Россией. РФ является членом Совета 
Безопасности, который несет ответствен-
ность за глобальную архитектуру безопас-
ности во всем мире. Конечно, G7 берет на 
себя задачи не по чину, не соответствующие 
своему положению. Это объединение, а не 
структура, которая решает, кому что делать. 
Что касается того, что Китай должен влиять на 
Россию, — это снова шаблон американской 
политики.

Если мы вернемся на 2–3 года назад, 
когда актуально стоял вопрос о продлении 
международных договоров о запрещении 
носителей ядерного оружия, тогда американ-
ская сторона требовала от России надавить на 
КНР, чтобы Пекин включился в эти договоры 
и взял на себя обязательства по носителям 
ядерного оружия так, как это удобно амери-
канцам. Шаблоны остаются одними и теми 
же, только применяются в разных ситуациях 
по-разному.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Брат Дианы Гурцкая не может 
говорить из-за внезапной 
смерти Кучеренко
Внезапная смерть мужа Дианы 
Гурцкая Петра Кучеренко потрясла 
звезд шоу-бизнеса. 46-летний Петр, 
занимавший высокий пост заммини-
стра науки и образования РФ, скон-
чался, возвращаясь из командировки 
на Кубе. Ему стало плохо в самолете. 
Капитан принял решение посадить 
борт в Минеральных Водах. Но, не-
смотря на все усилия, спасти Петра 
Кучеренко не удалось.

Для звездной семьи внезапный уход 
Петра стал большим ударом. Диана Гурцкая 
почернела от горя. Рядом с ней сейчас — 
самые близкие. Брат и по совместительству 

продюсер певицы Роберт Гурцкая не отхо-
дит от звезды. Для него смерть мужа Дианы 
тоже стала шоком. Когда корреспонденты 
«МК» позвонили ему, в трубке был слышен 
лишь плач. Спустя время Роберт, не говоря 
ни слова, повесил трубку. Сейчас говорить 
ему трудно. 

Диана Гурцкая всегда гордилась сво-
ей семьей и говорила, что именно с Петром 
обрела свое женское счастье. В тусовке их 
союз называли образцово-показательным. 
За адвоката, профессора кафедры конститу-
ционного права РУДН Петра Кучеренко Диана 
вышла замуж в сентябре 2005 года. 29 июня 
2007 года у них родился сын Константин. 
С тех пор Петр сделал успешную карьеру 
федерального чиновника. В последние годы 
он работал заместителем министра науки и 
высшего образования РФ. 

— В чем секрет нашего брака? Мы по-
нимаем друг друга с полуслова. А еще мой 
муж всегда осыпает меня комплиментами, 
говорит, какая я красивая, — рассказывала 
еще совсем недавно звезда. 

Также артистка признавалась, что они с 
мужем мечтают еще об одном ребенке. «Если 
Господь даст, я буду только счастлива!» — при-
знавалась артистка. 

Друзья семьи не могут поверить в уход 
Петра. Стилист Джордж Ровалс, который дру-
жит с Дианой и Петром больше двадцати лет, 
тоже не может прийти в себя. 

— Мы все находимся в шоке: никто даже 
подумать не мог, что такое случится, — взды-
хает Ровалс. — Петр был здоровым мужиком, 

не помню, чтобы на болячки жаловался. Он 
очень любил шутки, никогда не унывал. Когда 
мы встречались, он всегда юморил. Случилась 
большая трагедия. А каково сейчас Диане — 
словами не передать. У них такая была семья 
замечательная! Петр был глазами Дианы, он 
был ее зрением, понимаете? Страшный удар! 
Я позавчера был в Москве, мы созванивались 
с братом Дианы Робертом, думали встретить-
ся… Все были в приподнятом настроении — и 
вдруг такое горе!

— Как Диане пережить такое горе?

— Сейчас ее нужно оставить, не мучить 
вопросами. Конечно, она должна держать-
ся, потому что у нее ребенок. Она не долж-
на сдаться. За ней кроме сына очень много 
людей стоит, которым она помогает. Вы же 
знаете, что она долгие годы занимается бла-
готворительностью, делает все возможное 
и невозможное для незрячих деток… Она — 
добрейшей души человек. Никогда никому 
не отказывает. И Петя был такой же. Как же 
жаль, даже слов не найти…

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

Грузинские протесты перешли 
в банальную склоку
Президент Грузии объявила одиноч-
ный бойкот своему национальному 
перевозчику, открывшему авиасо-
общение с РФ. На что «Грузинские 
авиалинии» внесли главу своего 
государства в черный список, куда 
попадают авиадебоширы и иже с 
ними. «Ответ бизнесмена популисту», 
— прокомментировал грузинский сег-
мент Интернета пикировку Саломе 
Зурабишвили с основателем главных 
грузинских «крыльев» Тамазом Гаи-
ашвили, по иронии судьбы произо-
шедшую аккурат в день, когда Грузия 
отмечала столетие своей коммер-
ческой авиации. С этого момента, 
если верить самим жителям Грузии, 
«в стране нет ни единой кухни, на 
которую не перекинулось бы пламя 
гнева». 

Благодаря нашим собеседникам мы по-
пытались взглянуть на ситуацию глазами 
обычного грузинского обывателя разного 
возраста и пола. 

— Наша Саломе до 2004 года, пока ее 
Саакашвили не вытащил, жила в Европе и 
работала на нее, было бы странно, если бы 

сейчас она ратовала за улучшение отно-
шений с Россией, — говорит один из пре-
подавателей Тбилисского университета. — 
Другое дело, что про возобновление прямых 
перелетов в РФ она сначала заявила, что 
«такой шаг для моей страны неприемлем», 

потом молча его допустила, а постфактум 
объявила своей же авиакомпании одиночный 
бойкот! Детский сад какой-то! Зато на тби-
лисских кухнях теперь шепчутся, что Саломе 
агент Кремля, а ее склока с Гаиашвили — для 
отвода глаз…

Судя по цитатам, склока действительно 
на уровне детской песочницы. «Больше в ваш 
самолет не сяду!» — заявила г-жа президент. 
«Ну и не надо!» — откликнулся основатель 
национальной авиакомпании. И добавил, что 

они сами не пустят ее на борт, «пока она не 
извинится перед грузинским народом». 

— Раз такие глупые люди, хотя бы в кален-
дарь посмотрели! — качает головой житель 
аджарского Поти, через год ожидающий свой 
вековой юбилей. — Ровно 100 лет назад в 
Грузии состоялся первый коммерческий пас-
сажирский рейс из Тбилиси в Манглиси всего 
с одним пассажиром на борту. А уже через год 
стали летать в Баку, а потом и всюду. Я это 
к тому, что при чем тут самолеты? Русские, 
кому надо, все равно к нам прилетали, только 
в обход. А грузинам многим надо в Россию, у 
одних там родня, у других дела, а теперь им 
проще: прямой перелет, визы не надо. Это же 
все для людей — и для наших, и для ваших. 
Что это за президентский протест такой — 
бойкотировать в одиночку самолет, который 
все равно летает? Вот лично я полеты и визы 
приветствую.

За это, как жалуется наш почти столет-
ний собеседник, односельчанин обозвал его 
«патриотом России». 

— У меня просто свое собственное мне-
ние, но я им не делюсь с кем попало, — резю-
мирует ровесник грузинской коммерческой 
авиации. — Мудрость должна быть, а не только 
крики. 

В других грузинских городах тоже при-
знают, что недовольство противников возоб-
новления каких-либо отношений с РФ — по-
летных, визовых и любых иных — в начале мая 
было шумом, в середине — напряженностью, 
а теперь перебросилось на кухни. Нынче са-
мые жаркие споры, скандалы, слухи, интриги 
и расследования — среди домохозяек. Там 

обсуждается вся актуальная повестка — к 
примеру, богатая кахетинская свадьба, на 
которую прилетели сановные гости из России. 
По этому случаю жители Кахетии в количестве 
16 человек устроили возле отеля, в котором 
готовится банкет, протестный пикет, в ходе 
которого и были задержаны. 

— Конечно, если президент страны в 
вечерний прайм-тайм по ТВ докладывает 
народу, что свадьба отменена, кому это об-
суждать, кроме домохозяек?! — пожимает 
плечами политолог из Тбилиси. — Вон супруге 
моей интересно: платье невесте теперь новое 
купят? Или в старом продолжат отмечать на 
новом месте? 

Действительно, вечером того же вы-
ходного дня президент Зурабишвили лично 
успокоила свой народ с телеэкранов, что 
свадебный пир, который подозревался в рос-
сийских гостях, отменен вовсе. 

— Да она даже не сказала, кто туда был 
приглашен! — негодует одна из неравно-
душных домохозяек грузинской столицы, 58 
лет. — Ничего народу не говорят! Хотя мы и 
так знаем кто. Свадьбу просто теперь по-
тихому в другом месте справят, а нас дурят, 
лишь бы не мешали. 

— А вы за кого? 
— Да я за всех, врать только не надо. Я 

даже внуку так говорю: нашкодил — имей 
мужество признаться, а не выкручивайся.

Грузинская молодежь на своих «кухнях» — 
в кафе и кальянных — страдает, что из-за «тех, 
кто купился на российскую подачку в виде 
безвиза», не видать им теперь грантов на уче-
бу в ЕС и США. А вот тбилисские бизнесмены 

средних лет — от 30 до 50 — озвучивают по-
зицию разума, как они его понимают: 

— Мы такие же живые люди, как и все, и 
при всем темпераменте не можем негодовать 
и митинговать бесконечно, у нас есть дела и 
семьи, которые нужно кормить, — говорит 
тбилисский девелопер. — Соответственно, 
у людей, у которых есть своя жизнь и своя 
ответственность, дальше все решают деньги, 
а не эмоции. Студенты, трудовые мигранты 
и прочие, кто арендует жилье в грузинских 
городах, россиянами недовольны, не любят 
их и не хотят, так как из-за них взвинтилась 
арендная плата. А у тех, кто это жилье сдавал, 
позиция более лояльная — они же нажили. 
Богатые российские релоканты не нравятся 
нашему среднему бизнесу, так как у нас это 
очень худенькая прослойка, а богатых россиян 
много, инвестируют они смело и поглощают 
наших предпринимателей. 

— Ваши уже начали оттирать турок из 
торговли, — соглашается с коллегой другой 
тбилисский бизнесмен из сферы недвижи-
мости. — А до этого турки оттерли из сферы 
торговли наших и полностью подмяли ее под 
себя. Раньше индусы у нас скупали земли под 
застройку и на перепродажу, а теперь рос-
сияне их сливают. Из-за событий последних 
30 лет грузинский народ в своем большин-
стве сейчас живет очень небогато. И наши 
мамы и жены идут в прислуги к российским 
эмигрантам, потому что только они набирают 
целый штат нянек, уборщиц и горничных и 
всем платят. И получается, что мы вроде как 
и дома, но не хозяева. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Санкционная война коллективного Запа-
да против России становится все более изо-
щренной. Это доказывают итоги очередного 
ежегодного саммита «Большой семерки» в 
Хиросиме, прошедшего 19–21 мая.

Сам факт проведения съезда ведущих 
антироссийских экономик мира в городе, под-
вергнутом 6 августа 1945 года американской 
атомной бомбардировке, вызывает вопросы 
(японские СМИ, правда, объясняют выбор 
места тем, что этот город — избирательный 
округ премьера Фумио Кисиды). Современ-
ные японцы избегают самого упоминания 
прямой вины США в случившемся. Тем не 
менее в итоговом коммюнике саммита, опу-
бликованном 20 мая, ядерной безопасности 
уделено одно из главных мест. В частности, 
ядерные страны призываются к незыблемо-
сти Договора о нераспространении ядерного 
оружия. И даже подчеркивается «привер-
женность к достижению мира без ядерного 
оружия с гарантированной безопасностью 
для всех».

Звучит многообещающе. Однако в усло-
виях ускоряющейся эскалации военных дей-
ствий в зоне СВО, которая может привести 
к прямому вмешательству войск НАТО в 
конфликт, принимать на веру искренность 
лидеров «семерки» не приходится. Скорее 
они планируют одностороннее разоружение 
России.

При этом главной целью саммита было 
именно противостояние с нашей страной. 
Остальным странам пригрозили вторичными 
санкциями. 

Накануне встречи в Хиросиме американ-
ские чиновники предупреждали об усилении 
запретов на поставки полупроводников в 
Китай. После выяснилось, что Вашингтон 
решил ситуацию не обострять. В итоговом 
коммюнике отмечено, что страны G7 «готовы 
строить конструктивные и стабильные от-
ношения с Китаем». Потому что «необходимо 
сотрудничать с Китаем, учитывая его роль в 
международном сообществе и размер его 
экономики». Даже подтвердили признание 
«одного Китая» (вместе с Тайванем). Но при 
этом авторы документа предупредили о про-
тиводействии «нерыночной политике Китая» 
(имеется в виду промышленный шпионаж 
и вообще поставки в Поднебесную высо-
ких технологий) и милитаризации Южно- и 
Восточно-Китайских морей. 

Похоже, на японском саммите G7 все 
же решили глобальный Юг через колено не 
ломать, а сыграть на давних противоречиях 
развивающихся экономик. Глава Еврокомис-
сии Урсула фон дер Ляйен даже заявила, что 
Юг не получил выгод от инициативы Пекина 
«Один пояс — один путь», попал в результате 
в кредитную зависимость от Поднебесной и 
нуждается в новых, западных инвестициях. 

Проблемы перекредитованности всего 
мира, особенно США (кроме России и само-
го Китая), никто, конечно, не отменял. Но 
от стратегии «Один пояс — один путь» пока 
официально отказались только в Италии — 
стране, явно не представляющей глобальный 
Юг. Зато Бразилия, Аргентина и даже Таиланд 
последовательно переходят на платежи с 
Китаем и Россией на юани.

Но в любом случае западные страны, 
судя по итогам хиросимского саммита, ре-
шили не спешить с самыми радикальными 
антироссийскими санкциями. Еще месяц 
назад американские СМИ писали о том, что 
«Большая семерка» приготовилась запре-
тить весь экспорт в Россию, выдавая лишь 
единичные, разовые разрешения на ввоз 
гуманитарных товаров. Заодно планирова-
лось навечно запретить экспорт из России в 
Европу энергоресурсов, перекрыв как и без 
того неработающие трубопроводы, так и еще 
функционирующие. 

Однако возмутились транснациональные 
фармкомпании. А министр иностранных дел 
Венгрии Петер Сийярто назвал планы по за-
крытию нефтепровода «Дружба» попыткой 
урезать суверенитет его страны.

В результате обошлись объявлением но-
вых санкций от отдельных стран. США вклю-
чили в «черные списки» 500 юридических и 
физических лиц, Великобритания и Канада 
— примерно по 80. 100 адресов готовят в 11-м 
санкционном пакете Евросоюза.

Наконец, Россию решили сделать край-
ней в мировом продовольственном кризисе. 
Что особенно неприемлемо. Идею осуж-
дения России в вопросе дороговизны еды 
накануне саммита в Хиросиме отстаивал 
прежде всего Фумио Кисида. При этом он 
почему-то не учел того, что в прошлом году 
экспорт морепродуктов из России в Страну 

восходящего солнца вырос сразу на 20% — до 
$1,1 млрд — и занял третье место после США 
и Чили. Подчеркнем, что 40% потребляемых 
морепродуктов Япония импортирует.

Так же странно говорить о глобальном 
продовольственном кризисе именно сейчас. 
По данным ФАО (продовольственной орга-
низации ООН), Индекс мировых цен на про-
довольствие с мая 2022 по февраль 2023-го 
упал с 158,7 пункта до 129,8. Соответственно, 
цены на пшеницу с $522,3 за тонну к декабрю 
2022 года сократились до $386,3. Сейчас — в 
среднем не более $234. При этом, по данным 
министра сельского хозяйства РФ Дмитрия 
Патрушева, каждая пятая часть экспортной 
пшеницы в мире — российская. В текущем 
сельхозгоду (1 июля 2022—1 июля 2023 года) 
уже поставлено 50 млн тонн зерновых на 
экспорт. До 1 июля ожидается еще 5 млн 
тонн. При этом пшеницы в целом будет вы-
везено из России 45 млн тонн. Это рекорд 
XX–XXI веков.

И это было достигнуто не благодаря, 
а вопреки так называемой Черноморской 
зерновой сделке, заключенной 22 июля про-
шлого года Россией, Украиной, Турцией и 
ООН. Напомним, что собственно зерновая 
сделка предполагала открытие морского 
коридора из трех портов — Одессы, Черно-
морска и Южного — при контроле объеди-
ненной четырехсторонней группы. Кроме 
того, в общую зерновую сделку включили 
меморандум Россия—ООН, рассчитанный 
на три года и предполагающий реализацию 
пяти наших условий: снятие ограничений ЕС и 
США на фрахт перевозящих продовольствие 
и удобрения судов и их страхование, отмена 
запретов на заходы в их порты, разблоки-
ровка арестованных кораблей с зерном и 
удобрениями, переподключение Россель-
хозбанка к SWIFT, возобновление работы 
аммиакопровода Тольятти—Одесса.

Первая часть зерновой сделки была с 
успехом выполнена. К 1 мая украинцы по 
черноморскому коридору перевезли 30 млн 
тонн пшеницы, ячменя, кукурузы (50% от-
грузки), семян подсолнечника, подсолнечного 
шрота, сои и подсолнечного масла (5%). Что и 
способствовало снижению продовольствен-
ных цен, так как продукты поставлялись по 
демпинговым ценам. При этом все виды зер-
на в восточные страны ЕС перевозились до-
полнительно автотранспортом, что вызвало 
разорение местных фермеров. 

По оценке ФАО, картина получилась 
следующая: 40% украинского зерна было 
поставлено в благополучные страны ЕС. Из 
оставшихся 60% до беднейших стран до-
шло не более 3%. Однако выиграли также 
Турция и Китай, куда было поставлено 35% 
украинского зерна, масла и сои.

Для России же ООН ничего для облегче-
ния экспорта продовольствия так и не сде-
лала. Неслучайно после первого продления 
сделки в ноябре прошлого года в Москве 
было заявлено о возможном ее прекраще-
нии. 18 марта ее продлили лишь на два, а 
не на четыре месяца, как в прошлом году. 
Наконец, президент Турции Реджеп Эрдоган 
17 мая заявил о ее продлении до 17 июля. 
Обещано было при этом решить российские 
претензии. Понятно, что Москва заинтере-
сована в переизбрании Эрдогана на втором 
туре президентских выборов 28 мая, а также 
в удовлетворении зерновых потребностей 
Китая и ряда стан Африки.

Однако в коммюнике G7 указано: «Мы 
подтверждаем исключительную важность 
продолжения и расширения реализации 
Черноморской зерновой инициативы при 
посредничестве ООН и Турции в целях 
дальнейшего содействия экспорту зерна с 
Украины и обеспечения стабильных поставок 
нуждающимся». Но при этом утверждает-
ся, что Россия «преднамеренно подрывает 
сельхозсектор Украины». Более того, ворует 
украинское зерно и даже препятствует свое-
му собственному экспорту.

Как известно, демпинговое и опасное с 
санитарной точки зрения украинское зерно 
никому не нужно. С 1 мая Турция ввела за-
претительную 130-процентную импортную 
пошлину на украинскую пшеницу, ячмень и 
кукурузу. ЕС под давлением ряда своих вос-
точных членов вообще запретила ввоз укра-
инского зерна до 5 июня в Польшу, Словакию, 
Чехию, Болгарию и Румынию. Китай сможет 
получить недостающую сою с российского 
Дальнего Востока.

Так что после 17 июля Черноморская 
зерновая сделка, скорее всего, почит в бозе. 
Но в ответ Россия, скорее всего, получит 
новую порцию западных санкций.

САНКЦИОННЫЙ ТУПИК
Россию хотят объявить виновной в мировом 

продовольственном кризисе
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Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель
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«ИНСТРУМЕНТ ТЕРЯЕТ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ»

ИСКРОЙ ГНЕВА ПОДПАЛИЛО КУХНЮ

«ПЕТР НИКОГДА 
НЕ ЖАЛОВАЛСЯ 
НА БОЛЯЧКИ»

Зеленский — Сунак. Такие 
искренние взгляды и всего лишь 
один абзац в 40-страничном 
итоговом коммюнике. 

Госсекретарь Блинкен 
нашептывает Байдену.

Семья Дианы Гурцкая 
еще в полном составе.
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Президента Саломе 
Зурабишвили в грузинский 
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Бахмут освобожден. Над последним 
высотным зданием, зачищенным от 
ВСУ, водружен российский флаг. Тем 
временем в подвалах разрушенных 
многоэтажек до сих пор находят граж-
данских людей, месяцами прячущих-
ся от обстрелов. Среди них есть жен-
щины и даже дети. «МК» узнал о том, 
что происходит в городе и как выжи-
вали местные жители.

Много месяцев назад у жителей Бахмута, 
еще бывшего более-менее целым городом, 
была возможность уехать вглубь Украины. Но 
в Незалежной беженцы из Донецкой области 
оказались не нужны, пребывая практически 
в статусе бездомных. Многих из них рассе-
лили по закрытым школам, аварийным до-
мам отдыха и заброшенным общежитиям с 
тараканами и клопами.

«В нашем общежитии стены капитально 
поражены плесенью, — жалуется бывшая 
жительница Бахмута Марина, — тут повсюду 
грибок и большая влажность. Люди живут 
все вперемежку, по пять-десять человек в 
крошечной комнате, вместе со всем ветхим 
скарбом, который хранят под кроватями. Там 
же и все еда, поскольку холодильника в здании 
нет, и в комнатах царит смрад. Туалет один 
на все общежитие, и тот дышит на ладан, 
и за аренду этих комнат мы еще и платим 
приличные деньги». Понятно, что многие не 
захотели уезжать из дома. 

Раньше в Бахмуте жило порядка 70 тысяч 
человек — после начала штурма их коли-
чество сократилось примерно до тысячи. 
Чаще всего это пожилые люди, которые не 
захотели покинуть свои дома, ведь уезжать 
некуда, а потому решились пережить настоя-
щий ад. «Мы просто живем в своем городе. 
Дай ключи от своего дома, и я поеду туда!» 
— эмоционально реагирует женщина на улице 
на вопрос журналиста о том, почему она не 
эвакуировалась.

По воспоминаниям очевидцев, Бахмут 
обстреливали каждую секунду, а солдаты 
ВСУ, отступая, взрывали многоэтажные дома, 

в подвалах которых прятались несчастные 
жильцы. Иногда выгоняли их, давая несколько 
минут на сборы, но далеко не всегда прояв-
ляли такое великодушие. В очередном осво-
божденном от ВСУ квартале города бойцы 
ЧВК «Вагнер» обнаружили в подвале целую 
семью с женщинами, детьми и собакой. В 
этих «апартаментах», холодных и сырых, они 
ютились не один месяц.

По словам оставшихся в городе людей, 
условия были жесткие. Еду получали на пло-
щади, где солдаты и волонтеры раздавали «гу-
манитарку», которой часто не хватало на всех. 
Воду же черпали из колодцев и водоемов, а 

когда ее подвозили, за ней выстраивались 
громадные очереди. Что касается света и 
газа в многоэтажках и частных домах, то их 
отключили еще прошлой весной, что при-
вело к сильной стуже внутри квартир зимой. 
Незадолго до Нового года в Бахмут приехал 
президент Украины Владимир Зеленский, но 
явно не для того, чтобы помочь людям.

«Когда шли по улице, приходилось обхо-
дить трупы, обглоданные собаками и крыса-
ми, — рассказал «МК» жуткие подробности 
местный житель Сергей. — Тела, кстати, часто 
сбрасывали и в колодцы, и в речку, и в кана-
лизационные люки, так что водица в Бахмуте 

теперь со вкусом трупов. И что нам Зеленский, 
если даже воды негде набрать…»

— У вас жилье уцелело?
— В одной комнате в доме разнесло 

крышу, но стены еще стоят. Ныкаемся по 
подвалам.

— Не боитесь обстрелов?
— Нам давно плевать. Достали обстрелы 

— уповаем на судьбу. Главное, чтоб в под-
валах не завалило…

Центральный рынок превратился в руи-
ны еще в самом начале штурма Бахмута. 
Местные жители, кто остался, работали 
охранниками в редких магазинах, которые 
не закрывались до последнего, и получали 
за это по 4000 гривен в месяц (8640 рублей). 
Зимой на весь город таких магазинов оста-
валось два-три, и цены в них, как говорят, 
были такие, что можно «отъехать крышей». 
Заработной платы же хватало только на еду, 
но жаловаться было просто некому.

«Меня эвакуировали из Бахмута в конце 
апреля, — рассказала в интервью бывшая жи-
тельница Центрального района Ольга, — сей-
час я нахожусь в России. В Бахмуте у нас была 
украинская организация «Белые ангелы», ко-
торая эвакуировала детей с родителями. Сна-
чала это было добровольно-принудительно, 
родители, естественно, боялись, что детей 
заберут, и уезжали вместе с ними. Потом 
стали принудительно забирать детей — или с 
родителями, или одного ребенка. Когда были 
сильные обстрелы, к нам в подвал приходили 
украинские военные, прятались, четыре-пять 
часов были с нами. Естественно, у нас была 
беседа. Они рассказали, что сами из города 
Обухов Киевской области, у них там был тре-
нировочный лагерь, в котором их тренировали 
американские военные. Рассказывали, что 
очень ждут оружия с ураном, которое должны 
использовать на территории Донбасса или 
России. То, что земля не будет пригодна для 
существования, их не волнует. Говорят, что 
Америка вложила столько денег, что назад 
уже не повернет». 

Владимир МИХАЙЛОВ.
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Киев пока не признал потерю 
города, который Зеленский 
называл крепостью и клялся, 
что его никогда не сдадут, по-

тому что эта потеря может надломить со-
противление ВСУ. Это ценный транспортный 
узел для снабжения всей украинской груп-
пировки на Донбассе. Однако наши флаги 
на зданиях города — лучшее доказатель-
ство того, что бахмутская эпопея позади.

Победа в Артемовске пришлась очень 
кстати. Она сгладила пропагандистский 
эффект от поездки Зеленского на Ближний 
Восток и в Японию. Там он рассказывал 
всем о силе украинской армии и ее превос-
ходстве над российской. Теперь желающих 
верить в эту чушь будет меньше, в том числе 
и среди военных спонсоров Киева.

Бахмут стал для ВСУ настоящей траге-
дией. По оценкам военного эксперта Вла-
дислава Шурыгина, ВСУ потеряли здесь за 
восемь месяцев больше 50 тысяч убитыми 
и пропавшими без вести, а также 120 тысяч 
ранеными. В самом городе и на подходах к 
нему уничтожено более 100 танков, не менее 
200 орудий и реактивных систем залпового 
огня, более 1000 бронетранспортеров и 
бронеавтомобилей.

В общей сложности ВСУ похоронили в 
Бахмуте три ударных армейских корпуса, 
которые при ином раскладе Киев мог кинуть 
в давно обещанное наступление в сторону 
Мелитополя, Бердянска, Крыма. Из-за Бах-
мута, который Зеленский не разрешал сда-
вать, ВСУ вынуждены были снимать части с 
других участков фронта и оттягивать сроки 
давно запланированного наступления. В 
этом смысле наша операция «Бахмутская 
мясорубка» выполнила все задачи.

Однако, как считают военные аналити-
ки, говорить о том, что Бахмут может стать 
точкой коренного перелома, не стоит. На-
против, его сдача подтолкнет ВСУ к давно 
обещанному «наступу». Наша задача — на-
рушить планы Киева и не дать ему повода 
для успеха.

Вагнеровцы объявили, что до 25 мая 
передадут освобожденный город частям 
Российской армии. ВСУ наверняка будут 
пытаться отбить Бахмут назад, а потому 
важно быстро создать надежный оборо-
нительный рубеж, привлечь артиллерию 
и авиацию, чтобы город-крепость остался 
за нами. Задача непростая. Но, с другой 
стороны, оборонять позиции немного легче, 
чем их штурмовать.

Киеву сейчас, чтобы сбить волну не-
гатива от потери Бахмута, важна любая 
«перемога», хотя бы в информационном 
пространстве. Поражение в Бахмуте еще 

несколько недель будут замалчивать в Киеве 
— это к гадалке не ходи. С другой стороны, 
режим максимально усилит обстрелы мир-
ных городов. Собственно, это уже проис-
ходит. Буквально на другой день после ухода 
из Бахмута были варварски обстреляны 
мирные поселки в Белгородской области, 
Бердянск, Мариуполь.

Одними обстрелами Киев наверня-
ка не ограничится. Западным спонсорам 
надо продемонстрировать успехи ВСУ на 
поле боя. И потому стоит в ближайшее 
время ожидать дальнейшей активизации 
боевых действий на всей линии боевого 
соприкосновения. 

Так, командир батальона «Восток», за-
меститель начальника управления Росгвар-
дии по ДНР Александр Ходаковский напоми-
нает, что к 20 мая должна была завершиться 
подготовка противника к наступлению на 
Запорожском направлении. Теперь, после 
эпопеи с Бахмутом, противник неизбежно 
перейдет в это наступление. «Видимых при-
чин не наступать нет — начинаем отсчет 
времени», — заключил Ходаковский.

Он считает, что Бахмут — хоть и важный 
для СВО рубеж, но далеко не последний. 
«Бахмут — не Берлин, и его падение не 
знаменует окончания, — сказал он. — ...Та-
ких Бахмутов только на донецкой земле 
осталось не взятыми не один и не два, и 
каждый из них может стать новым Бахму-
том». Поэтому, по его словам, важно удер-
жать освобожденные территории и идти 
дальше.

По словам комбата, противостоят нам 
не ВСУ, которые без поддержки НАТО давно 
бы закончились, «а враг, технологически 
более сильный, чем мы».

«Все эти долгие дни, пока наши ломали 
хребет противнику в Бахмуте, они давали 
нам драгоценное время, — написал комбат 
в своем канале. — ...Время осознавать, 
время принимать решения, время произво-
дить действия — чтобы новое наступление 
нашего коллективного врага не оказалось 
таким результативным, как предыдущие. 
Как мы воспользовались этим временем 
— бой покажет».

Да, приходится признать, что бой за 
Бахмут — не последний. Мощные укре-
прайоны ВСУ находятся в соседних городах. 
Это Константиновка, Часов Яр, Дружковка, 
Торецк, Славянск, Краматорск. Там остается 
40-тысячная группировка ВСУ. И потому, на-
пример, военный эксперт Алексей Суконкин 
предупреждает: «С падением Бахмута у 
врага больше нет причин переносить свое 
контрнаступление. Ждем-с».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Ожесточенные бои за Бахмут шли поч-
ти восемь месяцев. Противник не жа-
лел резервов и бросал самые лучшие 
силы, чтобы оставить город под своим 
контролем. Но все тщетно. В бахмут-
ской эпопее поставлена точка. Неза-
долго до освобождения города корре-
спондент «МК» побывала в Бахмуте и 
пообщалась с заместителем команди-
ра штурмового отряда ЧВК «Вагнер».

Мой собеседник — заместитель коман-
дира штурмового отряда ЧВК «Вагнер». По 
привычке прошу назвать свой позывной, од-
нако получаю неожиданный отказ. Сотрудник 
частной военной компании поясняет, что свои 
позывные «музыканты» не называют, руковод-
ствуясь мерами безопасности, ведь для ВСУ 
они — одна из самых приоритетных целей на 
фронте.

О себе замкомандира рассказывает ко-
ротко: пришел в компанию восемь лет назад в 
достаточно молодом возрасте, на тот момент 
ему было всего двадцать два. За спиной была 
«срочка» в ВДВ, в сердце — безграничное чув-
ство патриотизма и огромное желание быть 
нужным своей Родине.

— Я всегда мечтал служить в самом бое-
вом подразделении, — признается он.

Сразу после школы попытался поступить 
в военное училище, но «сердюковские» ре-
формы, кастрировавшие наше военное об-
разование, внесли свои ограничения: набор 
в большинство военных вузов был сокращен 
или вовсе прекращен. Тогда юноша поступил 
в гражданский университет, однако уже на 
втором курсе понял, что его призвание — во-
енная служба.

— Пока служил срочную, понял, что хочу 
выполнять боевые задачи в интересах нашей 
страны, — поясняет мой собеседник. — Со-
вершенно не важно, будет это интернацио-
нальный долг или защита наших интересов 
непосредственно на территории ближнего 
зарубежья. Мне хотелось одного — приносить 
пользу Родине.

Замкомандира рассказывает, что первая 
его командировка и, соответственно, первый 
боевой опыт был получен в Сирии. Это была 
«первая Пальмира», то есть первое освобож-
дение памятника мировой культуры от банд 
международных террористов. На тот момент 
он служил в разведроте, выполнял задачи не-
посредственно на основных господствующих 
высотах. Впоследствии прошел все боевые 
направления, которые были в Сирии.

Рассказывает, что каждое направление и 
каждый вооруженный конфликт, в которых ему 
довелось принимать участие, был не похож на 
остальные. Например, в Сирии скалистая и от-
крытая местность. Особенности рельефа вноси-
ли свои коррективы в работу наших бойцов.

— Мы работали в населенных пунктах, 
но это были совершенно не такие города, 
как мы видим здесь, на Украине, — говорит 
вагнеровец.

Центральноафриканская Республика (там 
он, оказывается, тоже побывал) запомнилась 
джунглями. Там бойцы ЧВК получили опыт ра-
боты в труднопроходимой местности. Лучший 
же опыт ведения боев в городских условиях 
был приобретен в Северной Африке.

— Противник был достаточно непрост, — 
рассказывает замкомандира. — Первый раз 
именно в Северной Африке мне пришлось 
понять, что такое «гибридная война». Именно 
там уже активно применялись беспилотники 
— квадрокоптеры, ударные дроны…

На вопрос, чем отличается обстановка 
в зоне СВО, замкомандира отвечает кратко: 
«Здесь есть все». И добавляет, что боевая 
работа на этом направлении является «вы-
пускным экзаменом» за все время службы 
в ЧВК.

Сложности работы в Бахмуте в том, что 
противник активно подкидывал резервы и оже-
сточенно сражался за каждый метр города.

— Украинцы не бегут, какое бы подраз-
деление у них ни было. ВСУ мотивированы, 
они серьезно готовились к этому конфликту, 
укрепляли свою оборону. Каждый дом, каждый 

двор — это хорошо окопанная территория, 
самая настоящая укрепленная точка.

По словам сотрудника ЧВК, за Бахмут на 
стороне противника билось большое количе-
ство иностранных наемников.

— Их, может быть, не так много, как пишут 
иногда СМИ, — смеется собеседник. — Но и 
не мало, это точно.

Попадались в Артемовске «музыкантам» 
и нацбатовцы, и представители национальной 
гвардии Украины, однако основу противобор-
ствующей стороны составляют хорошо под-
готовленные части ВСУ.

— Противник стягивал сюда свои лучшие 
резервы. Людей у него хватало, техники тоже, 

боекомплект вообще не ограничен. Били еже-
дневно и массированно. Но мы им активно 
противостояли и продвигались ежедневно. 
Даже на пятьдесят метров в день — все равно 
успех.

Говоря про вооружение, которым Запад 
активно снабжает ВСУ, собеседник отдельно 
отмечает беспилотники и квадрокоптеры, ко-
торых у противника действительно огромное 
количество. Среди них и относительно новые 
дроны, такие как FPV, которые очень мешают 
нашим бойцам. Это дистанционно управляе-
мые оператором беспилотники с боеприпасом, 
которые можно направить в окоп, блиндаж, 
хоть в форточку.

— Учитывая то, что здесь шли наиболее 
ожесточенные бои и закидывались сюда наибо-
лее подготовленные подразделения противни-
ка, то и вооружение здесь тоже присутствовало 
абсолютно всякое.

Еще одна причина, сдерживавшая про-
движение ЧВК «Вагнер», — это мирное насе-
ление, которого в Бахмуте осталось большое 
количество. Многие из этих несчастных людей 
жили в подвалах домов под несмолкающими 
обстрелами долгие месяцы. Наносить артил-
лерийские удары по таким домам наши ребята 
не могут, ведь иначе все эти люди погибнут. До 
самого последнего дня «музыканты», рискуя 
собой, практически ежедневно эвакуировали 
мирное население из освобожденных домов. 
Как-то бойцам пришлось за один раз перевоз-
ить в безопасную зону порядка пятидесяти 
человек.

— Противник вел обстрелы даже во вре-
мя эвакуации, и его целью были безоружные, 
старики, женщины и дети. В такие моменты 
наши ребята снимали с себя бронежилеты и 
накрывали ими детей. К сожалению, не всегда 
это проходило без потерь для ЧВК «Вагнер».

Спасенные «музыкантами» люди, несмо-
тря на то что многие даже по-русски плохо 
разговаривают, чуть не плача признаются, что 
давно их ждали.

— Что запомнилось больше всего за 
период спецоперации?

— Таких случаев много, — признается зам-
командира. — Но один мне хорошо запомнился. 
На одной из укреппозиций противника наши 
ребята нашли украинские значки, нацепили 
их на себя, нашли флаг. Проползли с тыловой 
позиции, зашли к украинским военным и начали 
пить с ними чай. Причем, чтобы вы понимали, 
это были ребята из числа бывших заключенных, 
смекалки им не занимать. В какой-то момент 
украинские военные начали нелестно высказы-
ваться в адрес русских — ну, тогда наши парни 
встали и представились. Итог: двое вэсэушни-
ков уничтожены, двое взяты в плен, опорный 
пункт взят. Смекалочка не подвела!

Лина КОРСАК.
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По данным военкора Руденко, 
а также телеграм-канала «Джо-
кер ДНР», главком пoлучил 
тяжелые ранения еще 8 мая. В 

этот день Залужный находился на одном из 
пунктов управления Восточной группировки 
ВСУ в Днепропетровской области, где про-
водил проверку готовности соединений и 
частей к контрнаступлению. «В ходе нане-
сения ракетного удара по объектам военной 
инфраструктуры в Днепропетровской об-
ласти данный пункт управления был поражен 
точным попаданием российской крылатой 
ракеты. В результате погибло и ранено боль-
шое количество высокопоставленных укра-
инских военных, в том числе генерал За-
лужный», — утверждают корреспонденты. 
Сообщается, что главкому проведено уже 
несколько операций, и врачи, в том числе 
иностранные, борются за его жизнь. Но ис-
ход пока неясен. Однако уже точно в бли-
жайшее время Залужный не сможет руко-
водить контрнаступлением.

Напомним, что именно после 8 мая 
главком, прежде очень активный в соцсе-
тях и СМИ, перестал подавать «признаки 
жизни». А украинские власти внезапно сме-
нили воинственную риторику с бравурными 
сообщениями о скором выходе на границы 
РФ на невнятные реплики о том, что от кон-
трнаступления многого ждать не стоит, и 
вообще лучше бы с ним подождать, чтобы 
накопить сил и вооружения. Помимо этих 
чисто логических умозаключений имеют-
ся и другие, более весомые косвенные 
доказательства того, что главком выбыл 
из игры. Во-первых, ссылаются на пост в 
соцсетях некоей сотрудницы украинско-
го Национального военно-медицинского 
клинического центра Алины Слободянюк, 
которая 8 мая опубликовала информацию о 
поступлении в киевский госпиталь большого 
количества раненых, один из которых, «дуже 
важливый», находился в критическом со-
стоянии». Во-вторых, 10 мая у этого центра 
видели супругу Залужного Елену, которую 
подвезли к госпиталю «с тылу». И пробыла 
она там 4 часа. И, наконец, самое главное 
— это та «операция прикрытия», которая 
была развернута в подконтрольных Офису 
президента СМИ и блогах. Сначала туда 

слили фото Залужного на свадьбе, как вы-
яснилось — давнишней. Затем появилось 
какое-то невнятное интервью Залужного 
— и опять довольно старинное. И наконец 
— его фото в море. Такое впечатление, что 
сторонникам Зеленского проще выставить 
главкома шалопаем, играющим роль «сва-
дебного генерала», или даже «изменни-
ком Родины», который во время падения 
Бахмута нежится на кипрских берегах, чем 
признать его фактически боевое ранение. 
Говорят, эти неумелые вбросы делаются 
по рекомендации британских кураторов, 
которые не рекомендуют распространяться 
о тяжелом состоянии Залужного. И в самом 
деле, потеря главкома накануне важного 
«контрнаступа» — не самое духоподъемное 
известие для ВСУ. 

Сегодня замминистра обороны Неза-
лежной Анна Маляр в очередной раз сооб-
щила, что с Залужным все в порядке. «Глав-
ком на месте. Делает свою работу. Только 
что общались», — заявила она. В ответ ее 
попросили выложить хотя бы небольшой 
комментарий от него самого или последние 
фото. Мол, в нынешней ситуации это лучше 
всяких слов подтвердило бы, что Залужный 
— в целости и сохранности. Сразу после 
этого в Сеть выложили короткое обращение 
Залужного по видеосвязи к сотрудникам 
Одесского юридического университета, 
которых он якобы поздравил с Днем науки 
(?). Про ситуацию на Донбассе — ни слова. 
Пожелал ученым удачи, после чего видео 
быстро отключилось. Если демонстрация 
понадобилась для того, чтобы подтвердить, 
что Залужный дееспособен, то почему бы 
ему так и не сказать: «Слухи о моей гибе-
ли оказались сильно преувеличены». Или 
хотя бы обозначить: «Сегодня, 21 мая, я по-
здравляю вас с Днем науки». Но нет, опять 
какой-то скомканный кусок, непонятно когда 
записанный. 

Все заявления по ситуации на фронте 
сейчас делают командующий Сухопутными 
войсками ВСУ Александр Сырский и пресс-
секретарь Восточной группировки ВСУ Сер-
гей Череватый. А Залужный продолжает 
«готовить контрнаступление» — где-то в 
параллельной реальности. 

Елена КОРОТКОВА.

ИЗ РАНЕНОГО ЗАЛУЖНОГО 
ДЕЛАЮТ ДЕЗЕРТИРА?

ЛЮДИ ПОДЗЕМЕЛЬЯ
«Обходили трупы, обглоданные крысами»: жители 

Бахмута рассказали о пережитом

«МЫ СНИМАЛИ БРОНЕЖИЛЕТЫ, 
ЧТОБЫ НАКРЫТЬ ИМИ ДЕТЕЙ»
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Бахмута

С появлением генеративного искус-
ственного интеллекта (ИИ) в виде 
программ ChatGPT и Bing AI, способ-
ных составлять тексты и создавать 
изображения на заданную тему, во-
прос об использовании информа-
ционных технологий в вооруженных 
силах снова встал на повестку дня. 
Футурист Абишур Пракаш объяснил 
индийскому изданию Analytics India 
Magazine: «Глобальная цель США за-
ключается в том, чтобы создать ИИ, 
способный координировать действия 
всех своих вооруженных сил. Искус-
ственный интеллект станет не просто 
дополнительным аспектом, а осно-
вой, от которой будет зависеть вся 
армия США».

В Пентагоне за разработку ИИ ответ-
ственны два человека — гражданский чинов-
ник Крейг Мартелл и военный Мэтт Штроймер. 
Доктор компьютерных наук Мартелл был на-
значен директором Министерства обороны 
США по цифровым технологиям и искусствен-
ному интеллекту в 2022 году. До этого Мартелл 
руководил разработкой машинного обучения 
в различных коммерческих фирмах и обучал 
морских офицеров ВМФ США информатике 
больше десяти лет.

По сведениям индийского журнала 
Analytics India Magazine, специализирующего-
ся на проблемах искусственного интеллекта, 
бюджет подразделения Крейга на 2023 год 
составляет $600 млн.

Второй ответственный за разработку 
ИИ — полковник Штроймер. Если Мартелл, 

как гражданское лицо, занимается исключи-
тельно теорией, то Штроймер внедряет новые 
информационные технологии на практике и 
руководит военными учениями для испытания 
возможностей искусственного интеллекта. 

В 2021 году он дал интервью изданию 
Breaking Defence, в котором рассказал о про-
екте JADC2 — «Совместном управлении и 
контроле во всех областях», который реали-
зуется под руководством Северного коман-
дования США. По сведениям американских 
аналитиков, проект Пентагона был создан для 
противодействия России и Китаю.

Во время прошлых военных учений 
Штроймер решил, что ИИ должен не только 
анализировать обстановку на поле боя, но и 
прогнозировать, что может произойти при 
столкновении с противником: «Мы переда-
ли ИИ информацию сигнальной разведки, 
электронной разведки и снимки со спутников, 
после чего тот сгенерировал план действий 
предполагаемого противника и составил ва-
рианты упреждающей атаки».

Опасность заключается в том, что цена 
ошибки искусственного интеллекта непо-
мерно высока. Компьютеру достаточно не-
правильно высчитать проходимость войск 
по какой-либо местности или недооценить 
моральное состояние войск и их готовность 

стоять до конца, после чего наступление с 
высоким шансом успеха на экране монито-
ра в реальности обернется колоссальными 
жертвами.

Полковник Мэтт Штроймер также сооб-
щил о разработке трех систем ИИ для Пен-
тагона. Первая — Pathfinder, или «Следопыт». 
Она вычисляет предполагаемые действия сил 
противника на основе объединенных данных 
с военных радаров.

Вторая система ИИ, пока еще прототип, 
на основе данных с военных, разведыватель-
ных и коммерческих спутников должна будет 
просчитывать намерения вооруженных сил 
враждебных США стран, например России 
и Китая. «Мы всегда будем знать, чем они 
занимаются каждый день в военных штабах, 
на аэродромах и военно-морских базах, и 
понимать, когда противник начнет готовить 
нападение», — заявляет Мэтт Штроймер.

Соединенные Штаты имеют в космиче-
ской сфере огромное преимущество перед 
Россией, если учитывать, что в ходе проек-
та развития низкоорбитальной спутнико-
вой связи Starlink Илона Маска количество 
американских спутников превысило 3000. 
При этом у России общее число спутников 
порядка 150.

Третья система ИИ, разрабатываемая 
Штроймером, называется «Инструмент со-
вместной работы между командами». Объеди-
нив данные первых двух систем ИИ, эта про-
грамма создает виртуальную 3D-картину поля 
боя в режиме реального времени, чтобы все 
американские командиры могли принимать 
решения на основе одних и тех же данных.

Некоторые из этих систем ИИ пока что зна-
чатся всего лишь прототипами. Это связано с 
тем, что американские разработчики искусствен-
ного интеллекта регулярно терпят поражения в 
ежедневных боях с самой обычной бюрократией. 
На посвященной вопросам информационных 
технологий конференции Мартелл пожаловался 
на отсутствие координации с Пентагоном, что 
существенно тормозит исследование ИИ: «Моя 
команда затрачивает очень много энергии на 
то, чтобы добиться от министерства обороны 
доступа к качественным данным».

Вице-адмирал Джеффри Трасслер, воз-
главлявший военно-морскую разведку США, 
сообщил в интервью о плохой координации 
американских ведомств друг с другом в 2022 
году: «Проще говоря, JADC2 — это способ по-
лучить информацию из миллионов источников, 
определить самое главное и передать коман-
дирам или пилотам истребителей за короткие 
сроки. Но так как у каждого подразделения 
есть собственная система ИИ, вооруженные 
силы США не могут скоординировать усилия 
для выполнения одной цели: армия проводит 
эксперименты с проектом «Конвергенция», 
авиация тем временем разрабатывает «Про-
двинутую боевую систему управления», а ВМС и 
вовсе держит проект «Превосходство» в полном 
секрете от других родов войск».

Однако, несмотря на все трудности и ри-
ски разработки искусственного интеллекта, 
страна, которая первой начнет использовать 
ИИ в качестве полноценного «командира» или 
«генштаба», получит гораздо больше вариан-
тов тактик наступления на поле боя и более 
качественную разведку сил противника. Если 
мы не сможем развить эти технологии пер-
выми, то нам необходимо придумать методы 
противодействия американскому искусствен-
ному интеллекту.

Роман ТЮКАВКИН.

ИСКУССТВЕННЫЕ МОЗГИ ДЛЯ ПЕНТАГОНА
ИИ аккумулирует 
данные разведки 

и разрабатывает планы 
операций

Запись с якобы 
невредимым Залужным 
явили ученым Одесского 
университета.
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Скоро печальная годовщина: исполнится 
78 лет единственной в истории «практиче-
ской» атомной бомбардировке, стоившей 
жизни сотням тысяч мирных японцев. За 
столь долгое время американцы, кото-
рые устроили этот огненный ад, так и не 
сподобились принести жителям Японии 
извинения — по крайней мере, на офи-
циальном уровне. Даже нынешний визит 
президента Байдена в самый эпицентр 
той катастрофы — Хиросиму — не изме-
нил ситуацию. А ведь события 6 и 9 ав-
густа 1945-го беспрецедентны по своей 
жестокости.

«Президент не будет делать заявлений, но 
примет участие в возложении венков вместе 
с другими лидерами «Большой семерки». Ли-
деры G7 прибыли, чтобы отдать дань уважения 
как истории, так и премьер-министру (Японии) 
Кисиде из Хиросимы», — прокомментировал 
перед началом нынешнего саммита грядущие 
события советник Байдена по нацбезопас-
ности Джейк Салливан.

Интересно, какие чувства испытывал ми-
стер президент, отдавая во время траурной 
церемонии «дань уважения истории»? Неуже-
ли руководитель США действительно считает: 
извиняться не за что? А может, тут уместно 
вспомнить известный криминалистический 
посыл насчет того, что преступника всегда 
тянет побывать на месте преступления?

«Варвар не извинился 
перед варваром»

— Была ли реальная, с военной точки 
зрения, необходимость в августе 45-го 
сбрасывать атомные бомбы на Японию? 
— с этим вопросом мы обратились к научному 
директору Российского военно-исторического 
общества Михаилу Мягкову.

— Соединенным Штатам в первую оче-
редь было необходимо продемонстрировать 
СССР мощь своего нового «сверхоружия». 
Многие специалисты предполагали, что атом-
ную бомбу следует взорвать на каком-нибудь 
необитаемом острове, а после этого привезти 
туда журналистов и показать им результат. 
Но такой способ «презентации» не устраивал 
президента Трумэна. Новому хозяину Белого 
дома нужны были реальные жертвы, разру-
шения, чтобы тем самым вызвать у Сталина 
наибольший — как это называли в руководстве 
США — «испуг».

Поэтому тогдашние заокеанские союзни-
ки СССР выбрали в качестве «демонстрацион-
ных мишеней» два японских города. Атомный 
удар получился действительно впечатляю-
щим. В Хиросиме и Нагасаки на больших тер-
риториях были уничтожены, изуродованы 
практически все здания и постройки, а число 
жертв среди населения (причем в подавляю-
щем большинстве — мирного!) из-за самого 
взрыва — до 100 тысяч, а в дальнейшем, с 
учетом умерших от лучевой болезни, это ко-
личество увеличилось до почти полумиллиона 
человек.

Причем Штаты, устроив «ядерный апока-
липсис», не достигли цели именно с его помо-
щью принудить Японию к капитуляции. Уже по 
завершении войны командование стратегиче-
ской авиации ВВС США провело исследование 
результатов применения атомных бомб и в 
1946 году опубликовало официальный отчет. 
Из него явствует, что не страшные взрывы в 
Хиросиме и Нагасаки подтолкнули японское 
руководство к капитуляции, а вступление в 
войну с их страной СССР. Именно это стало 
решающим моментом. Американские военные 
аналитики пришли к выводу, что без участия 
Советского Союза в боевых операциях на 

Дальнем Востоке война с Японией могла за-
тянуться до конца 1946 года и обошлась бы 
США в миллион погибших солдат.

— Является ли упорное нежелание 
Штатов признавать свою вину за атомные 
бомбардировки перед японцами и прино-
сить им извинения каким-то уникальным 
историческим прецедентом?

— Американцы в данном случае впол-
не последовательны. Можно вспомнить, что 
они творили во Вьетнаме во время военных 
действий там в 1960–1970-е годы: ковровые 
бомбометания, использование напалма, 
ядовитого «Эйджент оранж»… Все это стало 
причиной гибели около 2 миллионов только из 
числа гражданского населения, а отголоски 
тех действий дают знать о себе до сих пор: в 
стране продолжают появляться на свет дети с 
врожденными аномалиями. И что же? За про-
шедшие полвека Вашингтон так и не посчитал 
нужным извиниться перед вьетнамцами за 
нанесенный им страшный урон.

Подобная же ситуация и с некоторыми 
другими странами, где США «отличились» 
в сравнительно недавнее время. Речь идет 
об Ираке, Ливии, Афганистане… Им тоже 
крепко досталось от американских вояк, было 
много жертв среди населения, эти государ-
ства сильно деградировали. Но ни слова 
сожаления от хозяина Белого дома или его 
представителей!

Впрочем, использующие такую «политику 
невиновности» Соединенные Штаты отнюдь 
не одиноки. Та же «обиженная» ими Япония 
в свою очередь ужасно зарекомендовала 
себя по отношению к Китаю. Ведь в годы 
Второй мировой японские войска, вторг-
шиеся на материк, творили там настоящий 
беспредел, устраивали акции массового уни-
чтожения китайского населения. Достаточно 
вспомнить хотя бы Нанкинскую резню, когда 
от рук оккупантов погибло, по некоторым 
оценкам, свыше 300 тысяч мирных жителей 
и разоруженных уже солдат. Разве Страна 
восходящего солнца извинилась за все эти 
ужасы?

Вот и получается, что во время нынеш-
ней встречи «Большой семерки» в Японии 
мы видим настоящий карнавал безумия и 
лжи, когда один варвар не извиняется перед 
другим варваром.

Эксперимент над живыми 
людьми

О том, что творилось в Японии в начале 
августа 1945 года, корреспонденту «МК» рас-
сказал востоковед Анатолий Иванько, много 
времени проведший в Стране восходящего 
солнца.

— В свое время меня неоднократно ко-
мандировали по служебным надобностям в 
Японию, — уточнил Анатолий Григорьевич. 
— Бывая на островах, я неоднократно стал-
кивался с напоминаниями об этой страшной 
«атомной эпопее», собирал информацию о 
ней, встречался с некоторыми из тех, кто 
пережил в Хиросиме и Нагасаки американ-
ский удар.

Особенно запомнился старик владе-
лец маленького ресторанчика в Нагасаки, 
с которым мы случайно разговорились во 
время моего пребывания в этом городе вес-
ной 1992 года.

Господин Като пояснил, что в войну он 
работал водителем на большом предпри-
ятии, которое занималось производством 
химических компонентов, необходимых для 
военных нужд. 9 августа 1945-го он возвра-
щался в Нагасаки на своем фургоне. Находясь 
километров за 30 до города, вдруг увидел 
огромное облако дыма, которое, поднималось 
над окрестностями городского стадиона. 
Мелькнула мысль: почему так много дыма, что 
может столь сильно гореть в том районе?..

Вскоре в кабину стал проникать нестер-
пимый запах гари, и становилось все жарче 
и жарче. Когда Като приблизился к окраинам 
Нагасаки, стали видны многочисленные по-
жары, но при этом — полное безлюдье во-
круг, город словно вымер. Первыми людьми, 
которых он встретил, были мать и ребенок, 
лежащие на земле, держа друг друга за руку. 
Като остановил машину и бросился к несчаст-
ным, чтобы помочь, однако то, что он увидел 
вблизи, повергло его в ужас: это были обго-
ревшие тела, которые еще не умерли, но уже 
и не были живыми. Их рты, растянутые гри-
масой обожженной плоти, пытались кричать, 
но звука не было…

Поняв, что этим двоим уже не поможешь, 
Като поехал к своему дому. Однако на его 
месте виднелись лишь головешки, то же са-
мое было на всей этой улице. Ужас проис-
ходящего усугубляла тишина: ни криков, ни 
звуков пожарных и полицейских сирен… Уши 
улавливали только треск горящего дерева и 
ломающихся в огне конструкций зданий.

Сколько он просидел оцепеневшим от 
всего увиденного в кабине грузовика, госпо-
дин Като даже не представляет. Очнулся, лишь 
когда начался дождь, походивший скорее 
на туманную морось. Капли сочились с неба 
в течение двух-трех часов, и все это время 
он не выходил из кабины. Уже позднее по-
нял: именно кабина грузовика спасла его 
от гибели. Потому что, как выяснилось, шел 
смертельно опасный радиоактивный «черный 
дождь»…

Като двинулся к своему предприятию, 
которое находилось на другом конце города и 
поэтому уцелело. К вечеру в Нагасаки прибыл 
спасательный отряд, и все уцелевшие машины 
использовали для транспортировки постра-
давших за городскую черту. Като занимался 
этой страшной работой с тайной надеждой 
встретить кого-либо из своих близких. Но 
такая удача ему не улыбнулась.

Почти все люди, которых эвакуировали, 
пострадали от огня и запредельной темпера-
туры. Вид их был ужасен. У одних кожа обго-
рела и слезла с тела, как кожура с молодой 
картошки, свисая бахромой, на теле других 
зияли кровоточащие раны. У некоторых не 
было открытых ран, но все тело представляло 
собой сплошной волдырь: огненная вспышка 
взрыва равномерно обожгла несчастных со 
всех сторон, не оставив на них ни обугленных 
участков, ни едва опаленных. Глаза, нос, губы 
— все превратилось в единую маску-пузырь, 
под тонкой пленкой которой просвечивала 
скопившаяся мутновато-белая жидкость. 
Много людей было без рук, без ног, без глаз. 
Нагасаки превратился в город инвалидов...

Закончив свой рассказ, господин Като 
помолчал, а затем добавил: «Похоже, что 
богом избранная американская нация про-
водила эксперимент над живыми людьми 
по различным способам их сожжения. Но 
те, кто выжил среди этого ужаса, зачастую 
могли позавидовать мертвецам. Вся моя се-
мья погибла во время атомного удара, сам 
я позднее женился во второй раз, но из-за 
радиационного облучения уже долгие годы 
страдаю белокровием».

«На мосту стояли шеренги 
мертвецов»
— Ресторатор Като — лишь один из более 

600 тысяч «хибакуся», жертв атомных бом-
бардировок Хиросимы и Нагасаки, — под-
черкнул Анатолий Иванько. — Значительная 
часть людей, чью жизнь искалечила прихоть 
американского президента Трумэна и его 
ближайших советников, сейчас уже умерла. 
Но у меня сохранились воспоминания не-
которых из них о пережитом августовском 
ужасе 1945-го. Вот лишь небольшая часть 
этих апокалиптических свидетельств.

Акихиро Такахаши (в августе 1945-го 
ему было 14 лет): «…В этот момент произо-
шел взрыв. Поднялся невероятный шум, а 
затем наступила темнота… Я не мог понять 
ничего, пока не прошла темнота. Я был отки-
нут ударной волной на 10 метров. Мои друзья 
лежали тут же, рядом, снесенные этой же 
волной. Вокруг нас, насколько хватало глаз, 
все было разрушено и уничтожено. Я почув-
ствовал, что Хиросима исчезла с лица земли 
за какое-то мгновение. Затем я осмотрел 
себя и увидел, что моя одежда превратилась 
в лохмотья от высокой температуры. Весь мой 
затылок, спина, обе руки и ноги были обо-
жжены. Моя кожа оплавилась… Автоматически 
я пошел на запад, так как в этом направлении 
находился мой дом… Я… увидел своего при-
ятеля, с которым мы учились в одной школе. 
Его звали Ямамото. Он был ужасно обожжен, 
так же, как и я. Мы шли к реке, видя по пути 
сотни и сотни жертв. Мы видели мужчину, на 
верхней части тела которого не было кожи, 
видели женщину, глаза которой высохли от 
такой температуры, а ее маленький ребенок 
истекал кровью… Начался пожар, и лишь по 
счастливой случайности мы остались живы. 
Если бы мы задержались хоть на секунду, мы 
погибли бы в огне. Огонь поднимался в небо 
на 4–5 метров…»

Ёсиро Ямаваки: «Повсюду в беспорядке 
громоздились обгоревшие тела людей, раз-
дувшиеся и напоминающие резиновых кукол, 
на обожженных лицах белели глаза… На мосту 
мы увидели шеренги мертвецов, стоявших у 
перил по обе стороны. Они умерли стоя. Так и 
стояли, склонив головы, словно в молитве. И 
по реке тоже плыли мертвые тела…»

Кумико Арикава (20 лет): «Утром 9 авгу-
ста я работал на заводе Мицубиси. Раздался 
сигнал тревоги… Внезапно вокруг меня вспых-
нул ослепительный свет. Я сразу упал лицом 
вниз… Через пару минут я поднялся на ноги. 
Крышу нашего здания унесло полностью… Сте-
ны также были уничтожены — как и окружав-
шие завод дома, открывая абсолютно пустое 
пространство… Тишина была устрашающей. Я 
тут же отправился к ближайшему бомбоубежи-
щу. Там столкнулся с сослуживцем, которого 

бомбардировка застала снаружи. Его лицо и 
тело распухли, увеличившись раза в полтора. 
Кожа оплавилась, обнажая мышечную ткань… 
Он умер через три дня…»

19-летний студент университета На-
гасаки: «Мы находились позади от мэрии, 
разбирая завалы, оставшиеся после того, 
как солдаты снесли здания. Я оказался под 
прямым воздействием световой вспышки от 
атомной бомбы в 8.15 утра. Все вокруг сразу 
же погрузилось во тьму, а сияющее солнце 
выглядело как луна. Я подумал, что ослеп… К 
счастью, я не умер. Из приблизительно девя-
носта студентов, которые работали там вместе 
со мной, только четверо или пятеро остались 
в живых…»

Ясухико Такэда (13 лет): «…Наша началь-
ная школа стала временным пунктом оказания 
первой помощи, классные комнаты — пре-
образованы в больничные палаты. Жертвы 
бомбардировки были выстроены в очередь, 
ожидая помощи. …Их лица раздувались от 
темно-красных ожогов. Части их кожи свисали 
с открытых ран, а их одежда, покрытая кровью, 
была опалена и разорвана. Многие из них были 
принесены на ставнях, которые служили но-
силками. Они были похожи на призраков, лежа 
там, и их внутренние органы выпирали через их 
руки! Некоторые люди просто стонали. Другие 
кричали имена членов семьи…»

Ложь через запятую

— Сотни тысяч погибших и заболевших 
японцев фактически выполнили для амери-
канцев роль подопытных кроликов для про-
верки воздействия нового оружия на человека, 
— подчеркнул Анатолий Иванько. — Нельзя 
не упомянуть, что у тогдашнего руководства 
Соединенных Штатов подобный циничный 
подход к решению «проблемы Японии» не 
вызывал никаких угрызений совести. Лучше 
всего доказывают это слова президента США 
Гарри Трумэна. На второй день после бомбар-
дировки Нагасаки он сказал: «Единственный 
язык, который они (японцы) понимают, — это 
язык бомбежек. Когда приходится иметь 
дело с животным, приходится обращаться 
с ним, как с животным. Это печально, но это 
так…» Даже позднее, после того, как эмоции 
вроде бы уже улеглись, этот хозяин Белого 
дома не изменил своего мнения. «Никогда 
не сомневался в том, что ее (бомбы. — А.Д.) 
применение — мой долг», — заявил Трумэн. 
Он продолжал считать, что атомные налеты 
на Хиросиму и Нагасаки — «это величайшее 
дело в истории».

Страницы американских газет, вышедших 
в те августовские дни 1945-го, были отмече-
ны хлесткими восторженными заголовками 
о «порванных бомбами япошках» и «дожде 
разрушений».

Впрочем, десятилетия спустя подобная 
людоедская радость стала казаться уже дур-
ным тоном. А в наше время и вовсе заметны 
настойчивые попытки «замаскировать» ситуа-
цию с нанесением атомных ударов по Стране 
восходящего солнца и даже перенести вину за 
случившееся с больной головы на здоровую.

— При этом за рубежом действуют очень 
лукаво, — подчеркнул Михаил Мягков. — Вот, 
например, в некоторых современных японских 
учебниках истории написано: в начале августа 
1945 года Советский Союз вступил в войну про-
тив Японии. И тут же, через запятую: произве-
дены ядерные бомбардировки Хиросимы и На-
гасаки. Не слишком хорошо ориентирующийся 
в истории школьник, конечно, легко воспримет 
такой словесный прием как информацию о том, 
что применение ужасных бомб — на совести 
русских, а не американцев…

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

На прошедшем в японской Хиросиме сам-
мите «Большой семерки» санкции против 
России стали главной темой обсуждения, 
что неудивительно. Еще до начала встре-
чи лидеров G7 канцлер Германии Олаф 
Шольц заявил, что введение рестрикций 
против нашей страны — это «постоянный 
процесс», и 11-й пакет санкций, который 
планируется одобрить в конце мая, не 
будет последним. Между тем объем то-
варооборота России и вроде бы недру-
жественного ЕС в прошлом году побил 
восьмилетний рекорд. Не в минус, а в 
плюс! Как наша страна научилась обхо-
дить западные запреты — в материале 
«МК».

Жизнь под давлением

Россия еще в марте прошлого года, после 
первой волны ограничений, побила рекорд по 
количеству введенных против нее санкций, 
оставив далеко позади себя бывших лиде-
ров этого антирейтинга — Сирию, Венесуэлу, 
Кубу, КНДР и Иран. И вот уже скоро стукнет 
полтора года с начала СВО, а останавливаться 
недружественные страны не собираются. Ка-
ирская газета Al Araby в феврале подсчитала, 
что против нашей страны было введено более 
14 тыс. различных ограничительных мер. Для 
сравнения: против КНДР в настоящий момент 
действует более 2 тыс. санкций, против Сирии 
— свыше 2,6 тыс. До рекорда нашей страны 
самым тяжелым считалось положение Ирана, 
который выживает под гнетом более 4 тыс. 
ограничений. 

Но в отношении России это, как выясни-
лось, не предел. Западные страны не собира-
ются останавливаться и усиливают давление. 
19 мая, накануне саммита G7, Великобритания 
ввела рестрикции в отношении 86 человек и 
организаций, связанных с российским военно-
промышленным комплексом. Лондон наме-
рен также запретить импорт меди, никеля и 
алюминия из нашей страны. Власти Туманно-
го Альбиона также предполагают, что новые 
ограничения «заморозят» экспорт алмазов в 
объеме $4 млрд.

В Вашингтоне не отстают от европейских 
коллег. По данным издания USA Today, в Белом 
доме хотят ввести санкции против 70 компа-
ний, которые занимаются экспортом из США, 
а также более 300 физических и юридических 
лиц, морских и воздушных судов. Американские 
власти планируют ограничить работу «финан-
совых посредников» в Европе, на Ближнем 
Востоке и в Азии. 

Расширила санкции против России и Ав-
стралия. В этот раз ограничения коснулись 
21 российской компании, включая несколько 
крупных банков, и 3 высокопоставленных граж-
дан нашей страны — помощника Президента 
России Максима Орешкина, главы Росфин-
мониторинга Юрия Чиханчина, начальника 
Государственно-правового управления пре-
зидента Ларисы Брычевой.

При этом по итогам саммита «Большой 
семерки» количество ограничений увеличит-
ся еще больше, поскольку входящие в это 
объединение страны уже заявили, что хотят 
ужесточить доступ нашей страны к мировой 
финансовой системе, ослабить зависимость 
от ее энергоносителей, сохранить в заблоки-
рованном состоянии активы России, а также 
обсудить возможные меры противодействия 
посредникам, которые продолжают торговать 
с нашим государством. В этот раз в фокусе 
внимания оказались «санкционные дыры», 
которые они и попытаются устранить, а также 
нанести урон российской ядерной энергетике 
и торговле алмазами. 

Пакет с пакетами 

Но не стоит от перечисленных враждеб-
ных шагов сильно переживать. Еще в начале 
санкционной войны Запада против России 
член Совета Федерации РФ Елена Афанасьева, 
комментируя один из первых ограничительных 
пакетов, указала, что наша страна положит этот 
«пакет в пакет с пакетами». «Мы все знаем, для 
чего эти пакеты существуют в наших домах», — 
заявила сенатор, намекая на выброс мусора. 

Если перейти с образного языка сенатора 
на сухой язык цифр, становится понятно: Россия 
с небывалым санкционным давлением спра-
вилась, а к многочисленным экономическим 
ограничениям в основном приспособилась. 
Главное достижение — наша страна за про-
шлый год на 8,1% увеличила оборот внешней 
торговли. Он достиг $850,5 млрд. По данным 
таможенной службы, в прошлом году това-
рооборот России с Китаем по сравнению с 
предыдущим годом вырос на 28%, с Турцией 
— на 84%, с Белоруссией — на 10%. Потеряла 

же от разрыва отношений сильнее всего Гер-
мания: товарооборот с ней сократился на 23%. 
Любопытно, что страны ЕС в целом оказались 
не в минусе, а в плюсе! Общий товарооборот 
между нашей страной и Евросоюзом стал ре-
кордным за восемь лет, сообщил Евростат. 
Преимущественно европейцы импортировали 
российскую продукцию, а не экспортировали в 
Россию. Так, ЕС купил у нашей страны товаров 
сразу на 203,4 млрд евро, при этом рост по 
сравнению с 2021 годом оказался невероятно 
большим — почти 25%. При этом женевский 
Центр международной торговли отмечал, что 
экспорт ЕС в РФ за 11 месяцев 2022 года ока-
зался примерно в 5 раз ниже, чем за весь 2021 
год, что «указывает на существенное снижение 
поставок из ЕС в РФ». 

Ну и кто при таком соотношении сильнее 
пострадал от санкций? Ответ очевиден: наши 
бывшие западные «партнеры». «Российским 
компаниям уже нет нужды придумывать меха-
низмы обхода санкций, — утверждает директор 
департамента корпоративных финансов ИК 
«ИВА Партнерс» Артем Тузов. — Западные 
страны и корпорации успешно справляются с 
обходом санкций самостоятельно. Главное, им 
не мешать: разрешить параллельный импорт и 
дать возможность платежей в валюте, отличной 
от долларов и евро. Это выполнено. Все осталь-
ное капитализм сделает самостоятельно».

Призрачная торговля 

Конечно, если бы санкции вообще не дей-
ствовали, то их бы и не вводили. Но ни россий-
ские власти, ни представители отечественного 
бизнеса не сидели сложа руки все это время. 
Россия начала активно отказываться от долла-
ра и в целом от валют недружественных стран 
во внешней торговле, был разрешен парал-
лельный, или «серый» импорт. Энергоносители 
стали перевозиться танкерами с пометкой 
«пункт назначения неизвестен» по аналогии 
с методом обхода санкций, которые ранее 

использовали Иран и Венесуэла. Кроме того, 
российскую нефть часто смешивали с сырьем 
из других государств в небольших пропорциях 
и на этом основании меняли страну проис-
хождения товара в таможенных декларациях, 
а дальше спокойно ею торговали.

Но и это еще не все. Как сообщила не-
давно деловая газета Financial Times (FT), ев-
ропейские товары двойного назначения на 
сумму более чем в $1 млрд исчезли во время 
транзита по России к пунктам назначения в 
Армении, Казахстане и Киргизии. Такие выводы 
издание сделало на основании изучения откры-
тых данных, назвав этот явление «призрачной 
торговлей». Отмечается, что из Евросоюза в 
перечисленные страны всего было отправлено 
товаров на $2 млрд, сред них — авиационные 
компоненты, оптическое оборудование, газо-
вые турбины, продукция для радиовещания и 
другие подсанкционные изделия. И часть из 
этого перечня «запрещенки» просто не дошла 
до получателей. «Несоответствие в записях 
говорит о том, что Россия обошла масштабные 
санкции, указав посредникам, агентам или 
поставщикам поддельные пункты назначе-
ния в таможенных декларациях ЕС, — делает 
вывод издание. — Этот метод помог Москве 
сохранить доступ к важнейшим европейским 
товарам».

Конечно, FT своей публикацией вовсе не 
собирался «хвалить» нашу страну. Как указы-
вает Тузов, «пропажа» грузов на территории 
Российской Федерации означает, что транзит 
через нашу страну ненадежен, что есть по-
страдавшие, до которых груз не добрался, 
но на практике это не так. «Но нет ни одного 
пострадавшего от такой «пропажи» грузов, 
— подчеркивает эксперт. — Это значит, что и 
отправитель, и получатель грузов довольны 
итогом транзита через Россию».

Сам факт публикации в уважаемом из-
дании FT, вероятно, можно рассматривать как 
сигнал о том, что хитрость российского биз-
неса и властей была замечена. «Любая схема 
работает, пока о ней не узнают регулирующие 
органы, — напоминает финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов. — Как только брешь 
в санкциях устранят, схема перестает работать 
или адаптируется под новые условия». Но и 
тут нет повода печалиться. В случае если этот 
способ обходить санкции страны «Большой 
семерки» перекроют, российские власти и 
бизнес найдут другие пути. Например, будут 

производить закупку продукции в других стра-
нах, которые не участвуют в санкциях против 
России или используют сторонние компании, 
которые не связаны с нашим государством.

Можно и нужно воспользоваться и между-
народным опытом обхода санкций. «Северная 
Корея адаптировались к санкциям, фальсифи-
цируя таможенные и отгрузочные ведомости 
или разделяя товары на компоненты, которые 
не входят в санкционные списки, — напом-
нил начальник аналитического управления 
«БКФ-Банка» Максим Осадчий. — Например, 
поставка танков в Республику Конго в 2009 
году была осуществлена под видом запас-
ных частей для бульдозеров, а партия ракет в 
Йемен в 2002 году значилась в транспортной 
накладной как цемент». Обход санкций воз-
можен за счет создания и расширения транс-
портных коридоров, соединяющих нашу страну 
с государствами, не поддерживающими санк-
ции, например, по маршруту Россия—Иран. 
По мнению представителя компании Trader 
Income Дмитрия Мазанова, отечественные 
компании могут прибегнуть к таким методам 
обхода санкций, как использование посред-
ников, учреждение филиалов за границей и 
применение криптовалют.

Всегда остается форточка 

Интересным способом обхода ограни-
чений была так называемая «финская фор-
точка» для СССР или «белорусский транзит» 
в период 2016–2017 годов, когда через со-
седние страны на наш внутренний рынок по-
ступали попавшие под ограничения товары 
народного потребления и продукты. «Везде, 
где появляются какие-либо сложности, всегда 
появляется новая модель и ниша для бизнеса, 
— продолжает разговор основатель «Академии 
бизнеса и стратегического маркетинга» Юлия 
Корчагина-Озджан. — Я думаю, что такой спо-
соб обхода санкций сохранится либо просто 
надписи в документах будут заменяться на 
дружественную страну. Это так называемая 
перебивка этикеток, нанесение новых наклеек, 
и все будет перевозиться, как это было недавно 
с пармезаном». 

Здесь уместно даже поговорить о пользе 
коррупции в зарубежных странах, если она по-
могает России справляться с ограничениями. 
Почти везде в мире, в том числе в находящихся 
под западным давлением Иране и Кубе, есть 

места, где можно купить санкционные това-
ры, просто цена на них высокая. И не надо 
морщить нос по поводу не совсем законных 
способов международной торговли, пере-
численных выше. Против России объявлена 
настоящая «санкционная война», и для вы-
живания, а тем более для победы, в ней все 
средства хороши. 

Кроме того, не стоит забывать и о настоя-
щем импортозамещении. «Надо не на словах, 
а на деле развивать национальное импор-
тозамещение, налаживать локализованное 
производство необходимой для внутреннего 
рынка техники, в частности, с помощью Китая 
или Белоруссии, — полагает ведущий эксперт 
Центра политических технологий Никита Мас-
ленников. — Изначально параллельный импорт 
был задуман как временная мера, а сейчас 
такой механизм приобретает все признаки 
долгосрочной практики. Можно сколько угодно 
придумывать эффективные способы обхода 
западных санкций, но без одновременного 
развития собственной технологической базы 
мы рискуем долгие годы топтаться на одном 
месте».

Грядущий ввод 11-го пакета санкций на 
российских компаниях может отразиться по-
разному. «Для кого-то это будет финальный 
толчок к сотрудничеству со странами Латинской 
Америки и Ближнего Востока и, конечно, с Ки-
таем, — полагает эксперт в области междуна-
родных закупок Вадим Некрасов. — К тому же 
страны Латинской Америки сами настроены на 
сотрудничество: например, недавно Мексика 
заявила о готовности поставлять в Россию ва-
ниль и какао в обмен на поставки железа, зерна 
и удобрений». С другой стороны, есть россий-
ские фирмы, которым принципиально закупать 
определенные европейские товары и которые 
сейчас завозят их через Турцию, Узбекистан, 
Туркменистан, Азербайджан, Армению… Если 
эти страны откажутся от сотрудничества с 
Россией из-за возможных неблагоприятных 
последствий со стороны ЕС, то новой тран-
зитной страной может стать Индия. Многие 
эксперты видят в ней потенциал для становле-
ния в ближайшее время «новым Китаем». При 
желании она может даже полностью отделиться 
от глобальной экономики (как это сделала, 
например, Северная Корея), ее собственных 
мощностей и потенциала для этого хватит. 
Поэтому наложить санкции на Индию будет 
гораздо сложнее, чем на другие страны: для 
нее такие меры будут менее ощутимы. А это, 
в свою очередь, предоставляет российским 
компаниям дополнительные возможности, 
пояснил эксперт.

В общем, в мировой торговле в ближайшее 
время продолжится своеобразное соревнова-
ние между введением санкций против России и 
их обходом, причем часто и тем, и другим будут 
заниматься одни и те же страны. Ну а отече-
ственная экономика в условиях ограничений 
живет уже много лет, так что и с 11-м пакетом 
санкций справится — сомнений нет!

Наталия ТРУШИНА.
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САНКЦИИ СГУБИЛА
Как отечественные 
компании обходят 
западные ограничения

За что Байден не хочет извиняться перед японцами

ЖАДНОСТЬЖАДНОСТЬ

КОШЕЛЕК

«КАРНАВАЛ БЕЗУМИЯ»
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Некоторые 
фуры, якобы 

транзитом 
следующие 

через Россию, 
таинственно 

исчезают на ее 
просторах.

ж
сСмешивание разных сортов нефти прямо в море позволяет скрывать 

российское топливо от санкций.

Фотография ожогов спины 
Сумитэру Танигути, сделанная 
в январе 1946 года фотографом 
морской пехоты США. 

Это Байден отдает «дань 
уважения истории» или 
Кисида делает перед ним 
ритуальное «ку»?

Атомный взрыв в Хиросиме.
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Нам всем, кто с рождения смотрит на 
окружающий мир широко открыты-
ми глазами, очень сложно предста-
вить, как живут незрячие люди. Как 
они получают образование, как ходят 
в магазины, как путешествуют, как 
создают семьи… Нам трудно пред-
ставить их ощущения, а им — наши. 
В семейных парах, где один партнер 
не видит, а другой зрячий, как в слу-
чаях с Дианой Гурцкая и итальянским 
оперным певцом Андреа Бочелли, 
ситуация несколько проще. Другое 
дело, когда оба родителя незрячие, и 
при этом они растят детей, да еще и 
не одного. Без посторонней помощи. 
В прямом смысле на ощупь. 

Первая наша история — о жизни и быте 
молодой пары, которая еще только мечтает о 
наследниках, вторая — о незрячих родителях 
троих детей. 

У каждого незрячего человека своя исто-
рия потери зрения. Кто-то родился слепым, 
кто-то лишился зрения уже после того, как его 
память сохранила какие-то зрительные обра-
зы окружающего мира. Тем, кто появился на 
свет видящим, безусловно, легче ориен-
тироваться во тьме, которая со временем 
их накрыла. «МК» пообщался и с теми, и с 
другими и смог убедиться: даже полное 
отсутствие зрения не помеха семейно-
му счастью и радости родительства. Тем 
более что прогресс не стоит на месте, и 
невидящим людям сейчас живется гораздо 
легче, чем, например, в прошлом веке. Для 
них придумано много разных гаджетов и 
электронных программ, которые позволяют 
им вести полноценную жизнь и воспитывать 
детей. 

Наталья и Иван: «Свадьбу 
мы делали вдвоем»

 У супругов из Москвы — 33-летней На-
тальи Седельниковой и 35-летнего Ивана — 
схожая история: они оба родились зрячими. 
Наталье, если можно так выразиться, «повез-
ло» больше: она теряла зрение медленнее, а 
у Ивана падение было резким. 

— Когда я была маленькой, ничто не 
предвещало беды, — начала свой рассказ 
Наталья. — Я помню, и родители помнят, что 
в детстве у меня было очень хорошее зрение: 
на даче я собирала всех букашек, в одном 
кармане у меня были лягушата, в другом — 
гусеницы или еще кто-нибудь. Примерно к 
шести годам мама стала замечать неладное: 
ребенок почему-то в темноте, в сумерках все 
время пытается схватить взрослых за руку. 
То есть это первые признаки так называемой 
в народе «куриной слепоты» — не видишь в 
сумерках. В Морозовской больнице, куда 
меня отвела мама, только развели руками. 
Ничего не нашли... 

Девочка в итоге пошла в обычную школу, 
а через год ей поставили диагноз «дистрофия 
сетчатки». Специфика этого заболевания та-
кова (у него есть разновидности), что зрение 
уходит постепенно. 

— Дистрофия сетчатки считается наслед-
ственным заболеванием, но на самом деле 
это может быть просто некий «испорченный» 
ген, — объясняет Наталья.

К окончанию 9-го класса у девочки оста-
лось лишь 10% зрения. Ходила в очках, сидела 
всегда за первой партой... Главной проблемой 
в школе для нее были темные коридоры, по 
ним она совершенно не могла передвигаться, 
только в сопровождении кого-то. 

Про свои увлечения в школьные годы 
Наталья рассказала, что, хоть врачи и не ре-
комендовали ей заниматься спортом, она 
увлекалась верховой ездой, это ей прекрасно 
подходило. 

Сначала Наташа наотрез отказывалась 
переходить в школу-интернат для незрячих и 
слабовидящих. Очень тяжело морально было 
перейти эту грань, признать, что ты инвалид. 
Да и уезжать из дома на пять дней, как она 
признается, жуть как было страшно.

В девятом классе в голове что-то пере-
щелкнуло, и на последние два года девочка 
перешла-таки в школу для слабовидящих. 

— А вот не зря туда перешла, там я и 
познакомилась со своим будущим мужем, 
— смеется Наталья.

Поскольку, учась в школе, Наташа еще 
немного различала людей, она запомнила 
лицо Ивана. У ее будущего супруга зрение 
было хуже, чем у нее, но он все равно смог 
сложить у себя в голове ее образ. 

— Но дело же совсем не во внешнем об-
лике, — замечает девушка. — Люди в большей 
степени сходятся по взаимоотношениям, по 
каким-то своим внутренним ощущениям…

Кстати, у Ивана дистрофия сетчатки 
другого плана, и он, напротив, очень плохо 
видит при ярком свете, а в темноте различает 
кое-какие очертания, так что здесь супруги 
дополняют друг друга. 

Но до соединения их сердец было еще 
далеко. А на тот момент они крепко подру-
жились, но не более. 

 Молодые люди продолжили общение и 
после окончания интерната, когда каждый 
поступил в свой вуз. Наталья отучилась в 
Московском городском педуниверситете на 
факультете «Дошкольная педагогика и пси-
хология». Иван жил на тот момент в Реутове, 
учился в РГСУ — тоже на психолога.

Наталья рассудила, что слабое зре-
ние не будет препятствием для ее работы 
в детском саду педагогом-психологом либо 
методистом-организатором. Она тогда еще 
не знала, что со временем практически 
ослепнет…

И тут случился неожиданный поворот 
судьбы, казалось бы, навсегда отдаливший 
ее от школьного друга: на последнем курсе 
института она влюбилась и вышла замуж — 
за зрячего. 

— Его абсолютно не смущало, что я плохо 
вижу, — говорит Наталья. — К тому же я чело-
век очень самостоятельный. И это означало, 
что за мной не надо было ухаживать, все де-
лать за меня... Но потом мы развелись — но 
не из-за моего недуга, а просто не сошлись 
характерами. 

Девушка вновь оказалась свободной. И 
общение с Иваном возобновилось. Однажды 
настал момент, когда они поняли: раз им так 
хорошо вместе, то почему бы не создать се-
мью? Важный момент — пара с самого начала 
решила быть совершенно независимыми. И 
начали они со свадьбы. 

 — Свадьбу мы делали вдвоем, — рас-
сказывает Наталья. — Мы и заявление ходили 
вдвоем подавать — сотрудники загса помогли 
заполнить его, показали, где подписать, и во 
Дворец бракосочетания в назначенный день 
пришли вдвоем. Я сама делала прическу и 

макияж — ходила с утра в салон; Иван за-
казал и забрал букет из цветочного мага-
зина... После загса поехали в отель-замок, 
замечательно провели там время. Это была 
потрясающая свадьба вдвоем!

«Еду готовлю на ощупь»

И Наталья, и Иван ходят с тростью. Они 
немного видят очертания объектов с рас-
стояния не дальше метра. Сейчас у Натальи 
остался всего 1% зрения, но живут они одни, 
без чьей-то помощи, с самого начала их со-
вместной жизни. 

— Мама поначалу очень переживала, 
говорила: как вы справитесь, вы же оба не 
видите?! — продолжает Наташа. — Я ее успо-
каивала: есть ведь слепые пары, которые даже 
детей самостоятельно растят! Я считаю, что 
все дело в настрое, в том, насколько ты готов 
что-то делать для своей жизни. 

Мы ходим в одни и те же магазины, мы 
понимаем, где какие продукты находятся. 
Если не понятно, сметана это или йогурт, то 
можно воспользоваться специальной про-
граммой на мобильном телефоне, с помощью 
которой предмет можно увеличить. 

Есть и другие устройства или, к примеру, 
специальная программа «звонок волонтеру». 
Это когда ты звонишь по своему телефо-
ну, и через камеру человек-волонтер на той 
стороне говорит все, что видит. Незрячие 
пользуются такой программой в магазине 
или, если, например, едут в путешествие. Бы-
вает, к примеру, такая подстава, что домофон 
сенсорный... Звонишь по этой программе, и 
волонтер рассказывает тебе, какие кнопки 
нажимать. 

— Да, замечательные у вас совре-
менные помощники! А как готовите еду 
дома, на ощупь? 

— Да. Когда я режу, я даже и не пытаюсь 
смотреть. Это все делается на ощупь. Не-
множко нужно внимания, когда обращаешь-
ся со сковородкой. Потому что она горячая. 
Когда я переворачиваю те же самые котлеты, 
то поддеваю котлету лопаткой, а сверху при-
держиваю ее пальцем, чтобы перевернуть. 
Мне нужно точно понимать, что она перевер-
нулась, потому что я не вижу, перевернулась 
она или нет. 

Так же и с наливанием чая, кипятка. Во-
первых, по весу понимаешь, сколько жидкости 
налил, потому что используешь всегда одни 
и те же кружки. Кто-то пальчиком немножко 
край придерживает, чтобы понимать. А еще 
есть такие гаджеты — индикаторы уровня 
жидкости (они пищат, когда приближаешься 
к краю), но мы ими не пользуемся. Мы по ста-
ринке, как привыкли, нам нормально... 

Иногда заказываем доставку продуктов, 
но это вообще никак не связано со зрением, а 
просто делаем это, когда нам лень выходить 
из дома. В кафе ходить мы тоже не большие 
любители. 

Передвигаюсь я на общественном транс-
порте. Два часа еду на метро и автобусе до 
родителей в Зеленоград; родители уже воз-
растные, и им нужна помощь... Маршрут зна-
комый, отработанный. 

В 2019 году я взяла в руки трость. На 
самом деле переход к трости — это тяжелая, 
сложная тема. Тяжело показать всем, что ты 
незрячий. Но я призываю всех слабовидя-
щих не стесняться трости. Прежде всего, это 
безопасность, твоя и окружающих, потому что 
иначе, когда ты идешь, люди не понимают, 
что ты не видишь. Еще трость расширяет 
твои возможности. С ней я стала ездить и 

по незнакомым 
маршрутам в метро. 

— Часто люди пытаются вам 
помочь?

— Да, часто. Особенно когда подходишь к 
ступеням вниз или эскалатору. Люди начинают 
тревожиться, что я сейчас обязательно упа-
ду… Чаще всего я благодарю: да, спасибо, но 
это для меня знакомый маршрут, я справлюсь. 
Мне кажется, что в последние годы общество 
стало чуть более открытым к незрячим людям, 
многие пытаются помочь… 

— Вы упоминали, что путешествуете. 
Как это происходит? 

— Есть навигатор, который озвучивает 
голосом все, мимо чего ты проходишь в том 
или ином новом городе. Таким образом мы не-
давно путешествовали по Санкт-Петербургу. 
За четыре дня посетили семь музеев. Главная 
задача — найти музей. Мы и находили, само-
стоятельно. Нужно только позвонить в музей 
заранее и узнать, есть ли у них возможность 
провести экскурсию для незрячей группы? 
Но когда рассказывают только об экспонатах 
за стеклами витрин, это не так интересно, 
должны быть какие-то тактильные модели, 
то, что можно потрогать. 

По словам Натальи, в наше время у не-
видящих людей есть масса вариантов, кем ра-
ботать. Сама она, например, окончила школу 
копирайтинга и одно время работала по этому 
направлению. А в 2021 году создала проект 
поддержки слабовидящих и незрячих «Мир 
иначе», и он ее настолько захватил, что теперь 
занимает все ее время. А начиналось все с 
группы в ВКонтакте, где Наталья публиковала 
разные мотивирующие посты — доказывая, 
«что невидящие люди все могут», а также 
лайфхаки, как вести хозяйство «вслепую».

— Несколько месяцев мы работали с 
одной женщиной из Оренбурга, которая в 
45 лет потеряла зрение, просто за полгода 
лишилась его полностью... Она не знала, как 
ей убираться, как готовить, как вообще жить 
дальше. Мы ее всему обучили. И ее жизнь в 
корне поменялась, когда она поняла, что она 
теперь не скованный по рукам и ногам чело-
век, а может все делать, только по-другому. 

Кроме этого Наталья занимается с не-
зрячими детками как педагог-психолог.

Кстати, печатает на компьютере Наталья 
без проблем — слепым методом. На гад-
жете есть «говорящая» программа, которая 
озвучивает все, что человек печатает и какие 
кнопки нажимает. 

Иван раньше работал в кол-центре. Сей-
час он помогает Наталье в ее делах, ну а основ-
ное его занятие — дом, он домохозяин. 

— Вы планируете иметь своих 
детей? 

— В целом мы бы, конечно, хотели при-
бавления в нашем семействе. У нас были 
беспокойства, как мы справимся, но я их до-
статочно быстро проработала. Очень помогли 
курсы подготовки незрячих к родительству, во 
время которых нам показали определенные 
лайфхаки и гаджеты, которые могут помочь в 
том, чтобы родительство было безопасным. Я 
бы хотела детей. Иван как гиперответственный 
человек дольше приходил к этому решению, 
просчитывая все моменты, чтобы дети, когда 
они у нас родятся, были в безопасности…

Ольга и Александр: 
«Не надо ничего делать 
вместо нас!»
Супруги Ольга и Александр Грызуновы 

из Самары — полностью невидящие. Это не 
помешало им отыскать друг друга, влюбиться, 
пожениться и родить троих очаровательных 
детишек, которых они растят безо всякой 
посторонней помощи. Старшему сыну 11 лет, 
среднему — 7, а младшей дочке скоро будет 

три годика. К Ольге у меня накопилось много 
вопросов как к маме…

— Я с рождения не вижу, — начала рас-
сказ Ольга. — Получила родовую травму, 
которая повлияла на зрение. Но это выясни-
лось уже потом. Сначала неврологи ставили 
«внутричерепное давление», как они обыч-
но ставят, и только значительно позже мне 
поставили диагноз «атрофия зрительного 
нерва». А муж с 10 лет незрячим стал. С ним 
произошел несчастный случай: они с сестрой 
нашли какой-то типа снаряд еще со времен 
Великой Отечественной войны (когда были 
в деревне у бабушки с дедушкой), и он у них 
взорвался. 

Познакомились мы с Сашей в 2010 году, 
на одной из виртуальных площадок в Ин-
тернете для незрячих, с голосовым чатом 
(но это была площадка не для знакомств, а 
для общения). У нас были общие знакомые, и 
мы как-то решили пообщаться в Скайпе всей 
компанией. После этого Саша проявил ини-
циативу, спросил: «Можно я вам позвоню?». 
Мы с ним подолгу разговаривали, в основном 
по ночам, так как днем он учился. Да и как-то 
незаметно у нас ночи пролетали! Потом мы 
решили попробовать жить вместе. Через год 
оформили отношения.

Мы изначально хотели пожить самостоя-
тельно, потому что с родителями вариант 
нам не подходил — мы бы тогда просто не 
поняли, сможем ли мы вести хозяйство сами. 
И первое время жили вообще в другом горо-

де, где друзья помогли нам снять квартиру. 
А потом уже Саше дали работу в Самаре, и 
мы решили переехать туда, к его родителям. 
Пока у нас квартиры своей не было, мы с 
ними и жили. 

Саша сразу сказал о том, что хочет детей, 
и не одного. Я смеялась, говорила: мы только 
жить начали, а тебе уже детей надо, подожди! 
Но вскоре я забеременела. Несмотря на то что 
мы жили с родителями Саши, когда родился 
ребенок, я все делала сама, потому что и оба 
родителя, и муж работали. 

Ольга уверяет: после рождения ребенка 
у нее были те же трудности, что и у любой 
зрячей мамы. 

 — Мы просто решаем проблемы по мере 
из возникновения, так же, как и любая семья. 
Допустим, мама не умеет что-то, она учится, 
соответственно, мы тоже учимся. Когда я была 
в роддоме с первым сыном, мне, например, 
разрешили, чтобы свекровь приходила и ноче-
вала со мной (у меня была отдельная палата). 
Но я быстро всем доказала, что мне это не 
нужно. Она пыталась все делать за меня, но 
мне же надо было учиться самой! Иначе как 
я дома буду одна с ребенком?! Я постоянно 
звала медсестер: покажите это, покажите то, 
и достаточно быстро всему научилась. 

Как только мы выписались из роддома, я 
стала обучать мужа обращаться с ребенком. 
Я была заинтересована, чтобы и он тоже все 
это делал. 

Вообще, что касается незрячих детей 
— очень вредна гиперопека со стороны стар-
шего поколения. Показать можно, научить… 
Но не делать что-то вместо них! Я изначально 
всегда была против того, чтобы родители что-
то делали за нас. Помогать — да, конечно, они 
нам иногда помогали, когда мы с ними жили, 
так же, как и всем зрячим мамам помогают 
родители. 

…Ольга и Александр уехали к себе на 
квартиру и стали жить отдельно от родите-
лей, когда их первому сыну исполнилось 11 
месяцев. 

— Мне вот, например, невозможно пред-
ставить, как можно уследить за маленьким 
ребенком, не видя, что он делает…

— Все зависит от людей, как они на-
строены. У нас не было такого: ой, как же мы 
будем, а что же с детьми будет… У нас была 
уверенность, что мы — обычная семья, что 
мы со всем этим справимся. 

Практически все можно делать на ощупь. 
Конечно, бывают ситуации — если, напри-
мер, у ребенка какая-то сыпь, которую ты не 
почувствуешь руками. Но, как правило, пока 
ребенок маленький, все мамы перестрахо-
вываются и показывают его врачам.

Что касается, например, безопасности, то 
мы стараемся все убирать от детей. Следим, 
чтобы ребенок не добрался до кипятка, до 
горячих чашек. Для розеток есть заглушки, 
это вообще не проблема. Когда, например, 
ребенок ползал, я ползала вместе с ним, что-
бы он ни на что не наткнулся, никуда не влез... 
Мне кажется, что незрячие родители даже 
лучше следят за детьми, чем зрячие, — ты 
думаешь на несколько шагов вперед, все 
просчитываешь! Конечно, у нас были и свои 
особые приемы; например, с первым ребен-
ком мы ставили перегородку на стол, чтобы 

он не мог дотянуться до опасных предметов, 
кухню перегораживали, чтобы до плиты не 
дотянулся и т.д. 

Лекарства мы приноровились давать 
детям, когда они болеют; у нас врач знает 
о нашей специфике и всегда может подска-
зать. Есть специальные дозаторы, шприцы. 
У нас всегда наготове под рукой перекись, 
пластыри, бинты… Все решаемо. 

 В садик мы сами детей водим абсо-
лютно спокойно. По привычному маршруту. 
Во-первых, у нас уже хорошие навыки ори-
ентировки. Мы знаем, где у нас школа, садик, 

магазины и так далее. И это не такая проблема 
— выучить какой-то новый маршрут.

Точно так же и с прогулками. Если ты 
можешь самостоятельно ходить куда-то, ты 
сможешь и с ребенком гулять. Когда ребенок 
становится старше, мы можем с ним догово-
риться, как гулять. Мы говорим: вы далеко не 
уходите. Даже если ребенок едет на велоси-
педе, мы знаем, где он едет. Например, он 
может отзвониться. 

Мы и на выставки с детьми ходим, и в 
музеи. Даже если мы не знаем какой-то но-
вый город, в который собираемся поехать, 
то предварительно изучаем его по специ-
альным картам, по навигаторам. Плюс еще не 
надо забывать, что дети становятся старше 
и, соответственно, тоже начинают помогать 
родителям.

«Не сомневаюсь, 
что моя дочка 
самая красивая на свете» 
— Как дети вообще воспринимают, 

что мама с папой не видят? 
— Даже будучи совсем маленькими, 

они понимают, что их родители не видят. Я, 
кстати, не люблю, если, скажем, бабушка, 
мама мужа, говорит: помоги папе, он это не 
видит. Я ей говорю: не надо детям об этом 
напоминать! Если папе нужно что-то, он сам 
об этом попросит. 

У нас происходит так: если обычно ре-
бенок показывает пальчиком на игрушку, то 
нам он не просто пальчиком показывает, а 
вот именно в руки приносит. Если он еще не 
ходит, ты по его руке, как по указке, находишь 
то, что он тебе показывает, смотришь, что 
он там тебе показал. То есть мы как-то при-
спосабливаемся, и дети приспосабливаются, 
подстраиваются под нас. 

— А есть ли возможность самим за-
ниматься с детьми? 

— Старшего сына я водила на разные 
развивашки. Если я дома что-то дать не могу, 
мы идем заниматься. С другими детьми я 
уже от развивашек отошла, решила, что мы 
и сами прекрасно можем с ними занимать-
ся. Старшего, например, мы сами научили 
читать. По выпуклым буковкам, по звуковым 
карточкам. Потом мы его учили на компьютере 
текст набирать, когда он еще маленький был. 
Поэтому читать он у нас начал достаточно 
быстро. Уроки мы тоже делаем со старшим 
сыном без проблем. Он читает нам задание, 
мы это задание разбираем и выполняем. С 
учительницей мы сработались, всегда на 
связи. 

— Наверное, это тяжело, что вы не 
видите деток, на кого они похожи?.. 

— Мы спрашиваем родных об этом, и нам 
говорят. Но я считаю, что ребенок похож сам 
на себя! Мне вообще без разницы, на кого он 
похож больше… Мы же оба его родители. 

Конечно, понятно, что хотелось бы по-
смотреть на них. Да, бывают у меня такие 
вопросы, могу спросить бабушку: у меня дочь 
симпатичная? Хотя, разумеется, я как мама не 
сомневаюсь, что моя дочка самая красивая 
на свете! (Улыбается.) 

— Чем вы зарабатываете на жизнь? 
— Саша всегда был связан с компьюте-

рами. Он и учился на программиста. До того, 
как найти себя в программировании, он много 
где себя пробовал, пытался и бизнесом зани-
маться... А я раньше работала массажисткой. 
Сейчас пока не получается выйти на работу, 
потому что я плавно перехожу из одного де-
крета в другой. Но вообще, собираюсь выйти 
когда-нибудь... 

— Такой вопрос от обывателя: как 
Александр работает программистом не 
видя?

— С этим проблем нет; у нас есть спе-
циальные программы — и для телефона, и 
для компьютера, там все озвучивается, все 
проговаривается. Все, что ты набираешь на 
экране, тебе озвучит голос. Вообще, сейчас 

очень много различных средств. И телефоны у 
нас также озвучены. Единственная трудность 
— сложно с фотографиями разобраться. То 
есть мне расскажут, что, допустим, человек 
держит в руках букет цветов. Но программа 
не скажет, кто конкретно. Я могу получить 
только примерное представление. 

— А как относятся к вам родители в 
классе и сами дети? Не дразнят они ваше-
го сына? Дети сейчас очень жестоки…

— Если ты ведешь себя корректно по от-
ношению к другим, то тебе всегда помогут, 
расскажут, подскажут. Я не встречалась с 
какой-то негативной реакцией на меня среди 
родителей в классе. К сыну тоже все нор-
мально относятся. Дети его не дразнят, не 
обижают. Им вообще без разницы, им скорее 
любопытно. Они иногда задают ему вопросы: 
а как твои родители то-то и то-то делают, как 
мама кушает и т.д.? А сын обычно удивленно 
отвечает: «Ну как? Обыкновенно, на ощупь. 
Что за дурацкий вопрос?» Я говорю: «Для 
тебя он дурацкий, а они же с этим не сталки-
вались». Мне кажется, что в обществе сейчас 
к незрячим стали по-другому относиться, 
гораздо спокойней… 

«Были девушки, 
которые не представляли, 
что такое младенцы» 
На сегодняшний день существуют специ-

альные курсы для подготовки незрячих пар 
к родительству. 

Будущие незрячие родители не все оди-
наковые, кто-то родился невидящим, кто-то 
лишился зрения позже, и от этого зависит 
методика, как с ними занимаются. И, конечно 
же, если мама или папа не сразу родились не-
зрячими, то они могут помнить, как выглядят 
младенцы, коляски, разные детские вещи и 
т.д. Если случилось так, что мама, когда рас-
тила первого ребенка, еще видела, а второго 
родила, когда потеряла зрение, ей, конечно, 
сложно, но все же проще, чем тем женщинам, 
которые планируют беременность и роды, не 
видя с рождения…

— Таким женщинам на курсах демонстри-
руют рельефные изображения по анатомии, 
беременности, чтобы они представляли себе, 
на каком этапе как выглядит их будущий ре-
бенок, как меняется женщина на протяжении 
беременности и т.д., — говорит Марта Лю-
бимова, инструктор по ориентированию и 
мобильности, тифлопедагог. 

Например, будущим родителям дают 
пощупать различные приспособления и 
предметы для новорожденных и детей. Это 
и коляски, и детские комбинезоны, и ползун-
ки, и памперсы… Зачастую именно на таких 
занятиях незрячие женщины впервые берут в 
руки памперсы, узнают, чем они отличаются 
от трусиков, как их застегивать и т.д. Их учат 
разным лайфхакам — к примеру, насколько 
легче невидящей маме справиться с комби-
незоном на молнии, чем с комбинезоном на 
кнопках. Их учат «на ощупь», как пользоваться 
молокоотсосом, как делать детские смеси для 
бутылочек и т.д. Есть куклы для занятий, по-
хожие на младенцев, которых будущие матери 
тренируются одевать, пеленать, кормить… 

Основной прием подготовки таких пар 
называется «рука на руке». Инструкторы вы-
полняют какое-то действие, а обучающиеся 
«следят» за ними своими руками. Или люди 
что-то выполняют, а инструктор направляет 
их руки. 

Ближе к родам инструкторы выезжают с 
будущими родителями в детские магазины, 
где они вместе всё изучают, тактильно «осма-
тривают» детские кроватки, ванночки… 

Отдельно с незрячими парами прого-
варивается тема безопасности в доме: как 
обезопасить окна, бытовые приборы, как под-
готовить квартиру к появлению ребенка. 

Как говорят инструкторы, большинство 
незрячих родителей боятся этапа, когда ре-
бенок в младенческом возрасте. Любимова 
рассказала, что на курсах бывают девушки, 
которые вообще никогда раньше не сталки-
вались с младенцами, — ведь они родились 
незрячими и ни в семье, ни у их знакомых 
не было малышей. Поэтому такие будущие 
мамы даже не представляют себе, как с ними 
обращаться.

Но на самом деле гораздо большие труд-
ности для незрячих родителей представляет 
период, когда ребенок уже вышел из младен-
чества. То есть когда он начинает ползать, 
когда может засунуть себе в рот что-то или 
дернуть какой-то провод — то, что зрячая 
мама может отследить и предотвратить, а не-
видящая — не может. В этом случае остается 
одно: предусмотреть все заранее, подгото-
вить соответствующим образом квартиру.

По словам специалистов по подготов-
ке незрячих к родительству, таким парам 
бывает трудно избежать перекосов в воспи-
тании и уходе за ребенком… Например, они 
могут держать ребенка в манеже слишком 
долго. Бывают случаи, когда дети находятся 
в манеже до трех лет, а это не очень хорошо. 
Кто-то постоянно держит ребенка под своим 
тактильным контактом, не может отпустить 
от себя. С одной стороны, невидящую маму 
можно понять — она переживает за своего 
малыша, но, с другой стороны, ребенку такие 
вещи могут быть во вред.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Семь Я

В КРОМЕШНОЙ ТЬМЕ
«Хотелось бы, конечно, увидеть 
своих детей»

магазины и так далее. И это не такая проб
выучить какой то новый маршрут

Незрячие будущие мамы 
на курсах по подготовке 
к родительству 
с Мартой Любимовой.

Незрячесть — не помеха 
отцовству! Александр с сыном.

Александр Грызунов за работой .

Ольга 
Грызунова 
с детьми.

макияж — ходила с утра в с
казал и забрал букет из цв

Наталья и Иван.

— Несколько месяцев мы рабо
одной женщиной из Оренбурга кот

Наталья Седельникова 
в Ялте.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
c 1-й стр.

Патриаршие пруды, они же «Па-
трики», считаются одним из наи-
популярнейших, или, как принято 
говорить у молодежи, наихайпо-

вейших мест для прогулок в Москве. Прогулять 
за выходные пару пенсий среднестатистиче-
ской бабушки-старушки? Легко! Днем здесь 
все спокойно. Можно насладиться солнышком 
и медленным, непривычным для большого 
города шагом, прогуляться, понаблюдать за 
окружающими людьми: гуляют и влюбленные 
парочки, и семьи с детьми, и молодые компании 
друзей. Однако в ночь с пятницы на субботу 
все меняется: образ «тихого центра Москвы» 
засыпает, как засыпают и редкие ассоциации 
с Булгаковым… и вот ты уже оказываешься в 
толпе людей, которые могли бы тотчас отпра-
виться на модный показ — и быть принятыми 
там за своих. Здесь можно и тихо посидеть в 
каком-нибудь «выше среднего» заведении, и 
полюбоваться на мимо проплывающих лебедей 
в пруду, или даже попытать судьбу на встречу 
«того самого» или «той самой». 

Мужчин на Патриарших много. Как и дев-
чонки, они собираются компаниями: чаще все-
го от двух до пяти. С ходу понять, приезжие 
это, туристы или москвичи, никак не удастся 
— только знакомиться и завязывать беседу. 
Брендовая одежда давно уж перестала быть 
лакмусовой бумажкой, тем более существует 
общеизвестный «комплекс приезжего»: чем 
больше на человеке люкса, тем больше вероят-
ность, что весь этот люкс взят в кредит, а сам он 
только позавчера прибыл из ПГТ в какой-нибудь 
отдаленной губернии. Да и однозначно запи-
сывать тех, кто сидит не в дорогом заведении, 
а на травке около пруда, в «нищеброды» тоже 
не стоит — это ничего не значит. Может, хочет 
человек отдохнуть... хотя бы в такой вот ими-
тации природы...

Самые отъявленные циники, конечно, сра-
зу возразят: мол, Патриаршие не для знакомств 
подходят, а исключительно для «съема»: дальше 
уж остается только вспомнить беднягу Полония 
и порассуждать — ты снимаешь или снимают 
тебя... Тут уж с чьей стороны поглядеть! 

Далеко ходить не придется. Заглянем в 
небольшой ресторан, специализирующийся 
на мидиях в бельгийском стиле, и увидим там 
ухоженного и сытого во всех смыслах мужчину 
средних лет. Через пять минут к нему присоеди-
нятся две прекрасные юные девы.

— Максим! Точно, а я Алина, а это моя 
подруга Вика. Ты не возражаешь, если она 
посидит с нами?

Все понятно: сайт знакомств, подруга взя-
та с собой для подстраховки (или ей просто 
мидий хотелось?). Дальше — как по нотам: в 
течение получаса юные девы технично рас-
крутили мужчину сперва на бутылку дорогого 
шампанского, потом на мудреную закуску из 
крабов, а потом и на устриц. Кульминация сцены 
была впереди: когда Максим с Алиной все-таки 
уединились на улице на перекур (не зря ж они 
хотели познакомиться еще на сайте!), под-
ружка Вика молниеносно вытащила смартфон 
и сделала полдюжины селфи с устрицами. 
Воистину: если уж подружкин ухажер угощает, 
грех упускать лакшери-контент! 

В остальных заведениях ситуация похожая. 
Вот, пожалуйста, в итальянском ресторанчике 
— тоже шикарная мизансцена. Он и она, при-
чем не юные: ей никак не меньше тридцати, 
ему, кажется, уже и вовсе пятьдесят. Мужчина 
явно не прочь произвести впечатление и не 
намерен скупиться:

— Наташ, ну просекко же мы не будем? 
Смотри, здесь есть франчакорта и есть кава. 
Что предпочитаешь?

— Что?
Наташа смотрит на него с явным недоуме-

нием. Глаза, окруженные веером искусствен-
ных ресниц, кажутся коровьими. Для полноты 
картины не хватает только полчища котов из 
известного интернет-мема.

— Ну, игристое?
— А, шампусик? — радостно вскидывает 

нарисованные брови Наташа. — Только чтобы 
сладенький! 

Впрочем, этот мужчина хотя бы взрослый 
— и он дорос до франчакорты не только вку-
сом, но и кошельком. За соседним столиком 

ситуация вовсе удручающая — тут кавалер 
тоже немолод, но выглядит похуже. В меню 
смотрит с опаской и явно подсчитывает, на 
какую сумму дама заказала еду, хотя к встрече 
явно готовился: белая рубашка, замшевые 
туфли, свежевыбритая физиономия. Розочка 
на торте — сдержанно кивнув, когда девушка 
попросила бокал пино гриджо, прекрасный 
рыцарь заказал себе водку. 

За соседним столиком совсем юный маль-
чик явно нервничает. Безукоризненно правиль-
но, чуть ли не по слогам, заказывает вино:

— Ко л о м б а р Ко т-д е -Гас ко н ь, 
пожалуйста...

В произношении что-то выдает: да, по 
французскому языку у него в школе была «пя-
терка», а вот пить вино в заведениях молодой 
человек не обучен-с... и явно волнуется, хватит 
ли денег на карте? Юный интеллигент: у него 
еще все впереди.

Тем временем ловлю взгляд парня, одетого 
в черное, от ботинок до кепки. Сидит за барной 
стойкой, манерно ковыряет салат «Цезарь» 
и пьет просекко. Прислушиваюсь: он вовсю 
беседует с девушкой-барменом про психологи-
ческое насилие, яро отстаивая свою точку зре-
ния (что он-то, ну вот он-то точно не абьюзер!). 
Типаж знакомый — харизматичный, ехидный и, 
скажем прямо, довольно противный. 

Здесь, кажется, все понятно — самое 
время выйти на улицу. Вообще загадка: как 
интеллигентные старомосковские Патриаршие 
пруды преображаются по пятничным вечерам? 
Наряженные барышни в мини-юбках на вы-
соком каблуке, наматывающие круги вокруг 
сквера «Порше» и «Ламборгини» с модными 
водителями в солнцезащитных очках, музыка 
из колонок... С какой целью черный «гелик» наво-
рачивает на полной скорости уже четвертый круг 
подряд — ни для кого не секрет: ищет «жертву», 
а если быть точнее, то девчонок, которые «по-
ведутся» на этот незамысловатый «понт».

Впрочем, здесь все прозаичнее: как по-
казывает практика, девушки «ведутся» не на 
понт или что-то еще, а исключительно на объем 
кошелька потенциального мужчины. Иногда 
вполне профессионально: «отношениями за 
деньги» здесь никого не удивить, и те, кто уже 
давно пустил тут корни, охотно привлекают 
в свой круг новеньких невинных девчонок — 
вдруг получится? 

— Однажды мне написала девушка и 
предложила познакомиться. Да-да, не мо-
лодой человек, а девушка! Предложила «вы-
пить по кофейку на «Патриках», — рассказала 
корреспондентам «МК» 23-летняя студентка, 
представившаяся Верой. — Мне тогда очень 
не хватало новых знакомств, поэтому я с удо-
вольствием согласилась, подумала: ну чем не 
отличный способ познакомиться с кем-нибудь 
интересным! Каково было мое удивление, когда 
мы зашли в одно из местных заведений, и ее 
целью встречи со мной оказалось вовсе не 
наше дружеское знакомство и времяпровож-
дение… Оказывается, это ее способ найти 
«жертв». По ее словам, когда две девочки си-
дят, «клиенты» клюют гораздо лучше. И у нее 
есть своя аудитория — взрослые мужчины, 
состоятельные, с большой душой и толстым 
кошельком. Напрямую она никак свою деятель-
ность не называет, просто говорит, что это ее 
способ существования в столице. И уверяет, 
что все окупается: ну, большие букеты цветов, 
брендовые сумочки — чем тебе не хорошее 
вознаграждение за приятное совместное вре-
мяпровождение с мужчиной «мечты»? 

Для девочек, которые не согласны на со-
действие такой «помощницы», есть план само-
стоятельной работы: приходи в заведение, 
садись за столик да и шерсти сайты знакомств 
с геолокацией — хоть кого-то интересного 
обязательно найдешь...

Юная и отчаянная корреспондентка «МК» 
попробовала повторить этот маневр. Пока си-
дела за столиком уличного кафе одна, интерес 
проявил разве что бодрый кавказец.

Представился Давидом. Из одежды вы-
брал максимальный лоск и роскошь: замшевые 
мокасины, рубашка, брюки, дорогущее пор-
тмоне и часы. Дает понять всем своим видом, 
что он — мечта любой девушки. 

— Я никогда в жизни не влюблялся с перво-
го взгляда, но, похоже, это произошло...

— Очень сомневаюсь, — с улыбкой от-
вечаю я.

— Ах, какая очаровательная девушка, вы 
не против разделить со мной этот вечер?

— Знаете, я спешу в другое заведение, да 
и вечереет, становится прохладнее...

Тут уж любая отговорка будет хороша.
— Давайте покатаемся на моем новом 

«БМВ». Черный. Прямо у кафе, — подмигивает 
Давид и кивает в сторону машины. 

Оглядываюсь. Действительно новая. Дей-
ствительно черная. И без номеров. 

Рисковать или нет — выбор и решение каж-
дой девушки. Опять-таки: вопрос, рискованно 
ли подсаживаться к первому встречному в авто, 
даже в центре Москвы, остается открытым. 

— Машина и вправду классная, но я, по-
жалуй, откажусь. 

Разочаровавшись в «живых» кавалерах во-
круг, открыла приложение для знакомств. Ведь 
где-то точно мне должно повезти? Так и есть! 
Всего через два заведения нашелся «Он»: как 

сказано в анкете, индивидуальный предпри-
ниматель. Легко соглашается встретиться и 
посидеть вместе. Через 10 минут разговора ис-
кренне не понимаю — а зачем меня позвали? 

— Я презираю тех, кто имеет лишний вес... 
— и через пару минут: — ...поедем с парнями 
на дачу в Подмосковье, купим много алкоголя 
и шашлычка килограммов 20, мясо для мужчин 
— двигатель прогресса.

За полчаса заказал два двойных виски. 
Через 40 минут уже был готов к свадьбе.

Проехали. 
Вторая попытка. Сразу представился биз-

несменом. Сразу угостил дорогим вином и 
предложил переместиться в более премиаль-
ное заведение. Даже во время короткого сви-
дания успевает минимум трижды созвониться 
с «деловыми партнерами» и договориться о 
«деловых завтраках» завтра. Аж интересно: 
он что, трижды будет завтракать? И еще инте-
реснее — кажется, ему некуда девать деньги. 
Вот совсем некуда: уже через час он готов на 
подвиги материального толка. 

— Ты не понимаешь, как мне одиноко! Ведь 
деньги — это просто бумажки. Вот ты какие 
духи любишь? Пойдем купим!

Язык чешется ответить: те, которые я лю-
блю, уже год как в Россию не привозят! Или 
ты готов свозить меня за духами в Париж? 
Но, как и положено на первом свидании, лишь 
снисходительно хихикаю.

— Хочешь колечко? К твоим глазам пойдет 
изумруд... 

— Перестань! Ты слишком настырен для 
первой встречи!

— Может, серьги? Или купим сейчас би-
леты и поедем в Бодрум? 

Угу, поедем. Только не в Бодрум, а домой 
— по отдельности. Быстро попросить счет — 
раздельный, конечно! — да и свалить отсюда 
куда подальше. Ну их на фиг, эти Патриаршие. 
Лучше вспомнить героиню Муравьевой: го-
ворят, на кладбище хорошо знакомиться… с 
вдовцами…

Евгения НИКИТСКАЯ, 
Вероника СВИЧКАРЬ.

Есть пьесы, постановки по которым в 
истории театра считаются, во-первых, 
лучше самих пьес, а во-вторых, эта-
лонными. Брать их для сцены сегод-
ня — если не самоубийство, то что-то 
близкое к этому. К таким произведе-
ниям относится грузинская «Ханума», 
написанная Авксентием Цагарели в 
1882 году, но ставшая безоговорочно 
хрестоматийной благодаря спектаклю 
Георгия Товстоногова, выпущенному 
им еще в Ленинградском БДТ в 1972-м. 
А также переводу Рацера и Константи-
нова, которые талантливо поработали 
с подстрочником. Той, прежней «Хану-
мой» и сейчас можно наслаждаться в 
Интернете — время над ней бессильно. 
МХТ им. Чехова решился на смертель-
ный номер — выпустил в свет «Хануму» 
под названием «Авлабар, или Новая 
Ханума», призвав на постановку из Пи-
тера режиссера-камикадзе Виктора 
Крамера. Что из этого вышло, наблю-
дал обозреватель «МК». 

Зал явно перегружен — это видно невоору-
женным глазом, чуть ли не на люстрах висят. 
Билеты, говорят в театре, разлетаются как 
горячие пирожки. После недавней премьеры 
«Дяди Вани», увы, отличившегося интересной 
декорацией, есть надежда, что старинная ко-
медия с Кавказских гор улучшит впечатление 
от сезона-2023 в Художественном театре. Тем 
более что постановка ее сегодня, как говорится, 
в кассу повестке дня — наконец-то возобно-
вились полеты в Грузию. А тут сам МХТ им. 
Чехова, несмотря на все еще безрадостные 
отношения между бывшими братскими ре-
спубликами, а теперь странами, решил по-
грузински зажечь. 

И вот театральный свет уже высветил 
огромный камень, что тяжело завис над сце-
ной, на котором так кривенько, но уютненько 
уместилось несколько игрушечных домиков — 
излюбленный прием в кукольном театре. Свет 
тщательно проработал рельеф камня, создав 
иллюзию натурального, природного материала, 
на котором художник Виктор Крамер, который 
режиссер, расположил свой квартал старого 
Тифлиса конца XIX века — Авлабар. Поплыла 
тихая песня: «Только я глаза закрою — предо 
мною ты встаешь...». В общем, первое впечат-
ление самое что ни на есть хорошее.

Но уже минут через 15 что-то стало сму-
щать. Что же? Так сразу и не скажешь, но чем 
дальше, тем яснее приходило понимание, что 

смущение идет буквально по всем основным 
позициям. Первая — текст. Театр в силу каких-то 
серьезных причин отказался от старого перево-
да и заказал новый, с которым уже работали два 
автора — Андрей Галанов и Шабан Муслимов. 
За тексты песен, коих в постановке, кажется, 
больше, чем слов, отвечали тоже два — Мария 
Безносова и Владимир Руднев. И сюжет вроде 
изложен, и диалоги написаны, но только нет в 
них игры, искры, рождающих на сцене красоту, 
парадокс, театральность, которая так идет ко-
медии. Тут текстовики однозначно проиграли 
Рацеру и Константинову, обойдя их разве что 
в плоскости шуток. 

Так, на вопрос сестры главного героя — 
Текле (Мария Зорина), как привести в чувство 
после вчерашнего гуляку-брата, его слуга Ти-
моте (Армэн Арушанян) отвечает: 

— Можно вставить ему между пальцами 
бумажки и поджечь. Можно надеть ему медный 
котел на голову и ударить молотком.

Когда же отяжелевшее тело князя Васо 
Пантыашвили (Артур Ваха) все же коллектив-
ными вращениями реанимировали, он про-
изнес тост: 

— Я помню этого мальчика с пеленок, когда 
он сосал красивую грудь своей матери. 

На что Текле возмущается: 
— Какой позор — один князь пьяница, 

другой — учитель. Будем считать, что это их 
хобби. 

Авторы явно испытывают иллюзии насчет 
пригодности своих текстов для театра, если 
использовать сегодняшнюю лексику, сленг. В 
данном случае ни «холостяк-затейник», ни «сия-
тельный козел с титулом князя» не работают на 
спектакль, скорее, заставляют поморщиться: 
«Что за дурновкусие?» Тексты песен сами по 
себе недурны, местами образны, но проигно-
рировали законы мюзикла или музыкального 
спектакля, на которые претендует мхатовская 
«Ханума». 

Впрочем, жанровая принадлежность здесь 
тоже весьма условна: «Ханума» не мюзикл по 
причине отсутствия шлягерных, цепляющих 

фраз в ариях, дуэтах и особенно в ансамблях. 
Если это и комедия положений, то с шутками 
и простенько выстроенными положениями 
тоже не задалось. А некоторые, как сцена с 
платьем Соны в первом акте, вовсе не выстрое-
ны. И уж совсем не водевиль, хотя у Цагарели 
пьеса обозначена как водевиль-комедия, то 
есть сложность двойного уровня. Не осилен 
и первый. 

В Авлабаре с Ханумой не сложился ак-
терский ансамбль. Режиссер, он же художник, 
Крамер, который так любит и, надо признать, 
умеет поражать большими конструкциями, 
визуальными эффектами, всю работу с арти-
стами свел к разводке по сценам. Выход глав-
ной героини Ханумы обставлен как явление в 
каком-нибудь шоу — Ирина Пегова появляется 
дивой с воздетой рукой и всем своим побед-
ным видом транслирует: «Вот она я», поет, на 
качелях уплывает под колосники. 

И более того, работа актрисы не оставля-
ет ощущения, что на этом грузинском празд-
нике именно она главная, она правит бал. 
Да и чем она героичнее своей конкурентки 
по марьяжному бизнесу Кабато (Янина Ко-
лесниченко). Так, впрочем, можно сказать и 
о других актерах, и сильных, но, судя по их 
существованию на сцене, предоставленных 
самим себе. 

Пока в одной сцене герои насмерть бились 
со свадебным платьем, я от тоски вспомнила, 
что еще несколько лет назад в Школе-студии 
МХАТ (курс Золотовицкого и Земцова) поку-
сились на «Хануму», и она получилась яркой, 
ураганной прям. Ее повезли в Питер, и сту-
денческий спектакль на ура принял строгий 
зритель.

Между тем камень, мертво висящий над 
сценой второй акт, смотрится уже не камнем, 
а огромной разросшейся опухолью, надувной, 
разумеется. Роль ее в спектакле совершенно 
неблаговидна: взяв на себя внимание, все ми-
зансцены она буквально выдавила на середину 
сцены или авансцену, отчего все больше ухо-
дило ощущение скорости — верной спутницы 
комедии положений. 

И вот чего совсем нет в спектакле — 
это Грузии, которую благодаря в том числе 
и водевилю-комедии Цагарели мы любим и 
продолжаем любить, несмотря на то дурное-
политическое-сегодняшнее. Массовка из де-
вяти кинто (традиционное название мелких 
торговцев-разносчиков) не спасает. Музыка 
двух композиторов (Сергей Чекрыжов, Дмитрий 
Чувилев) хоть частично и стилизована под гру-
зинские мелодии, но не добавляет колорита. 
Как и танцы, поставленные Ириной Кашубойц, 
и костюмы Евгении Панфиловой. Наконец, 
акцент — грузинский или вообще кавказский, 
который демонстрирует часть артистов, в то 
время как другая работает без него. Какая-то 
пластмассовая Грузия, как поддельное вино 
— бутылка, этикетка, цвет напитка совпадают, 
а вкус не тот. 

Как ни странно, у одного Артура Вахи, ко-
торого все принимают за этнического грузина, 
но каковым он не является, акцент выглядит 
натурально. Это его разорившемуся князю, 
желающему за счет удачной женитьбы попра-
вить положение, потребовалась сваха, которая 
с видом дрессировщицы вошла в «клетку», где 
все старательно попели, поплясали, и все раз-
рулила. Вот такая новая «Ханума» вышла в Худо-
жественном театре. А могла бы украсить афишу 
какой-нибудь зажиточной антрепризы.

Впрочем, есть одна бесспорная удача — 
песня, исполненная акапельно в начале и в 
финале спектакля: «Только я глаза закрою — 
предо мною ты встаешь! Только я глаза открою 
— над ресницами плывешь...» Правда, автор 
этого волшебного стиха из позапрошлого века 
— Григол Орбелиани — в программке почему-
то не указан. 

Марина РАЙКИНА.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Роспись. 4. Впадина. 10. Снобизм. 11. Браслет. 13. Идея. 14. 
Межа. 15. Анаграмма. 16. Клиент. 18. Жмурки. 20. Сварщик. 22. Аргумент. 23. Кряканье. 
24. Кринолин. 27. Приятель. 30. Ротация. 32. Ученик. 34. Шпрота. 35. Огорчение. 36. 
Гриб. 38. Указ. 39. Рандеву. 40. Игрушка. 41. Окраина. 42. Маслина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Резинка. 2. Пеня. 3. Собрат. 5. Пассаж. 6. Джем. 7. Аграрий. 8. 
Эмигрант. 9. Обманщик. 10. Семинар. 12. Тетрадь. 17. Наручники. 19. Мизантроп. 
20. Степлер. 21. Княгиня. 25. Рэкетир. 26. Нотариус. 27. Пиццерия. 28. Лакомка. 29. 
Бунгало. 31. Раззява. 33. Кордон. 34. Шелуха. 37. Баба. 38. Укол.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Брат, помогаю-
щий писать книгу. 4. «Мозговитый» гриб-
«подснежник». 10. Направление в санато-
рий или детский лагерь. 11. Необхватный 
царь-дуб в дубраве. 13. Злак, насыпаемый 
в лошадиную торбу. 14. «Монолог» гитары 
в рок-концерте. 15. Положительная оценка 
выполненного дела. 16. Нормальная реак-
ция на призыв о помощи. 18. «Солнышко» 
подсолнуха на высоком стебле. 20. Шипя-
щие сальные «поджарки» на сковородке. 
22. Потерявший лицо завсегдатай рю-
мочных. 23. Доза валидола под языком 
сердечника. 24. Миссис Фэйрфакс в доме 
мистера Рочестера. 27. Погодный архив 
исторических событий. 30. Работник, «за-
фрахтованный» на сезон. 32. Начищенная 
до блеска латунь на ремне. 34. Досадная 
мелочь, стопорящая работу. 35. Площадь 
для конных состязаний в старину. 36. 
Упрямая вещь в доказательной базе. 38. 
Младший чин в боярской думе Русского 
царства XVI – начала XVIII столетий. 39. 
Развеселый соперник унылого Пьеро. 40. 
«Тарахтение» сытой кошки. 41. Военно-
спортивная игра в пионерском лагере. 42. 
«Воронка» над кухонной плитой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Местный алкоголь 
на сельской вечеринке. 2. Чувство сти-
ля, не совпадающее с модой. 3. Гриб, 
«кучкующийся» у лесной «табуретки». 
5. Всевышний в амплуа создателя. 6. 
«Штаб» риелторов в деловом центре. 
7. Бумажный «сундучок» с конфетками-
рафаэлками. 8. Приятный «довесок» к 
окладу. 9. Салат, где есть свекла и соле-
ные огурцы. 10. Мелкая речная рыбешка 
из семейства карповых. 12. Мобильный 
компьютер, взятый в дорогу. 17. «Ново-
рожденный» за праздничным столом. 19. 
Командная игра с мячом в бассейне. 20. 
«Картежник» в команде пилотов. 21. Пле-
щущее через край море эмоций. 25. Про-
гулочная «карета» младенца. 26. Бунтарь, 
заключенный под стражу. 27. Рулонное 
покрытие, «подражающее» паркету. 28. 
«Диван» позади водителя автомобиля. 
29. Массовая сцена в финале спектакля. 
31. «Титулованный» козырек над окном. 
33. Каждый игрок в команде ЦСКА. 34. 
Музей-усадьба художника Репина. 37. 
Местечко, нагретое засидевшимся ко-
ролем. 38. Сокровище, которое носит 
под сердцем женщина.

КРОССВОРД

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
23 мая с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за рестораном «Вкусно — и точка»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
24 мая с 8.30 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке на ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
25 мая с 8.30 до 19.00
м. «Народного Ополчения», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере

р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
26 мая с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д
27 мая с 8.30 до 18.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

ПОДПИСКА В ЦСО
25 мая с 10.00 до 13.00
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А, 
«Пушкинский» КЦСОР, в фойе
26 мая с 10.00 до 13.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий», в фойе
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

2–6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». Ждем вас 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля 
в самом сердце Москвы, читателей газеты «Московский 
комсомолец» ожидает выгодная редакционная подписка.

НА ФОНЕ «ПАТРИКОВ»...

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Пластмассовая Грузия: 
переоцененная премьера 
«Ханумы» в МХТ

КАК ФАНЕРА НАД ТИФЛИСОМ

МЕЖДУ
ТЕМ
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Гламурная репутация Патриар-
ших прудов — новшество по-
следнего десятилетия. В «ста-
рой» Москве XIX–XX вв. этот 
район считался интеллигент-
ским и немного богемным. Ну а 

доминантой тех, прежних, канувших в небытие 
Патриарших был каток, залитый на пруду, 
— об этом рассказал в беседе с корреспон-
дентом «МК» историк московской повседнев-
ности Александр Васькин:

— Это был самый популярный каток доре-
волюционной Москвы. Еще Лев Толстой очень 
любил каток на Патриарших: катался тут сам 
и приводил своих детей. Каток сохранился и 
в советское время, но тогда уже прибавились 
ассоциации с Булгаковым. В домах в пере-
улках Патриарших жила богема — писатели, 
артисты, также был дом для советских военных 
начальников… Я сомневаюсь, что на совре-
менных Патриарших можно было бы встретить 
Воланда, совсем не та обстановка. 

Дореволюционный каток на Патриарших 
прудах упоминала в своих «Воспоминаниях» 
Анастасия Цветаева, дочь основателя музея 
изящных искусств на Волхонке, — именно на 
этом катке она познакомилась с будущим 
мужем Борисом Трухачевым. Эту романти-
ческую историю позднее записала в стихах 
ее сестра Марина Цветаева. 

Если же говорить о местах тусовок 
«золотой молодежи» в советские годы, то, 
по словам Александра Васькина, прежде 
всего нужно вспомнить кафе гостиницы 
«Националь». 

— Там наверху играл джаз, вот там 
молодежь и отрывалась. Еще раньше — в 
«Коктейль-холле» на улице Горького: там со-
бирались стиляги, там же был и тусовочный 
центр. Большая часть детей элиты там и жила, 
им не нужно было ехать далеко. Да и можно 
вспомнить, что много кто в советской Москве 
жил в коммуналках в центре, так что не нужно 
было ехать издалека.

Дарья ТЮКОВА.

Князь и Ханума (Артур Ваха и Ирина 
Пегова).
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Эта история не прозвучала бы так 
громко, случись она в другое время. Мы 
же всегда — за спорт во всем мире спорта. 
Мы всех понимаем и понимали, даже сегодня 
федерации не возражают против перехода 
спортсменов, которые живут много лет в дру-
гих странах и проросли там корнями. Да, не 
хотелось бы, но это жизнь… 

Иные же отказы от выступления за стра-
ну, а по факту сегодня — внутри страны — 
бьют как в набат. Объяснений тому много: от 
моральных до сугубо деловых. Но достаточно 
и такого: есть у нашего спорта, помимо слож-
ного настоящего, и будущее. И если ослаблять 
конкуренцию внутри страны, то можно это 
будущее и обездолить.

Кто вы, мистер Дарио?

Сначала — о фигуристе, который и спро-
воцировал новый виток обсуждения смены 
спортивного гражданства. Дарио только в на-
чале большого пути. Необычные имя и фами-
лия — от итальянского папы, но с пяти лет Да-
рио жил в России. Ирина Хавронина и Дарио 
Чиризано были победителями юниорского 
первенства России, юношеских Олимпийских 
игр 2020 года, юниорских этапов Гран-при 
в Красноярске и польском Гданьске. В этом 
сезоне вышли на взрослый лед, выиграли две 
медали этапов отечественного Гран-при. Дуэт 
был, как принято говорить, перспективным. 
И личным почерком обладал. И виделся тем 
самым будущим, хотя взрослый лед иногда 
все ставит с ног на голову. 

Лед так и сделал. Последний раз фи-
гуристы выступили вместе на чемпионате 
России в конце декабря под руководством 
тренера Алексея Горшкова. Но ограничились 
лишь ритм-танцем, затем дуэт, заняв пятое 
место, снялся. Причиной называли болезнь 
партнерши. Прошло несколько дней, Ирина 
ушла к другому. Нынче тренируется с Деви-
дом Нарижным. А многообещающий танцор 
Дарио Чиризано остался один. 

История пока умалчивает, хорошо ли 
старались ему в России найти партнершу 
в танцевальном мире. Но в начале мая сам 
спортсмен сообщил в соцсетях, что будет 
тренироваться с Денисой Цимловой из Чехии. 
Фигуристы встретились на пробах в Абу-Даби, 
а затем перелетели в Канаду — знаменитую 
академию в Монреале. Там спортсмены при-
ступили к тренировкам под руководством 
знаменитого Ромэна Агенауэра. Пока, как 
сказал специалист, дуэт находится на про-
смотре, хотя и заслужил уже хорошие слова 
о трудолюбии. 

«Словами не описать, как я рад! На-
чинается новый и очень интересный этап в 

моей жизни и спортивной карьере… Пока 
еще не пришел в себя от переизбытка эмо-
ций», — эмоции танцора были объяснимы. 
Но и вызывали вопрос: за кого играть будет? 
Смена спортивного гражданства была почти 
очевидна. 

На Дарио Чиризано пришел запрос из 
федерации фигурного катания Чехии: мол, 
забираем, если не возражаете, будет за нас 
выступать в танцах на льду с нашей фигу-
ристкой. Российская федерация фигурного 
катания возразила. Дарио согласия на пере-
ход не получил. 

Пересечь 
«красные 
линии»
«Вы звери, господа» — в данном случае 

совсем не актуально. И делать теперь из 
талантливого, полюбившегося нам за то 
недолгое время, что был на виду, смешли-
вого Чиризано жертву инсинуаций не надо. 
Во-первых, если не передумает, если все 
сложится у него с новой партнершей и тре-
нерами, он все равно официально уйдет, но 
чуть позже. Да, разбрасываться в карьере 
даже месяцами простоя в соревновательной 
практике неправильно. Но ведь и простой 
может быть разным. Не выступать на сорев-
нованиях высокого международного уровня 
вовсе не означает сидеть на лавке у бортика. 
Дуэт Дениса Цимлова — Дарио Чиризано 
сейчас в самом начале даже не совместного 
пока пути, а лишь попытки понять каждого 
из них: моя ли ты половина на льду?

Во-вторых, спонтанно в лучшую на се-
годня танцевальную школу мира не попада-
ют. Спортсмен думал, выбирая партнершу 
из Чехии (не самой сегодня, мягко говоря, 
дружественной для России страны, а без 
смягчения — так и одной из самых огол-
тело настроенных), прикидывал варианты, 
понимал, что делает и какие могут быть по-
следствия. Красную дорожку для смены 
спортивного гражданства ему вряд ли кто-то 
обещал (хотя почему-то многие это пред-
полагают: мол, руководители обнадежили 
и кинули), а вот сочетание слов «красные 
линии» знакомо всем.

Наша школа фигурного катания — высо-
чайшего класса. И еще на летнем конгрес-
се Международного союза конькобежцев 
Россия поднимала вопрос об ужесточении 
процедуры переходов спортсменов в другую 
федерацию. ФФККР предлагала: фигуристы 
должны получать от предыдущей федерации 
одобрение смены спортивного граждан-
ства даже в том случае, если участвовали 
только в чемпионате страны и не выступали 
на международных соревнованиях, затем 
должны отбыть еще и годичный карантин. 
Было этому предложению и объяснение: 

спортсмены России, прошедшие отбор на 
национальный чемпионат, имеют высокий 

уровень мастерства, получали матери-
альную поддержку от своих федераций 
и клубов. Поэтому быструю смену их 
спортивного гражданства нельзя счи-
тать справедливой.

ISU предложение отклонил, а ге-
неральный директор Международно-
го союза конькобежцев организации 
Фреди Шмид признавался в том, что 
организация понимает, почему такое 
предложение последовало: «Россия 
поставляет много фигуристов». Но в 
фигурном катании крепостных нет. 

Крепостных нет, а карантин все 
же есть. Желание Чиризано выступать 

за другую страну — уже не первое за 
последнее время. Наш спорт лихорадит, 

прятаться от этого как страусам бес-
смысленно. Но Федерация фигурного 

катания на коньках России оказалась пер-
вой, отказавшей спортсмену в переходе. 

Да, ненадолго, учитывая, что между-
народных стартов давно не было. И 

часы карантина того же Чиризано, 
считай, тикают уже давно — с 2021 
года. Но все же отказала. Была 
права, как бы симпатичен ни был 
нам Дарио. 

По одним 
правилам

Глава Олимпийского комитета России 
Станислав Поздняков в эти же дни высказал 
свой взгляд на то, какую страну должны пред-
ставлять спортсмены, сменившие наше спор-
тивное гражданство. Президент ОКР уверен, 
что говорить нужно не о конкретных случаях, а 
о своде правил, существующих в мире и тре-
бующих применения ко всем спортсменам вне 
зависимости от их национальной принадлеж-
ности. Ушедшие из страны должны выступать 
в тех же условиях, что и российские атлеты.

Правила диктуют, что любой атлет, еди-
ножды выступавший на международных 
соревнованиях в составе сборной команды 
России, при смене спортивного граждан-
ства и желании участвовать в Олимпийских 
играх «должен получить согласие националь-
ного олимпийского комитета той страны, 
которую он покинул в течение трехлетнего 
периода». 

И если «россияне будут выступать с наци-
ональной символикой без каких-либо ограни-
чений, безусловно, ОКР пойдет навстречу всем 
тем, кто решил выступать за другие страны». В 
ином случае мы будем «требовать применения 
нейтрального статуса, а также других возмож-
ных ограничений, которые будут применяться 
к членам российской сборной».

…Наисложнейшая ситуация, в которой 
оказались российские спортсмены, требует 
очень взвешенного подхода к каждому за-
прету или разрешению. Да, было бы странно, 
если бы мы сейчас направо и налево давали 
разрешения всем желающим уехать: он же 
за мечтой, а не просто так! Особенно в те 
страны, что кошмарят Россию по любому 
случаю и без него, что считают отечественных 
спортсменов недостойными соревноваться 
рядом со всеми на международных стартах. 
То есть выступать они недостойны и надо их 
сделать изгоями, но если станут условными 
чехами, то — двери открыты. 

Карантин, в который попал тот же Да-
рио Чиризано, — это нормально. За плечами 
каждого члена сборной — огромный путь в 
России, подкрепленный финансово, твор-
чески, развивший и вытолкнувший на высо-
кий уровень. Как не отпустить Чиризано — 
обычная спортивная история, но воспринята 
обостренно.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Когда отечественный 
молодой спортсмен, 

вскормленный, 
обученный и уже 

показанный миру, 
в перспективе хочет 

уехать, чтобы 
выступать за другую 

страну, это всегда 
болезненный удар 

для отдающей 
стороны. Сегодня 
отъезд из России 

любого атлета с 
потенциалом — удар 

вдвойне. Фигуриста 
Дарио Чиризано 

федерация не 
отпустила выступать 
за Чехию. Но как раз 

иное решение вызвало 
бы удивление: а что, так 

можно было? 

ГЛАВНАЯ ТЕМА ФУТБОЛ
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Никита Богословский (1913–2004) — ком-
позитор, дирижер, пианист, народный артист 
СССР
Рихард Вагнер (1813–1883) — немецкий 
композитор и дирижер, крупнейший рефор-
матор оперы
Ирина Колпакова (1933) — артистка балета, 
балетмейстер, хореограф, педагог, народная 
артистка СССР
Виктория Макарская (1973) — российская 
певица, продюсер
Евгений Мартынов (1948–1990) — совет-
ский композитор и эстрадный певец
Евгений Ревенко (1972) — российский теле-
журналист, телеведущий и государственный 
деятель

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8…10°, 
днем 20…22°. Облачно с прояснениями. 

Небольшой дождь, местами умеренный. В 
отдельных районах гроза. Ветер восточной 
четверти, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 4.06, за од Солнца — 20.46, 
долгота дня — 16.40. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидают-
ся небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день биологического 
разнообразия
Всероссийский день бассейновой 
индустрии
1943 г. — в Финском заливе поврежденная 
подводная лодка Щ-408 под командованием 
капитан-лейтенанта Павла Семеновича Кузь-
мина всплыла и вступила в неравный бой с 5 
катерами противника, уничтожив 2 из них
2018 г. — подводный крейсер «Юрий Долго-
рукий» впервые выполнил залп четырьмя ра-
кетами «Булава»
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Вор залез в дом, вдруг слышит голос: 
— Иисус видит тебя!
Испугался, замер, подождал, вроде ни-
чего не происходит. Идет дальше, опять 
голос: 
— Иисус видит тебя! 
Вор включает свет, видит попугая. 
— Ты чего меня пугаешь! Как тебя 
зовут? 
— Вассисуалий. 
— Ничего себе имечко у попугая. 
— Это еще что. Вон добермана вообще 
Иисусом назвали. 

В клинике пластической хирургии:
— А что у вас за красавица такая полы 
моет?
— Это наша санитарка. Денег нет, глав-
врач ей операциями зарплату выдает.

— Сэр, если вы назовете мне очень вескую 
причину, по которой вы превысили скорость, 
причем такую причину, какой я раньше не 
слышал, я вас отпущу.
— Год назад моя жена сбежала с полицей-
ским, и когда я увидел, что вы преследуете 
меня, то подумал, что вы возвращаете ее.
— Хорошего вам дня, сэр!

Купил на кухонный стол очень скользкую 
клеенку. Всю ночь с кухни слышались звуки 
падающих тараканов и приглушенный мат. 
Через неделю встретил первого таракана 
на коньках.

Жена чиновника стала успешной бизнесву-
мен и миллиардершей.
Сын — вице-президентом госкорпорации, 
дочь — главой крупного фонда.
А чиновник так и сидит на своей копеечной 
казенной зарплате. Жалкий неудачник, по-
зор семьи.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Фильм «Огород» Ларисы Садиловой по-
лучил Гран-при 31-го фестиваля «Ви-
ват кино России!», завершившегося в 
Санкт-Петербурге. Награды за лучшую 
женскую роль удостоены две актрисы — 
Валентина Теличкина и Ольга Лапшина, 
сыгравшие родных сестер.

Президент жюри Александр Прошкин 
ощутил в фильме «Огород» «чувство роди-
ны», не только провинциальной, и публично 
признался Ларисе Садиловой в любви: «Я 
очень люблю этого режиссера, личность, 
сильного и мощного художника». В ответ-
ном слове она благодарила свою маму и ее 
сестру, которые стали прототипами героинь 
Теличкиной и Лапшиной. Свой фильм Лариса 
посвятила «нашим родителям», а снимала 
в Брянске, Курске, Смоленске с участием 
не только столичных, но и местных акте-
ров, которым приходилось работать при 
температуре от минус 30 до плюс 45, а в 
одной из сцен в автобусе жара достигала 
50 градусов. 

Ольга Лапшина приезжала на фестиваль 
в самые первые дни и награду получить уже 
не смогла. Призы принимала за двоих Ва-
лентина Теличкина: «С этим фильмом у меня 

связана невероятно прекрасная страница 
жизни. Наш возраст называют возрастом 
дожития, но ко мне подошла Лариса Сади-
лова и сказала: «Я на вас пишу сценарий». 
Это вообще нечто невероятное. Об этом я 
и мечтать не могла. К тому моменту я уже 
посмотрела изумительный фильм Ларисы 
«С любовью, Лиля», знала, что она училась 
во ВГИКе в мастерской Сергея Герасимова. 
Уже тогда у меня что-то екнуло в груди. Я 
подумала: какой же молодец Герасимов, 
каких девчонок принимал к себе на курс, вот 
у нее бы я снялась. В результате получился 
фильм, на мой взгляд, очень хороший. Я 
боялась, что его вообще не заметят, так 

как тенденция сейчас совсем другая. Он 
все-таки немножко советский», — сказала 
Валентина Ивановна.

Посмертно награжден Сергей Пуске-
палис за одну из последних своих ролей в 
«Докторе» Артема Темникова. Член жюри 
и актриса Татьяна Рассказова предварила 
возможные вопросы: «Это не приз памяти, а 
блестящая актерская работа. Главный герой 
умирает, а кино получилось светлое». Артем 
Темников рассказал, что Сергей Пускепа-
лис успел озвучить картину, увидел первую 
сборку, после чего сказал: «Получилось у нас 
кино». Он попросил сократить текст своей 
роли в последней сцене, чтобы все было 

предельно просто и лаконично. В финале 
он произносит: «Простите». И всё!

Выбор у жюри был невелик, но в конкурсе 
участвовали картины молодых режиссеров 
— «Здоровый человек» Петра Тодоровского 
и «Наводнение» Ивана Твердовского. Можно 
было их как-то поддержать. Но жюри после 
жарких споров присудило приз за режиссуру 
«Сирийской сонате» Олега Погодина. Сам он 
за наградой не приехал. Говорят, что сделал 
фильм ради заработка и стесняется того, 
что сотворил. Грустно, поскольку режиссер 
он крепкий. Неудачи случаются у каждого, 
но тут все сложнее. Получилась вульгарная 
история о несостоявшемся выступлении 
симфонического оркестра во главе со зна-
менитым дирижером Виктором Февралевым, 
роль которого неловко сыграл Константин 
Лавроненко. Попав в опасную и неспокой-
ную страну, музыканты становятся залож-
никами, а от террористов их как в сказке 
спасет командир отряда ССО в скверном 
исполнении Гоши Куценко. Бывшая супру-
га его брутального героя тоже оказалась 
в злополучном отеле. Она журналист, про-
шла закалку в горячих точках, но теперь в 
красном вечернем платье и красных туфлях 

вынуждена спасаться от нависшей угрозы. 
Особенно впечатляет сцена, где она вме-
сте с дирижером прячется в белоснежных 
простынях, и между ними пробегает искра. 
«Настоящее пацанское кино», — сказал кто-
то из экспертов. 

Приз дирекции фестиваля «Признание» 
«за создание впечатляющей галереи женских 
образов на киноэкране» вручили старейшей 
и действующей актрисе Татьяне Пилецкой. 2 
июля ей исполнится 95 лет. «Я 78 лет в кино и 
театре, — сказала она. — У меня 52 фильма 
(на самом деле почти 70. — С.Х.). Кинемато-
графу отдала много лет, а впервые появилась 
в «Золушке» в 1947 году. Я счастливая актри-
са. У меня были чудесные роли и партнеры, 
невероятные режиссеры, у которых я учи-
лась. У меня ведь не было драматического 
образования. Я только танцевала, окончила 
хореографическое училище у мамы Улановой 
Марии Федоровны Романовой. Честно скажу, 
была я лентяйка. Наверное, балет был не 
моей профессией, хотя я танцевала в театре 
музкомедии в кордебалете. Кинематограф 
меня совершенно перестроил. Команду «Мо-
тор», надеюсь, еще услышу».

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ВОЗРАСТ ДОЖИТИЯ» НЕ СТАЛ 
ПОМЕХОЙ ДЛЯ ТЕЛИЧКИНОЙ
«Огород» Ларисы Садиловой получил 
Гран-при в Санкт-Петербурге

«Оружие»
• Будущее ланкастеров — судьба и дальней-
шие перспективы производства и рынка оружия 
данного сегмента.
• Мелкашка из Чехии — знакомимся с отно-
сительно новой линейкой CZ 457.
• Выбираем девятку — разбираемся в тон-
костях оружия и номенклатуре имеющихся в 
продаже боеприпасов под данный калибр. 

«Природа»
• Идущие вверх — отправляемся в Узбекистан 
за каменной куропаткой. 
• Охота с вышки — прихоть или норма? — 
размышления биолога-охотоведа о данном 
виде охоты.

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»О
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Дарио Чиризано 
и Ирина 

Хавронина.

Дарио Чиризано 
со своей новой партнершей 
(в центре) и олимпийскими 

чемпионами Гийомом Сизероном 
и Габриэлой Пападакис.
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«Балтика»

Радостную новость о выходе клуба в 
РПЛ калининградские любители футбола 
узнали 19 мая, после того как в стартовом 
матче 32-го тура первенства «Алания», за-
нимающая третье место, сыграла вничью с 
«Акроном», наделавшим столько шума в Кубке 
России. Последний раз балтийцы играли в 
высшем дивизионе российского футбола в 
1998 году.

Обычно команды первого дивизиона, 
выходя в РПЛ, обновляют состав. Однако ге-
неральный директор клуба Кирилл Волженкин 
заявил, что этого не произойдет.

«Мы планируем усиление к новому сезо-
ну в РПЛ, наши селекционеры и скауты уже 
какое-то время готовились, изучали множе-
ство футболистов. Менять полностью состав, 
как это делают некоторые команды, мы точно 
не будем. Что касается кредита доверия тре-
неру Сергею Игнашевичу, то мы верим в него», 
— сказал Волженкин РИА «Новости».

Довольно смелое заявление, особенно 
учитывая опыт «Торпедо», которое точно так 
же вышло в РПЛ со «старым» составом, но 
по итогам этого сезона уже точно покидает 
премьер-лигу, показав крайне неудачную 
игру. Вдвойне символично, что автозавод-
цев по итогам предыдущего чемпионата в 
премьер-лигу выводил как раз Сергей Иг-
нашевич. Но его заменили на Александра 
Бородюка, словно испугавшись, что молодой 
тренер РПЛ не потянет. Как оказалось, не в 
нем было дело.

Остается только добавить, что, помимо 
всего прочего, свои матчи «Балтика» играет 
на современном красавце стадионе «Кали-
нинград», построенном к ЧМ-2018, проходив-
шему в России. И проблем с организацией 
матчей на нем у команд премьер-лиги точно 
не будет. Сложности могут быть с тем, как 
до него добираться, учитывая непростую 
геополитическую обстановку.

«Рубин»

Компанию «Балтике» составил казанский 
«Рубин». И в его истории успеха тоже есть 
много символичного.

С конца декабря 2019 года казанцев 
тренировал Леонид Слуцкий. Под его ру-
ководством «Рубин» вылетел из РПЛ, да в и 
ФНЛ показывал не лучшие результаты, что в 
итоге привело не только к отставке главного 

тренера, проходившей долго и мучительно, 
но и к смене руководства команды.

В конечном итоге спасать положение 
пригласили авторитетного отечественного 
специалиста Рашида Рахимова. И «Рубин» 
преобразился, выиграв шесть матчей из ше-
сти вместе с новым наставником.

Важно, что свое досрочное возвращение 
в РПЛ казанцы окончательно добыли в игре 
именно с «Балтикой» в 32-м туре первой лиги. 
Победу в Калининграде принес гол Марата 
Апшацева в конце первого тайма. После этого 
«Рубин» вышел на первое место турнирной 
таблице с 65 очками и за два тура до конца 
первенства на девять очков оторвался от 
«Алании», идущей третьей.

«Команды, которые выходят (в РПЛ. — 
Авт.), наверное, должны по составу поме-
няться процентов на 60–70. Это совершенно 
другой уровень, другое сопротивление, дру-
гие скорости. Естественно, нужно усиление 
не только нам, но и той же «Балтике». Как это 
будет выглядеть, очень тяжелый момент, по-
тому что угадать и приобрести качественного 
игрока всегда тяжело. Если это не качество, 
а игроки среднего уровня или чуть ниже, во-
прос, как ты их будешь вписывать, во что они 
будут играть и смогут ли они выполнять твои 
требования. Здесь еще много будет вопросов. 
Мы это прекрасно понимаем.

Серега (Игнашевич. — Авт.) молодец. Он 
сделал тот футбол, который хотел, и это при-
несло результат. Впервые за 25 лет «Балтика» 
вышла. Я его хорошо знаю и желаю удачи», 
— сказал сразу после матча с «Балтикой» 
главный тренер «Рубина» Рашид Рахимов.

Старые проблемы

Впрочем, не у всех все так радужно. 
После 32-го тура «Алания» занимает третье 
место в турнирной таблице ФНЛ и по спор-
тивному принципу должна бы участвовать в 
стыковых матчах с командами РПЛ за право 
выхода в премьер-лигу. Однако РФС снова не 
дал клубу лицензию для игры в высшем ди-
визионе, так как спортивная инфраструктура 
команды, в том числе домашний стадион, не 
соответствует предъявляемым регламент-
ными документами требованиям. Как и у 
махачкалинского «Динамо», управляемого 
авторитетнейшим отечественным специали-
стом Гаджи Гаджиевым. Так что пока в «стыки» 
проходят «Енисей» и «Родина». Как у них все 
получится, узнаем уже скоро.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Балтика» и «Рубин» вернулись в премьер-лигу
Пока в Российской премьер-лиге команды выясняют, кому достанутся серебряные 
и бронзовые медали, а также кто ее покинет по итогам сезона, в первом дивизионе 
окончательно определились клубы-победители, завоевавшие путевку в РПЛ. «МК» 
рассказывает подробности.

БАЛТИЙСКО-КАЗАНСКОЕ УСИЛЕНИЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГУ ЖДЕТ 

«Балтика» — «Рубин» (0:1).
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